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Кто должен заниматься 
школьной программой 
по литературе?

3 Год педагога и наставника 
торжественно откроется 
в  феврале  в центре знаний «Машук»

24 Культура, считает Людмила Улицкая, 
неотменима. И российская история 
прекрасное тому подтверждение

Учитель года

Вероника МУшКарИна, учитель 
английского языка, Челябинск:

«Важно, чтобы ребенок многое 
узнавал и начал познавать себя».

Стр. 4

Событие

Мастер-классы стали предтечей 
Международного съезда 
математиков, который пройдет в 
этом году.

Стр. 7

Возможность

Продолжается прием заявок 
на конкурс для учителей частных 
школ «Вклад учителя»-2023. 
Призовой фонд -  
1000000 рублей.

Стр. 15

А вы читали?

Виктору Шкловскому, одному из 
первых анатомов прозы, удалось 
сократить несправедливое 
расстояние между русской 
и мировой литературой.

Стр. 18

А вы смотрели?

Премьера музыкальной 
мелодрамы по пьесе Эдварда 
Радзинского «104 страницы про 
любовь» возвращает нас 
в «былинные» 60-е годы 
прошлого столетия.

Стр. 19

Наши подписные индексы: 

П3595, П3357 по каталогу «Почта России» 
48925 по каталогу «Почта Крыма»

Подпишись на «УГ» 
с любого месяца!

Считывай QR-код с помощью мобильного 
устройства или переходи по ссылке:

https://podpiska.pochta.ru/press/П3357

Классическое образование 
плюс новейшие технологии

Историческое пространство, культурный код жителей  
Санкт-Петербурга и сильная команда стали 

концептуальной основой Газпром школы, открытой два 
года назад в Северной столице

Стр. 10-11

Подарок юбиляру
На Ставрополье при участии 
«Учительской газеты» и учителей года 
создан фильм «В гостях у Шаляпина». 
Действие происходит в Кисловодске, 
в особняке, в котором в 1917 году 
отдыхал, пел, встречался с друзьями 
великий бас России!

Стр. 12-13
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Событие недели

Лариса АРАЧАШВИЛИ, победитель 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года»-2019:

- На мой взгляд, школьная программа 
по литературе должна переосмысливать-
ся условно каждые 10-15 лет. Ведь лите-
ратура может помочь понять не только 
прошлое, но и окружающую нас действи-
тельность. Если школьную программу 
продолжат расширять, мы логично стол-
кнемся с новой сложностью: нехваткой 
времени на подробное изучение новых 
произведений на уроках. Допустим, да, 
ввели в программу «Молодую гвардию», 
но при этом не увеличили количество 
учебных часов. Что делать? Мне кажется, 
добавление новых произведений без пе-
ресмотра организации учебного процес-
са и концептуальных изменений в самой 
программе не изменит ситуацию, мы фи-
зически не успеваем изучить все произ-
ведения так глубоко и детально, как они 
того заслуживают.

Михаил НЯНКОВСКИЙ, директор 
издательства «Академия 76», 
абсолютный победитель конкурса 
«Учитель года России»-1994, 
Ярославль:

- Убежден, что школа обязана забо-
титься о том, чтобы вырастить патри-
отов (увы, здесь в последние десятиле-
тия многое упущено). Но если речь идет 
о преподавании литературы, то нуж-
но помнить, что только художественно 
совершенное произведение может по-
настоящему воздействовать на читате-
ля, в том числе и на его патриотические 
чувства. К счастью, в советский период 
создано немало таких книг, в том чис-
ле и о войне. Это повести Василя Быко-
ва и Бориса Васильева, «Горячий снег» 
Ю.Бондарева, «Сашка» В.Кондратьева, «В 
окопах Сталинграда» В.Некрасова, «Уби-
ты под Москвой» К.Воробьева, «На войне 
как на войне» В.Курочкина… И многие из 
них в школе изучаются, спросите учите-
лей. С «Молодой гвардией» сложнее. По-
спешно написанный по горячим следам 
событий, а потом еще и переделанный 
по указке партии роман не устраивал и 
самого Фадеева («Перерабатываю моло-
дую гвардию на старую», - с горечью при-
знавался он в письме Ю.Либединскому). 
Когда-то эта книга производила на нас 
очень сильное впечатление, но мы бы-
ли другими. Если по гамбургскому сче-
ту, то лучшим образцам прозы о войне 
она во многом уступает, а потому вряд ли 
сможет воздействовать на сегодняшних 
школьников столь же мощно. А уж если 
ставить вопрос об исключении из про-
граммы произведений, которые искажа-
ют реальные факты, то к «Молодой гвар-
дии», автор которой вольно или неволь-
но оклеветал мертвых и сломал жизнь 
живым, это относится в большей степе-

ни, чем к «Архипелагу ГУЛАГ». Кстати, к 
этой книге вообще, на мой взгляд, сто-
ит обращаться при изучении истории, а 
не литературы. Как художник Солжени-
цын гораздо сильнее в своих рассказах. 
Но главное - формированием школьной 
программы по литературе должны зани-
маться педагоги и филологи, а не депу-
таты, даже в форме рекомендаций. При 
всем моем к ним уважении.

Лев АЙЗЕРМАН, учитель русского 
языка и литературы, заслуженный 
учитель России, кандидат 
педагогических наук, Москва:

- Убежден, что снимать с программы 
или, наоборот, что-либо возвращать в нее 
должны специалисты, а не Государствен-
ная Дума и чиновники. В советское время 
я был причастен к работе Учебно-методи-
ческого совета, где президиум решал все 
вопросы частного и общего порядка. Там 
были представлены все предметы. Напри-
мер, секции русского языка и литературы. 
Поэтому вопросы, которые касались лите-
ратуры, коллективно обсуждались учи-
телями, писателями, критиками и лите-
ратуроведами. Хорошо помню, что в свое 
время меня попросили прочитать новый 
вариант учебника по литературе для 7-го 
класса. И у меня было много весомых ар-
гументов, с которыми я выступил против 
его издания.

То есть речь идет не о принятии како-
го-либо административного решения, а 
о том, что должен существовать некий 
коллективный орган, который предста-
вит все предметы. А вот каждый отдель-
но взятый предмет в рамках этого органа 
уже будет представлен экспертами в кон-
кретных областях.

Если речь идет о народном образова-
нии или о программе по литературе, то 
все вопросы такого рода должны обсуж-
даться серьезным научным коллективом. 
Только в этом случае возможно внесение 
изменений.

Игорь САВЕЛЬЕВ, прозаик, 
литературный критик, лауреат 
премии «Лицей»:

- Как и многие школьные предметы, 
курс литературы одновременно и пере-
гружен, и неполон. Вероятно, он должен 
развиваться в каком-то другом направ-
лении - жизнь в обществе через призму 
литературы, эстетики, логики и т. д. (ес-
ли уж совсем фантазировать, то возмож-
ны симбиозы предметов, например ли-
тература-история). Не думаю, что ини-
циативы по включению произведений 
соцреализма на что-то всерьез повлияют 
(читать это все равно никто не будет). А 
вот цензурирование прошлого в форме 
исключения «неправильных» произведе-
ний - это более серьезная проблема. Ска-
жем так, с Солженицыным в программе у 

учителя больше точек опоры, чтобы не 
врать. Но, наверное, у хорошего учителя 
это получится и без Солженицына.

Эляна НЕБОГИНА, учитель 
русского языка и литературы 
Петропавловской школы, 
Воронежская область:

- Задав вопрос о пересмотре школьной 
программы коллегам, я в очередной раз 
убедилась в том, что сколько учителей, 
столько и мнений. Для кого-то чтение 
случайной статьи, связанной с историей 
«Архипелага ГУЛАГ», стало доказатель-
ством неверной интерпретации истори-
ческих реалий в художественном произ-
ведении, а кто-то на первое место ста-
вит личностное отношение к автору, ко-
торое уже сформировано и не подверга-
ется пересмотру. И те и другие учителя 
достаточно категоричны. Я считаю, что 
решением этого вопроса должен зани-
маться специально созданный комитет 
по историческому наследию в школьном 
образовании. То есть вносить изменения 
в программу нужно, исходя из эксперт-
ных оценок специалистов в области ана-
лиза текстовой информации.

Специфика урока литературы часто 
является поводом для споров среди тех, 
кто причастен к школьному образова-
нию. Несомненно одно: он направлен на 
духовно-нравственное воспитание. По-
этому очень важно при формировании 
списка произведений учитывать крае-
ведческий материал. Художественная 
культура родного края - важная часть 
литературного образования детей. В на-
шей школе стали традиционными крае-
ведческие библиотечные часы общения, 
изучение лирики местных поэтов, соци-
альные проекты, посвященные поэтам 
нашего края.

Алексей БУТУСОВ, участник 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года»-2016, учитель русского языка 
и литературы Красноткацкой 
средней школы, Ярославская 
область:

- На мой взгляд, существует огромное 
количество литературных произведе-
ний XIX-XXI веков, которые нужно бы 
изучить в школе. Но количество часов 
ограниченно, поэтому волей-неволей 
приходится отбирать. И если включаем 
какого-то нового автора, то кого-то дру-
гого придется убирать из программы. 
Кого добавлять, кого исключать - споры 
будут бесконечные. Я считаю, что о веч-
ных нравственных ценностях можно го-
ворить на примере любого достойного 
литературного произведения, будь то 
Солженицын, Фадеев или Бондарев. За-
думывались ли составители федераль-
ной программы, все ли ученики полно-
стью читают обязательные произведе-
ния? Есть классы, где произведения чи-
тают 50 процентов детей, а то и вовсе 
2-3 человека, как бы учитель ни бился. 
Остальные знакомятся с сюжетом в кра-
тком изложении, хорошо, если еще по-
смотрят экранизацию. Поэтому менять 
программы - это все равно что перестав-
лять кубики, глобально это ничего не ре-
шит. В целом надо как-то поворачивать 
потребительское общество в сторону ли-
тературы и культуры.

Светлана Я., учитель литературы, 
Ивановская область:

- Я вижу, что старшее поколение коллег 
радостно потирает руки, приветствуя на-
званные изменения. Для них это момент 
ренессанса, возвращения в молодость. Но 
мне, например, ни «Молодая гвардия», ни 
«Как закалялась сталь» не нравятся. Из со-
ветской литературы я лучше бы вернула 
«И это все о нем» Виля Липатова. И расска-
зы Шукшина. Вот они о настоящих людях, 
о реальных проблемах, о нравственном 
выборе, о лжи и правде, об имитации и 
ответственности. Это сейчас важнее, чем 
подвиги.

Среди депутатов Госдумы возникли разногласия по поводу пересмотра школь-
ной программы по литературе. Первый замруководителя фракции «Единая Рос-
сия» Дмитрий Вяткин считает, что в нее необходимо вернуть ряд произведений 
советских писателей, которые воспитывают чувство патриотизма, в том числе 
«Молодую гвардию» Александра Фадеева и «Горячий снег» Юрия Бондарева. А 
произведения, которые не прошли испытания временем, из программы нужно 
исключить. В качестве примера депутат назвал «Архипелаг ГУЛАГ» Александра 
Солженицына. По его словам, исторический анализ этого произведения пока-
зал, что писатель многие факты, изложенные в нем, придумал.
Вице-спикер Госдумы Борис Чернышов (ЛДПР) в свою очередь заявил, что про-
грамму по литературе нужно дополнять интересными произведениями, а не 
пытаться сократить. По его мнению, книги Солженицына стали классикой.
Ранее Президент РФ Владимир Путин поддержал идею возвращения в обяза-
тельную школьную программу произведений советских писателей, «которые 
формируют общественное историческое сознание целых поколений».
Отметим, что в федеральные образовательные программы для школ, которые 
Минпросвещения России утвердило в конце ноября, уже включены «Моло-
дая гвардия», «Горячий снег» и другие произведения. По словам главы ведом-
ства Сергея Кравцова, эта работа будет продолжена. В программу планируется 
включить роман Николая Островского «Как закалялась сталь», рассказ Алексея 
Толстого «Русский характер», повесть Сергея Смирнова «Брестская крепость».
О том, как часто допустимо пересматривать школьную программу и кто должен 
определять список обязательных и рекомендуемых произведений, размышля-
ют наши эксперты и читатели.

Страсти по литературе

Детское движение

В России учреждено 
объединение 
«Сила - в знании!»
Павел рОЖКОВ

На площадке Российского общества «Знание» состоя-
лась учредительная конференция детско-юношеского 
общественного объединения «Сила - в знании!».

В него вошли пять тематических объединений: «Сила - 
в правде!» - для ребят, углубленно изучающих историю и 
обществознание, «Сила - в энергии!» - для физиков и ро-
бототехников, «Сила - в технологии!» - для тех, кто выбрал 
своим профилем информатику и математику, «Сила - в сло-
ве!» - для тех, кто специализируется на изучении русского 
языка, литературы и креативных индустрий, и «Сила - в 
открытии!» - для тех, чьим профилем являются география, 
биология, химия и экология.

Меморандум о создании объединения подписали ми-
нистр просвещения РФ Сергей Кравцов, генеральный ди-
ректор Российского общества «Знание» Максим Древаль 
и председатель правления Российского движения детей и 
молодежи «Движение первых» Григорий Гуров.

«Очень важно, что ребята сами инициировали такие из-
менения. Среди школьников кто-то больше интересуется 
литературой, кто-то - математикой и историей. Очень важ-
но создать сообщество ребят из разных регионов, объеди-
нить их, чтобы они не только принимали участие в олим-
пиадах, но и могли обсуждать разные вопросы с учеными, 
педагогами, экспертами, предлагать свои проекты по тому 
или иному направлению», - сказал Сергей Кравцов.

По его словам, Минпросвещения России вместе с партне-
рами объединения продолжит поддерживать школьников: 
организовывать встречи со специалистами, проводить про-
фильные смены в детских центрах.

До конца года 
в регионах откроют 
10 тысяч первичных 
отделений РДДМ
Сергей ДОнаТОВИЧ

В регионах России стартовал марафон открытия пер-
вичных отделений Российского движения детей и мо-
лодежи «Движение первых». К концу 2023 года по всей 
стране планируется открыть порядка 10 тысяч первич-
ных отделений РДДМ.

В «День первых», 27 января, на базе молодежных центров 
прошли тематические программы, ребята встретились с 
финалистами федеральных и региональных молодежных 
проектов, а также с профильными экспертами.

Активное участие в мероприятиях принимали главы ре-
гионов. Губернатор Томской области Владимир Мазур от-
крыл отделение РДДМ в пространстве коллективной ра-
боты «Точка кипения», губернатор Севастополя Михаил 
Развожаев - в севастопольской гимназии №24, губернатор 
Кемеровской области Сергей Цивилев - в березовском ли-
цее №15.

В Комсомольске-на-Амуре отделение движения создано на 
базе первого в стране Дома молодежи, открытого 15 июня 
1967 года космонавтом Юрием Гагариным. В Нижнем Нов-
городе - на базе молодежного центра «Высота», в Южно-
Сахалинске - в арт-резиденции «Маяк», самом восточном 
креативном кластере России, объединяющем представи-
телей творческих профессий и предпринимателей в сфере 
искусства и ремесел.

В Салехарде первичное отделение РДДМ основано в арт-
резиденции «Полярис», расположенной за полярным кру-
гом, а в Красноярске - в арт-резиденции «Каменка». Кроме 
того, торжественный старт работе первичных отделений 
был дан в Калининградской области: они появились в Мо-
лодежном центре Калининграда и городской средней обще-
образовательной школе-интернате, а также в шести шко-
лах города Советска.

В Ставропольском крае такое отделение открывается на 
базе центра «Машук». Он станет центром компетенций по 
альтернативному наставничеству в форматах «дети - де-
тям» и «дети - взрослым».

В Московской области участников РДДМ принимает ма-
стерская управления «Сенеж». В образовательном центре 
начнут готовить профессиональные кадры для «Движения 
первых» и обучать участников детских советов.

В Крыму первичное отделение появится в Университете 
креативных индустрий арт-кластера «Таврида». Здесь от-
крывается творческая мастерская РДДМ, где будут приду-
мывать символы и атрибуты движения.
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3Дневник Вопрос 
недели

Владимир ПУТИН в Татьянин день встретился со студентами вузов
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Официальная хроника В России есть регионы - лидеры 
по качеству образования и инфра-
структуре. Насколько их опыт при-
меним в вашем регионе?

Оксана Н., учитель истории 
и обществознания сельской 
школы, Воронежская область:

- Насколько я знаю, Воронежская 
область часто оказывается в середи-
не различных рейтингов, и образо-
вание тут не исключение. Лучшими, 
как обычно, оказываются столичные 
и более богатые регионы. Не верит-
ся, что мы с нашими доходами смо-
жем когда-нибудь достичь их уров-
ня. У нас даже в одной области очень 
большая разница между городски-
ми школами и сельскими - по сравне-
нию с нами там и оборудование луч-
ше, и молодые учителя стремятся в 
город, а не к нам. Зато если бы прово-
дили рейтинг по комфортности пре-
бывания учеников в школе, то в нем 
первые места занимали бы сельские 
школы. Не в обиду городу скажу: на 
мой взгляд, у нас и взрослые спокой-
нее, и дети добрее.

Ольга ТАРАСОВА, учитель, 
Великий Новгород:

- На мой взгляд, если развитие ин-
фраструктуры практически полно-
стью зависит от бюджета региона, то 
о качестве образования нельзя ска-
зать столь же однозначно. Я убеж-
дена, что качественные знания дает 
лишь высококвалифицированный 
педагог. Чтобы привлечь в школу та-
ких специалистов, нужны переме-
ны на государственном уровне. Не-
обходимо, чтобы в педагогические 
вузы был большой конкурс, а для 
этого зарплаты педагогов должны 
быть высокими. Для уже работаю-
щих учителей необходима переат-
тестация, которая показала бы не 
столько высокий уровень успевае-
мости учеников этого преподавате-
ля, сколько динамику развития каж-
дого ребенка.

Елена ВАЙНИК, директор 
средней школы №36, 
Петрозаводск:

- Судя по рейтингу, составленному 
экспертами Рособрнадзора и Феде-
рального института оценки качества 
образования, уровень образования 
в регионах очень разный. Положи-
тельным считаю то, что рейтинг не 
выстраивается только на результа-
тах ГИА, появились и другие крите-
рии. Например, по показателю «Об-
разовательное равенство» Карелия 
находится на 74-м месте, и, конеч-
но, республике необходимо пере-
нять опыт регионов, которые смог-
ли справиться с дифференциацией 
образовательных организаций на 
сильные и слабые. Важным являет-
ся критерий «Эффективность управ-
ленческих механизмов» и среди них 
показатель «Эффективность меха-
низмов управления качеством обра-
зования», по которому Карелия нахо-
дится на 62-м месте. И это, наверное, 
не случайно, так как существующая 
в регионе дифференциация школ ха-
рактеризуется в том числе и недоста-
точной компетентностью управлен-
ческих команд образовательных ор-
ганизаций, показывающих низкие 
образовательные результаты. В этом 
вопросе большую помощь можно по-
лучить в рамках федерального про-
екта «500+».

Например, наша школа в 2022 го-
ду данной возможностью восполь-
зовалась и получила полезный ин-
струментарий по управлению каче-
ством образования, ознакомилась с 
опытом коллег из других регионов 
и даже представила свой опыт по 
устранению рисков, которые явля-
ются причинами низких образова-
тельных результатов.

Читайте разворот 
«Московское образование» 

на стр. 8-9

Президент России Владимир Пу-
тин в Татьянин день посетил кла-
стер «Ломоносов» Инновационно-
го научно-технологического центра 
МГУ «Воробьевы горы» и встретился 
со студентами вузов из разных реги-
онов страны.

Ребята выступили с рядом пред-
ложений и инициатив. Среди них - 
создать при вузах отделения Россий-
ского движения детей и молодежи 
для профориентации школьников, 
масштабировать Всероссийский фе-
стиваль «Наука 0+» в дружественные 
страны, совместить программу мо-
лодежного туризма с образователь-
ными интенсивами на базе вузов, 
провести «Зимний университет» для 
студентов технических специально-
стей России и Беларуси, а также вве-
сти новый метод защиты дипломной 
работы на основе защиты реализо-
ванного социального проекта.

Министр просвещения Сергей 
Кравцов в ходе совещания прези-
дента с членами правительства 
представил план мероприятий, ко-
торые пройдут в Год педагога и на-
ставника.

Торжественное открытие темати-
ческого года состоится в феврале в 
центре знаний «Машук». В сентябре 
запланированы Большой педаго-
гический диктант и Всероссийский 
урок, посвященный Году педагога и 
наставника, в октябре пройдет Боль-
шая учительская неделя. Традици-
онно будут организованы профес-
сиональные конкурсы, в числе ко-
торых «Учитель года России», «Вос-
питатель года России», «Директор 
года России». Впервые пройдет кон-
курс для учителей начальных клас-
сов «Первый учитель».

Также в течение всего года будут 
проходить масштабные профессио-
нальные форумы - Московский меж-
дународный салон образования, лет-
ний Фестиваль наставничества, Фо-
рум классных руководителей.

Получит продолжение телекон-
курс «Классная тема!». Отдельно бу-
дет организован цикл мероприятий 
к 200-летию Константина Ушинско-
го: первый съезд народных учителей 
с участием педагогов из стран СНГ, 
тематические выставки, лекции, 
олимпиады. Рядом с Московским 
государственным педагогическим 
университетом откроют скульптур-
ную композицию в честь педагога 
и реформатора. Осенью запланиро-
ван Международный педагогичес-
кий конгресс, посвященный насле-
дию Константина Ушинского.

Сергей Кравцов отметил, что се-
годня совместно с депутатами про-
рабатывается вопрос о законода-

тельном закреплении особого ста-
туса учителя.

Правительство РФ расширило 
возможности сервиса «Поступле-
ние в вуз онлайн». Постановление 
об этом подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин.

Часть сведений, которые раньше 
приходилось заполнять в ручном 
режиме, теперь при необходимости 
будет подгружаться автоматически 
за счет интеграции информацион-
ных систем. К сервису подключены 
цифровая платформа «Физическая 
культура и спорт», государствен-
ный информационный ресурс о де-
тях, проявивших выдающиеся спо-
собности, информационная систе-
ма в сфере развития добровольче-
ства и ряд других. Достижения в этих 
сферах дают дополнительные баллы 
для поступления в вуз. Например, их 
можно получить, если у абитуриента 
есть значок ГТО или победы на все-
российских олимпиадах по школь-
ным предметам.

Как и прежде, информация о по-
ступлении будет доступна в личном 
кабинете абитуриента на портале 

госуслуг сразу после решения при-
емной комиссии.

Правительство РФ утвердило 
особенности сдачи итоговых экза-
менов в 2023 году для российских 
школьников за рубежом.

Ребята, которые не смогут пройти 
государственную итоговую аттеста-
цию из-за организационных слож-
ностей, вызванных действиями не-
дружественных иностранных госу-
дарств, получат документы об обра-
зовании на основе промежуточной 
аттестации. Утвержденные особен-
ности коснутся учеников, которые, 
проживая за границей, обучаются 
дистанционно или находятся на се-
мейном обучении.

Ученики из Донецкой и Луганской 
народных республик, которые при-
ехали в Россию в первой половине 
2022 года и закончили 2021-2022 
учебный год в российских школах, 
могут выбрать один из двух вариан-
тов. Первый - получить аттестаты об 
основном общем или среднем общем 
образовании по итогам промежуточ-
ной аттестации. Второй - сдать ГИА 
за 9-й класс или ЕГЭ в соответствии 
с существующим порядком.

Правительство РФ расширило 
перечень вузов, где граждане могут 
бесплатно получить второе или по-
следующее высшее образование в 
области искусств.

Список дополнился двумя учебны-
ми заведениями. Это Российский го-

сударственный институт сцениче-
ских искусств в Санкт-Петербурге и 
его филиал в Кемерове, а также Ка-
занская государственная консерва-
тория имени Н.Г.Жиганова.

Как и прежде, бесплатно получить 
еще одно высшее образование в обла-
сти искусств можно в таких ведущих 
профильных вузах, как Всероссий-
ский государственный институт ки-
нематографии имени С.А.Герасимова, 
Санкт-Петербургский государствен-
ный институт кино и телевидения, 
ГИТИС, Театральный институт име-
ни Б.Щукина, Высшее театраль-
ное училище имени М.С.Щепкина, 
Школа-студия МХАТ. Также в этом 
списке Российская академия му-
зыки имени Гнесиных, Москов-
ская государственная консервато-
рия имени П.И.Чайковского, Санкт-
Петербургская государственная 
консерватория имени Н.А.Римского-
Корсакова, Литературный институт 
имени А.М.Горького.

В перечень специальностей, кото-
рые можно освоить за счет бюджет-
ных средств, входят режиссура теа-
тра, кино и телевидения, литератур-
ное творчество, художественное ру-

ководство оперно-симфоническим 
оркестром и академическим хором, 
композиция, музыкальная звукоре-
жиссура и звукорежиссура аудиови-
зуальных искусств.

В Мариуполе начались работы по 
восстановлению Приазовского го-
сударственного технического уни-
верситета. Об этом сообщил заме-
ститель Председателя Правитель-
ства РФ Марат Хуснуллин. Строите-
лям предстоит привести в порядок 
восемь учебных корпусов, Дворец 
спорта и здание столовой. Помимо 
этого будет проведено комплекс-
ное благоустройство территории. 
Завершить восстановление уни-
верситета планируется к сентябрю 
2023 года.

Минобрнауки России объявило о 
начале конкурсного отбора универ-
ситетов для участия в дальневосточ-
ном треке программы «Приоритет 
2030». Подать заявку могут все ву-
зы Дальневосточного федерально-
го округа без ограничения по ведом-
ственной принадлежности.

«Все больше молодежи находит 
применение своим талантам в ре-
гиональных университетах. Часть 
из них начинает серьезно конкури-
ровать за абитуриентов со столич-
ными вузами. И дальневосточный 
трек «Приоритет 2030» - это имен-
но та программа, которая позволит 
университетам обеспечить необхо-
димые условия для амбициозных 

студентов, в том числе молодых ис-
следователей», - отметил глава ве-
домства Валерий Фальков.

Министр просвещения Сергей 
Кравцов предложил интегрировать 
темы, связанные с российскими ду-
ховно-нравственными ценностями, 
в программу младших классов. Об 
этом он сообщил, выступая на тор-
жественном открытии XXХI Меж-
дународных Рождественских обра-
зовательных чтений «Глобальные 
вызовы современности и духовный 
выбор человека» в Государственном 
Кремлевском дворце.

Министр отметил, что ключевая 
роль в духовно-нравственном вос-
питании отводится таким предме-
там, как «Основы религиозных куль-
тур и светской этики» (5-9-е клас-
сы) и «Основы духовно-нравствен-
ной культуры народов России» (4-й 
класс). «Чтобы подготовить детей к 
их изучению, предлагаем интегри-
ровать темы духовных традицион-
ных ценностей и в другие дисципли-
ны, уже начиная с предметов «Окру-
жающий мир», «Русский язык», «Чте-
ние», «Музыка», «Изобразительное 
искусство». Для разработки содер-
жания таких тем создана эксперт-
ная группа, в состав которой вошли 
представители Синодального отдела 
религиозного образования и катехи-
зации Русской православной церкви, 
ученые, преподаватели и другие экс-
перты», - отметил Сергей Кравцов.

Министр добавил, что духовно-
нравственному воспитанию уделя-
ется внимание не только на уроках, 
но и в рамках внеурочной деятель-
ности, дополнительного образова-
ния, в том числе этому посвящены 
занятия «Разговоры о важном».

Глава Минпросвещения России 
Сергей Кравцов посетил Московский 
городской педагогический универ-
ситет (МГПУ), где встретился со сту-
дентами, ответил на их вопросы и 
ознакомился с уникальными студен-
ческими проектами.

Среди них мобильный тренажер 
на базе технологии дополненной ре-
альности (AR), который можно ис-
пользовать для уроков ОБЖ, прило-
жение, предлагающее интерактив-
ные квест-задания по профориента-
ции, платформа поддержки и инте-
грации творческих людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Сергей Кравцов также осмотрел 
фонд раритетных изданий библио-
теки МГПУ. Ректор вуза показал ему 
коллекцию педагогических трудов 
К.Д.Ушинского, 200-летие которого 
отмечается в 2023 году.

Министр просвещения РФ Сер-
гей Кравцов и генеральный дирек-
тор Ростеха Сергей Чемезов подпи-
сали соглашение о сотрудничестве 
и партнерстве. Госкорпорация при 
поддержке ведомства будет актив-
но внедрять в учебные программы 
среднего профессионального обра-
зования (СПО) компетенции и прак-
тические занятия, базирующиеся на 
запросах реального производства. 
Также больший упор будет сделан 
на профориентационную работу с 
учениками старших классов.

«Партнерские отношения с гос-
корпорацией позволяют совместно 
выстраивать общие подходы к раз-
витию опережающего образования, 
его синхронизации с требованиями 
рынка труда, созданию индивиду-
альных образовательных траекто-
рий», - сказал Сергей Кравцов.

Реализация соглашения предусма-
тривает развитие отраслевого под-
хода к подготовке специалистов, 
внедрение мер по социальной под-
держке студентов, повышение пре-
стижа рабочих профессий и разви-
тие промышленного туризма.
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Вера ЕВСТИГнЕЕВа, Челябинск

Наша героиня - Вероника МУШКА-
РИНА, учитель английского языка. 
Мы встретились с ней почти сразу 
после того, как лучший учитель 
Челябинской области, победитель 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года России» была назначена ис-
полняющей обязанности дирек-
тора академического лицея №95 
Челябинска.

В роду дедушек и бабушек Веро-
ники Мушкариной соединились две 
русские реки - Волга и Енисей. Мама 
победительницы тоже была учите-
лем. Она обучала школьников на-
чальных классов. Наверное, пред-
чувствуя переломный момент своей 
жизни - победу в профессиональном 
творческом состязании, - Вероника 
Сергеевна вдруг всерьез заинтересо-
валась историей своей семьи, своих 
дедов и прадедов.

Наш разговор с педагогом, чье имя 
прочно вошло в историю педагоги-
ческого сообщества в 2022 году, за-
тронул темы семьи, знакомства с бу-
дущим мужем, воспитания детей, и, 
конечно же, мы говорили о профес-
сии учителя, получившего великое 
право дотронуться до души ребенка. 
При этом нельзя было не спросить 
Веронику Сергеевну о большой от-
ветственности, которая теперь ле-
жит на ее плечах.

- Я никогда не мечтала стать ди-
ректором, - рассказала она. - Был 
разговор в преддверии большого 
конкурса с друзьями. Мне говорили, 
это частая история, когда участни-
ки конкурса двигаются по служеб-
ной лестнице. В нашем лицее сегод-
ня обучаются и воспитываются око-
ло 2500 детей (это вместе с детским 
садом), работают 180 сотрудников. 
Это сильная команда: педагоги, за-
местители, завучи. Я пришла сюда 

десять лет назад, после институ-
та, и все это время трудилась про-
стым учителем, по этому всех знаю, 
меня тоже все знают. Конечно же, 
чувствую так необходимую сейчас 
поддержку своих коллег. Понимаю 

огромную ответственность руко-
водителя образовательной органи-
зации. Хочется заметить, что адми-
нистративная работа сильно отли-
чается от учительской. Сейчас при-
ходится перестраивать привычный 
процесс работы вплоть до выработ-
ки новых нейронных связей и при-
вычек. Когда ты учитель, задача ре-
шается довольно быстро. Например, 
нужно заполнить журнал - зашла в 
аккаунт Сетевого Города и запол-
нила. Нужно проверить тетрадки? 
Села и проверила. Подготовиться к 
уроку? Взяла необходимую литера-
туру и вспомогательные материа-
лы и подготовилась. Это похоже на 
чек-лист. Как отмечать пункты по 
мере готовности дела. А когда ты ди-
ректор, в голове приходится удер-
живать целую прорву нюансов. На-
поминает столь любимую детекти-
вами доску с красными нитями, ко-

торая постоянно находится у тебя 
перед глазами. Нужно видеть свя-
зи, помнить детали, просчитывать 
вероятные последствия и при этом 
учитывать общие интересы учите-
лей, детей, родителей. И в этой пау-
тине находить компромисс.

Мы общаемся с Вероникой Серге-
евной в большом и красивом каби-
нете директора лицея. Она не спеша 
рассказывает о том, как еще девчон-
кой ей хотелось быть учителем, как 
важна ранняя профориентация, как 

полезно знакомить детей с разными 
профессиями еще в детском садике.

- Важно, чтобы ребенок многое уз-
нал и начал познавать себя, - продол-
жает педагог. - Ведь прежде, чем по-
пробовать, надо себя познать. Да, это 
бесконечный процесс, я до сих пор 
удивляюсь самой себе, открывая что-
то новое. Став учителем английского, 
я преподавала в начальной школе, 
моя душа там. А потом пришел новый 
опыт обучения школьников двенад-
цати лет, это шестые классы. В чис-
ле профессиональных актуальных 
методик - коммуникативный метод, 
проектные технологии и развитие 
исследовательских компетенций у 
детей. Суть коммуникативного мето-
да в том, что, если ты сама не разгова-
риваешь на языке, вряд ли его мож-
но изучать. Всегда вызывают сомне-
ния уроки английского, на которых 
тишина, поэтому на моих занятиях 

шумно. Но это рабочий шум. Ведь тут 
дети получают навыки, которые по-
могут им в проектно-исследователь-
ской деятельности. К примеру, изу-
чая продукты питания, мы на уроке 
вместе с учениками замешиваем те-
сто, хотя это никакая и не техноло-

гия. А что лучше всего очистит гряз-
ную монету? Проговариваем на ино-
странном языке весь процесс, про-
буя класть монету в воду, лимонный 
сок, картофель, тем самым побуждая 
к исследовательской деятельности. 

Такой подход соответствует обнов-
ленному государственному образо-
вательному стандарту, в котором от-
ражена необходимость формирова-
ния функциональной грамотности 
у школьников. Мне важно не просто 
дать детям знания, а научить приме-
нять их в разных сферах своей жизни. 
То есть чтобы ребенок не просто вы-
учил слова по теме «Продукты пита-
ния», а был способен, взяв аутентич-
ную кулинарную книгу на иностран-
ном языке, приготовить дома блюдо 
по рецепту из этого издания.

Решиться принять участие в про-
фессиональном состязании на все-
российском уровне было несложно, 
особых сомнений у Вероники Мушка-
риной не было. «Да, участвую», - ре-
шила она и начала готовиться вместе 
со специалистами Челябинского ин-
ститута переподготовки и повыше-
ния квалификации работников обра-

зования. Интересно, что, готовя свою 
визитную карточку, Вероника Серге-
евна указала столько своих умений, 
увлечений, что невольно возникают 
сомнения: это точно все про одного 
человека?

- Могу сыграть на гитаре или вио-
лончели, мне совершенно нетрудно 
оседлать лошадь, а еще ценю прогул-
ки на свежем воздухе и занятия в тре-
нажерном зале, - подтверждает Муш-
карина. - Люблю и умею печь вкус-
ные торты. Могу станцевать нежный 
медленный вальс, а могу - заводное 
и «говорящее» аргентинское танго, 
ведь когда-то профессионально за-
нималась спортивными бальными 
танцами. Образовательный процесс 
чем-то похож на танец: кто кого ве-
дет? Партнер партнершу или парт-
нерша своего партнера? А на уроке 
- учитель ученика или ученик учи-
теля? Работая учителем, каждый раз, 
приходя в класс, все больше убежда-
юсь в резонности этих вопросов. Не-
вероятно важная задача учителя - 
раскрыть потенциал ученика, позво-
лить каждому проявить себя, найти 
свои сильные стороны и поделиться 
опытом и знаниями с другими.

С улыбкой говорит она о профес-
сии, сравнивая современного педа-
гога с конструктором. Это, по ее мне-
нию, специалист, сочетающий в себе 
огромное количество различных ам-
плуа: методист, наставник, родитель, 
воспитатель, супервизор, ментор. И 
важно не просто сочетать, но и по-
нимать, с каким учеником какое ам-
плуа применить, чтобы обучение бы-
ло для каждого ребенка естествен-
ным, комфортным и эффективным.

Челябинская учительница не 
скрывает: во время выступлений в 
Тюмени и в Москве так волновалась, 
что была близка к обмороку, но виду 
не подала. Ведь держать себя в руках, 
не демонстрируя своих слабостей, - 
это тоже профессиональный подход. 
На душе неспокойно, сердце сейчас 
вот-вот вырвется из груди? Держись, 
на тебя смотрит вся страна!

- Я как будто бы заново для себя 
открыла тот факт, как огромна на-
ша Россия, сколько у нас разных ин-
тересных и великолепных профес-
сионалов, - вспоминает педагог. - 
Мы перезнакомились, все 88 чело-
век, участники конкурса из разных 

регионов. Идея конкурса специфич-
на, там постоянно идет оценивание. 
Мне, конечно же, очень хотелось, 
чтобы каждый из учителей смог се-
бя проявить, но такие уж правила: 
кто не проходит в финал, тот сидит в 
зрительном зале. И хотя организова-
на видеотрансляция всех профессио-
нальных испытаний, очень хотелось, 
чтобы все учителя поделились своим 
огромным и уникальным опытом со 
страной. Потому что каждый из них 
бриллиант!

Конечно же, много вопросов о той 
большой конкурсной поездке ей за-
дали ее собственные ученики. Боль-
ше всего удивил и даже смутил маль-
чик, который до сих пор, встречая 
лучшего учителя Челябинской об-
ласти в коридорах лицея, хлопает в 
ладоши и радостно кричит: «Ура, Ве-
роника Сергеевна!».

В день записи интервью с Веро-
никой Мушкариной в кабинете ди-
ректора я встретилась с ее старшей 
дочерью, первоклассницей Ариной. 
Девочка, увидев меня, на минутку 
прижалась к маме, поздоровалась и 
немного смущенно вышла из каби-
нета. Рассказ учителя о семье зву-
чал искренне, серьезно и радостно. 
И знакомство с будущим мужем, ко-
торое состоялось благодаря участию 
в большом спорте - спортивных баль-
ных танцах, - и воспитание двоих де-
тей, и рассказ о любимой профессии 
- все значимо для учителя.

Мне стало интересно, кому, впер-
вые уехав в столь длительную (три 
недели!) командировку, Вероника 
Мушкарина доверила дочь Арину и 
маленького, почти трех лет, сына Де-
мида.

- Впервые оставить семью на та-
кой большой срок мне было, конеч-
но же, чисто психологически очень 
сложно, - призналась она. - Но боль-
шое спасибо мужу Максиму. Он луч-
ший, любящий, любимый, надеж-
ный, с хорошим чувством юмора че-
ловек, который меня поддерживает 
всегда и во всем. Мы познакомились, 
когда мне было 15, а в 20 я согласи-
лась стать его женой. Как встрети-
лись? Встреча - как красивая сказка. 
Может быть, это судьба? Думаю, что 
и сердце, и душу нужно слушать, вы-
бирая человека на всю жизнь. Сегод-
ня немало раздражающих факторов, 
которые влияют на ум человека, и 
потому, уверена, должен быть вну-
тренний стержень. Вместе с Макси-
мом мы несколько лет были парой 
в спортивных бальных танцах. По-
том пошли учиться: я в педагогичес-
кий колледж, потом в университет, 
он в институт. Из большого спорта 
ушли, но общались, дружили. Однаж-
ды Максим сказал: «Давай летом по-
женимся!» Я согласилась. Знаете, ме-
ня иногда спрашивают, как мы с му-
жем (оба трудимся в образовании) 
воспитываем своих детей. Я говорю, 
что дети воспитываются, даже ког-
да нас нет дома. Это и среда, и наше 
поведение. Мы за то, что воспиты-
вать надо себя, а дети скопируют нас. 
Неправильно, по-моему, требовать 
от ребенка не сидеть в телефоне, 
если сам взрослый все свое свобод-
ное время проводит перед экраном. 
У нас в доме, к примеру, есть прави-
ло: мы ужинаем, не заглядывая в те-
лефон. Что касается семейных обя-
занностей, распределяются они по 
принципу: делаем кому что нравит-
ся и у кого что лучше получается. У 
меня было насыщенное детство. По-
мимо спортивных бальных танцев 
училась в музыкальной школе, па-
раллельно занималась с репетито-
ром по английскому языку. Когда у 
тебя каждый день образовательная и 
музыкальная школа, бальные танцы 
и английский, а еще заботы о млад-
ших, сестренке и брате, жизнь летит, 
быстро учишься, многое удается бы-
стро постичь. Спасибо маме, услышав 
мои желания, она когда-то поверила 
в меня и в то, что я смогу реализовать 
свои таланты, став учителем!

Учитель года

Семья вместе - душа на месте
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«Ура, Вероника 
Сергеевна!»
Счастье - когда за тебя переживают и радуются  
твои воспитанники



№5 (10970)
от 31 января
2023 года

5

Вера ТрЕТЬЯКОВа

В декабре стартовала самая не-
обычная и, можно предполагать, 
самая масштабная частная иници-
атива в сфере образования - боль-
шая игра «Школа Рыбаков Фонда» 
имени Льва Выготского. Она объ-
единила два новаторских проекта, 
которые за несколько лет успеш-
но себя показали и привлекли бо-
лее 110 тысяч участников - детей и 
взрослых. Что такое образователь-
ная игра «Школа Рыбаков Фонда» 
имени Льва Выготского (https://
rybakovschoolaward.ru/), зачем и 
как в ней участвовать, мы погово-
рили с Екатериной РЫБАКОВОЙ, 
сооснователем и президентом Ры-
баков Фонда, основателем фонда 
«Университет детства».

- Екатерина, начну с простого во-
проса: кому и зачем участвовать 
в игре?

- В игре может участвовать любой 
человек, так или иначе связанный с 
образовательным учреждением. Это 
руководители и педагоги школ, дет-
ских садов, колледжей, центров до-
полнительного образования и т. д. 
Это дети, которые там учатся. Это их 
родители. Это выпускники.

Отвечая на вопрос зачем, я сделаю 
шаг назад. Мне кажется, большой вы-
зов для нашего общества - преодо-
леть атомизацию и почувствовать, 
что от каждого из нас что-то зависит. 
Атомизация и чувство, что от тебя не 
зависит ничего, - два тесно связан-
ных процесса. Мы предлагаем участ-
никам конкурса объединяться во-
круг общей цели и вместе влиять на 
то, каким будет образование, какой 
будет школа или садик, каким будет 
будущее детей.

- А что за цель может объединить 
участников игры и как именно они 
могут повлиять на мир вокруг и до-
стичь ее?

- Цель очень простая: сделать 
свое образовательное учреждение 
местом силы. Детский сад, школа - 
это не стены, не парты, не оборудо-
вание. Это люди и взаимоотношения 
между ними. Мы говорим участни-
кам: «Только от вас зависит, каки-
ми будут эти взаимоотношения». И 
предлагаем создать среду, где ки-
пит жизнь, где каждому есть место, 
чтобы проявить себя и чему-то нау-
читься. Создать сообщество, в кото-
ром люди учатся слышать друг дру-
га, доверять, поддерживать, догова-
риваться.

Каким образом? В игре есть прак-
тические задания, выполняя кото-
рые участники пробуют себя в чем-
то новом и сразу видят результаты 
своих действий. Например, привле-
кают в школу новых партнеров, ко-
торые проводят мастер-классы или 
помогают с ремонтом. Возвращают 
выпускников, которые могут делить-
ся опытом с детьми или даже просто 
вернуться и сказать учителю спаси-
бо. Создают проекты по благоустрой-
ству образовательного пространства 
- медиастудию, зону рекреации, ко-
воркинг, комфортную зону ожидания 
и общения для родителей и так далее. 
А потом ищут для реализации этих 
проектов ресурсы: привлекают спон-
соров, запускают фандрайзинг, про-
водят благотворительные аукционы.

- Вы сказали, что в игре участву-
ют и дети, и взрослые.

- Да, для нас очень важно видеть в 
ребенке субъекта образовательного 

процесса. Нужно с детства развивать 
у него активную, ответственную и 
самостоятельную позицию. Мы на-
зываем это предпринимательским 
отношением к своей жизни. Пробле-
ма в том, что зачастую дети в школе 
не понимают смысла происходящего, 
потому что не понимают, как это свя-
зано с реальной жизнью. А еще пото-
му, что их никто не спрашивал, что 
интересно им, чего они сами хотят. 
Мы их муштруем и навязываем свои 
представления о мире. И, по сути, мы 
растим поколение потребителей и 
исполнителей чужой воли, которые 
не понимают, чего они хотят, не уме-
ют ставить цель и достигать ее.

А разве мы хотим этого? Каждый 
родитель хочет, чтобы ребенок вы-
шел во взрослую жизнь с арсеналом 
навыков, которые позволят ему со-
риентироваться и не потерять себя 

в нашем быстро меняющемся мире. 
Поэтому очень важно не отклады-
вать жизнь на потом, а давать детям 
проявлять себя и развивать эти на-
выки уже сейчас.

- В проекте активно используют-
ся геймификация и соцсети. Рас-
скажите, почему вы выбрали эти 
инструменты?

- Да, за несколько лет мы уже на-
работали богатый опыт использова-
ния геймификации, и в игре Rybakov 
School Award, и в конкурсе имени Вы-
готского, на базе которых появилась 
наша новая игра.

Смысл в том, чтобы сам процесс 
приносил участникам пользу. Чтобы 
они видели изменения прямо сейчас 
и чувствовали радость и свою силу. 
Поэтому мы разрабатываем практи-
ческие задания. Участники регистри-
руются на сайте конкурса https://
rybakovschoolaward.ru/ и перехо-
дят в чат-бот. Там они получают зада-
ния, выполняют их и рассказывают 
о результатах в соцсетях. Для нас это 
еще и способ верификации того, что 
сделали участники. А для них способ 
научиться презентовать свою рабо-
ту и привлекать новых единомыш-
ленников.

Игровой формат не только по-
вышает мотивацию, но и снижает 
стресс, это тоже важно. В конкур-
сах, нацеленных на победу и глав-
ный приз, всегда есть проигравшие. 

А у нас каждый - победитель, потому 
что он смог немного изменить себя 
и мир вокруг, открыть в себе новые 
возможности. И этот опыт останется 
с человеком навсегда.

- В игре два трека - командный и 
лидерский. Расскажите, почему? И 
кто может участвовать в них?

- Нет сообщества без лидера, нет 
лидера без сообщества. В игре два 
трека, которые органично дополня-
ют друг друга.

В трек «Команда» нужно собрать 
единомышленников, создать сооб-
щество и прокачать свою образова-
тельную организацию, выполняя 
наши задания. В команде есть обя-
зательные роли: педагог, предста-
витель администрации, учащийся, 
представитель семьи, выпускник. Но 
число людей в команде может быть 
сколь угодно большим. У нас играли 

команды, состоявшие и из шести че-
ловек, и из сотни.

В треке «Лидер» мы даем возмож-
ность проявить свои лидерские ка-
чества, выйти за сугубо профессио-
нальные рамки или за привычную 
роль родителя, который что-то спра-
шивает в чате и приходит на собра-
ние.

В этом треке участвуют педагоги, 
родители, студенты, аспиранты и 
магистранты, обучающиеся по спе-
циальностям, связанным с образо-
ванием. Есть одно ограничение: по-
бедители Международного конкур-
са имени Льва Выготского не могут 
участвовать в этом треке. Потому что 
они уже стали лидерами изменений в 
своих городах, а мы хотим зажечь но-
вые звезды. Но победители прошлых 
лет могут участвовать в командном 
треке.

- Сколько продлится игра?
- Игра продлится 4 месяца, до 

14 апреля, итоги будем подводить в 
мае 2023-го. Включиться в игру мож-
но в любой момент!

- Кстати, про итоги: какие призы 
получат победители?

- В командном треке будет шесть 
победителей. Три команды получат 
по 1 млн рублей на реализацию сво-
его проекта. Еще три команды от-
правятся в образовательный тур в 
сентябре 2023 года. Это совершенно 
новый для нас формат, и мы хотим 

организовать для команд трансфор-
мирующий опыт, расширить их го-
ризонты.

В лидерском треке будет 150 по-
бедителей. 50 лидеров получат по 
75 тысяч рублей, 100 лидеров от-
правятся на летнюю школу Рыбаков 
Фонда - это уже ставший легендар-
ным интенсив, когда на несколько 
дней участники собираются в под-
московном пансионате, встречаются 
с самыми авторитетными деятелями 
образования, общаются, придумыва-
ют новые проекты. Это тоже колос-
сальный трансформирующий опыт, 
и мы всегда с нетерпением ждем лет-
ней школы.

Кроме того, за каждое выполнен-
ное задание участники получают 
игровые кристаллы, которые мож-
но обменять на приятные бонусы.

И очень важно, что участники ли-
дерского трека получат сертифика-
ты Международного конкурса имени 
Льва Выготского.

- В игре вы стираете границы 
между ступенями образования: 
«дошколка», школа, колледж, до-
полнительное образование. При-
чем участвовать могут русско-
язычные организации из любой 
страны. Насколько оправданно 
адресовать игру настолько широ-
кой аудитории?

- Да, вы правы, и мы давно шли к 
тому, чтобы стереть эти границы. 
Новая игра появилась на базе двух 
проектов. Один из них - Международ-
ный конкурс имени Льва Выготского 
- проходил в течение шести лет для 
специалистов в сфере дошкольного 
образования и родителей дошколь-
ников. Второй - игра «Школа Рыба-
ков Фонда» - позволял участникам 
выполнять практические задания и 
шаг за шагом создавать сообщества 
школ, детских садов, колледжей, об-
разовательных центров.

Оба проекта позволяли участни-
кам выходить за привычные рамки, 
развивать в себе лидерские качества, 
искать единомышленников.

Что мы хотим сказать миру? Что 
мы за непрерывность и преемствен-
ность образования. Что мы за созда-
ние развивающей среды, где и дети, и 
взрослые смогут совершенствовать 
свои навыки, проявлять инициати-
ву и становиться лидерами. Что мы 
за взаимодействие и партнерство пе-
дагогов и семьи, взрослых и детей. 
Наконец, что мы за развитие навы-
ков для жизни и неразрывную связь 
образования с практикой.

Какое решение мы предлагаем? 
Мы предлагаем всем, кто участву-
ет в образовательном процессе или 
просто неравнодушен к этой теме, 
создавать сообщества вокруг своих 
организаций. Именно сообщество 
становится той силой, которая спо-
собна научить нас договариваться 
друг с другом и действовать заодно, 
чтобы изменить то, что нам не нра-
вится, и развивать то, что нравится.

Образование - это лучший способ 
изменить мир. Здесь нужно не оку-
чиваться по каким-то нишам, а ви-
деть друг друга и чувствовать, что 
мы часть одной силы.

Так что я приглашаю в наш дей-
ствительно новаторский и мас-
штабный проект, чтобы почувство-
вать свою силу, изменить свою жизнь 
и сделать это радостно в компании 
единомышленников! Включайтесь в 
большую игру «Школа Рыбаков Фон-
да» имени Льва Выготского прямо 
сейчас: https://rybakovschoolaward.
ru/! 

Проект

Екатерина РЫБАКОВА
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Образование - это люди
Как новая игра собирается менять то, что происходит в детских садах  
и школах

Обратная связь

Наставничество 
может быть 
разным
В прошлом номере «УГ» мы на-
чали разговор о наставничестве в 
педагогике. В чем оно должно за-
ключаться и что необходимо для 
его развития? Тема вызвала жи-
вой отклик.

Ирина ЛУКИНА, лидер 
Всероссийской олимпиады 
педагогов начальной школы 
«Мой первый учитель» в 
2020 году, директор средней 
школы №2, Сухиничи, Калужская 
область:

- Чаще всего наставником пред-
лагают стать педагогу не только с 
большим опытом педагогической 
деятельности, но и с активной жиз-
ненной позицией, опытом участия в 
конкурсах профмастерства и сопро-
вождения детей разных категорий. 
Такие педагоги имеют достаточно 
высокую нагрузку (учебную и вне-
учебную). Поэтому наставничество 
уходит в формализм.

Возможное решение - групповое 
наставничество. Когда с наставляе-
мыми работает группа, снижается 
индивидуальная нагрузка.

Еще несколько интересных фор-
матов наставничества: стратегиче-
ские сессии, когда вместе с педаго-
гом выстраивается карьерный марш-
рут и составляется план достижений, 
менторинг - индивидуальная работа 
на определенную цель (подготовка 
к аттестации или конкурсам проф-
мастерства и т. п.), командные фор-
мы взаимообучения, сетевые формы.

Фаиля СИТДИКОВА, учитель 
русского языка и литературы 
высшей категории на пенсии, 
Туймазинский район, Республика 
Башкортостан:

- Если к молодому педагогу будут 
прикреплять опытного, как это бы-
ло раньше, ничего хорошего из это-
го не выйдет. Молодой специалист 
сам должен выбрать себе наставни-
ка. Вернее, молодой специалист дол-
жен узнать коллектив, найти в рабо-
те старших коллег то, что он хотел 
бы перенять.

Я сейчас на пенсии. И охотно нау-
чила бы всех, кто действительно хо-
чет научиться, всему, что знаю и уме-
ют сама. Если бы они были…

Андрей СЁМКЕ, учитель года 
Кубани-2000, заслуженный 
учитель Кубани, учитель 
физики и астрономии средней 
школы №19 Ейского района, 
Краснодарский край:

- У нас в регионе реализуется про-
ект «ProfНавигатор», который соз-
дан Краснодарской краевой органи-
зацией Общероссийского профсоюза 
образования совместно с Министер-
ством образования, науки и моло-
дежной политики края. Активисты 
клуба «Учитель года Кубани» каж-
дую пятницу становятся наставни-
ками для молодых учителей из всех 
муниципалитетов Кубани, а также 
из соседних регионов. Каждая такая 
встреча - это живительный нектар 
для начинающих учителей, глоток 
свежего воздуха. По итогам встреч 
подготовлен методический матери-
ал, который внесен в электронный 
банк.

В крае создан Совет молодых педа-
гогов, который помогает выявлять 
дефицит профессиональных знаний 
у начинающих учителей, проводить 
фестивали и форумы в очном и дис-
танционном формате, а также реали-
зовывать программу комплексного 
сопровождения молодых педагогов. 
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Елена ИВаЩЕнКО, призер краевого конкурса 
«Учитель года Ставрополья»-2018, методист-
наставник, Ставрополь

Конкурс завершен. Это был муниципальный 
этап Всероссийского конкурса «Учитель го-
да России»-2023. Атмосфера конкурсная, но 
бесконфликтная. Это радует больше всего. 
Наблюдала за конкурсантами, многие рас-
крываются по-настоящему за пределами 
конкурсных испытаний. Там, где не надо 
быть образцом и думать о конкурентах.

Вот они в столовой. Не все, но и не пооди-
ночке. Улыбаются друг другу вполне искренне.

Вот они приходят на уроки друг к другу. Не 
все, но и не поодиночке.

Вот они ждут испытания, нервничают, сове-
туются с командами (на удивление трепетным 
выглядит наставничество в этом году).

Вот они слушают друг друга и задают во-
просы - без агрессии, без желания раздавить 
и прий ти к победе любой ценой, но с явным 
интересом к идеям и опыту, которыми здесь 
делятся бесплатно. Умные конкурсанты! Это 
радует...

А вот они на своих уроках. И снова есть повод 
для тихой радости.

Радует, что конкурс в этом году сильный, 
конкурсанты - творческие, вдохновленные лю-
ди. Чувствуется работа целой команды, для 
которой учитель, вышедший на конкурс, - это 
олицетворение всей школы. Радует, что заин-
тересованность в успешном выступлении, в 
профессиональном росте сильнее амбиций по-
бедить любой ценой.

Закончилось конкурсное испытание «Урок». 
Разные уроки получились. Но вот какая тен-
денция обозначилась очень четко, и, думаю, во 
многом она определит дальнейшую конкурс-
ную жизнь: среди уроков явно были видны те, 

что сделаны для детей, и те, что сделаны для 
жюри. Их различия очевидны.

Учитель, живущий в уроке каждый день, про-
должает это делать и на конкурсе. Урок начи-
нается, и жюри оказывается где-то за невиди-
мой стеной, существуют лишь дети, с которы-
ми учитель проживает определенное регла-
ментом время.

Учитель, отбывающий свои уроки в школе 
от звонка до звонка, остается таким и на кон-
курсе, несмотря на все ухищрения методистов 
и дидактов. Приемы его работы неорганич-
ны, дети постоянно выпадают из поля зрения, 
оговорки выдают с головой, а конспект урока 
предательски прилипает к рукам и не желает 
из них никуда деваться...

Урок заканчивается, для меня главные во-
просы: с чем ушли дети? Время, проведенное с 
учителем, пошло на пользу? Каков новый на-
вык, что за умения усовершенствованы? Кар-
тина мира расширилась, настроение после уро-
ка улучшилось? Положительный ответ звучал 
не всегда. Это грустно. Однако большинство 
увиденных уроков порадовали.

Да-да, жюри радуется, приходит в восторг, 
удивляется не меньше, чем дети на уроке. Дет-
ское жюри - оно, к слову, восхитительно своей 
вдумчивостью, своей серьезностью и намере-
нием защитить право ребенка на качествен-
ный урок - пример абсолютно самостоятель-
ного экспертного совета. Его мнением мы до-
рожим, порой в детских суждениях звучат важ-
нейшие ответы на не озвученные взрослым 
жюри вопросы к конкурсантам.

Конкурсные испытания позади. Большое 
спасибо за праздник, который подарил много 
новых идей. Спасибо жюри за конструктивные 
дискуссии и единодушие в желании поддер-
жать конкурсантов. Победу одержала Наталия 
Герасимова, учитель истории гимназии №24 
Ставрополя. 

Воспитание

Наталия ГЕРАСИМОВА на своем конкурсном уроке 

Елена БУКША, помощник губернатора Ставропольского края (справа), и Елена ПРАСОЛОВА, 
директор Городского информационно-методического центра города Ставрополя
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наталья аЛЕКСЮТИна, Санкт-Петербург

872 дня. 8 сентября, 18 января, 27 января. 
Что объединяет эти цифры? Блокада Ленин-
града. На Нюрнбергском процессе советская 
сторона заявила о 630 тысячах погибших 
мирных граждан, однако реальное коли-
чество жертв может доходить до полутора 
миллионов человек. Самое массовое захо-
ронение на Пискаревском мемориальном 
кладбище - около 500 тысяч ленинградцев. 
Забыть это невозможно, помнить об этом 
нужно, говорить об этом важно. Тем более 
со школьниками. Но как сделать так, чтобы 
разговор о блокаде Ленинграда не был су-
хим, навязанным и формальным? Ответ на 
этот вопрос искали на научно-практическом 
семинаре «Культура памяти: современные 
педагогические модели формирования у 
детей и подростков ценностного отношения 
к историческому прошлому».

Организатором встречи выступили кафе-
дра социально-педагогического образования 
Санкт-Петербургской академии постдиплом-
ного педагогического образования и школа 
№136 Калининского района Санкт-Петербурга. 
Открывая семинар, доцент кафедры социаль-
но-педагогического образования СПб АППО 
Наталия Шейко акцентировала внимание на 
том, что тема памяти о блокаде Ленинграда 
очень сложная. С одной стороны, блокадное 
прошлое - это часть истории города на Неве, с 
другой - блокада является одной из крупней-
ших гуманитарных катастроф, и во время раз-
говора о ней невозможно избежать упомина-
ний о потерях и разрушениях. Поэтому в об-
щении на эту тему с детьми разного возраста 
важно быть осторожными, чтобы не навредить 
и не нанести психологическую травму.

Наталия Шейко также отметила, что резуль-
таты исследования, проведенного кафедрой 
несколько лет назад, показали неоднозначное 
отношение детей к актуальной теме. Выясни-
лось, что школьники знают и помнят о блока-
де, но их представления разрозненные и за-
штампованные. Дети называют ключевые да-
ты, говорят о 125 граммах хлеба, дневнике Та-
ни Савичевой, порядка 80% учеников средних 
классов признаются, что хотели бы сделать 
доклад о жизни осажденного города. В то же 
время 70% старшеклассников заявляют, что 
рассказать о блокаде Ленинграда согласились 
бы только по настоянию педагога.

Исследователей порадовало, что 100% опро-
шенных школьников выступили за сохране-
ние памяти. Однако, когда их попросили объ-
яснить, почему конкретно они должны об этом 
помнить, дети затруднились с ответом. Многие 
из них так и не смогли сформулировать, почему 
память об этом значима лично для них.

Результаты исследования помогают понять, 
что сегодняшние школьники отличаются даже 
от ровесников начала ХХI века. У них другие 
оценки, а события 80-летней давности не вя-
жутся с личностными устремлениями и с со-
временной культурой в целом. Информацион-
ные формы - экскурсии, лекции - больше не да-
ют должного эффекта. Все, о чем ребенок хотел 
бы узнать, теперь можно найти в Интернете.

Становится очевидным, что заинтересовы-
вать ребят темой блокады Ленинграда нужно 
с помощью современных культурных практик, 
в том числе акций, квестов, флешмобов и ме-
диапроектов с эмоциональным погружением. 
И примеры подобных активностей уже есть. 

Так, своим опытом в этом направлении поде-
лились не только петербургские педагоги, но 
и их коллеги из Новосибирска. По мнению ди-
ректора Центра патриотического воспитания 
и профилактической работы образовательно-
го учреждения «Балтийский берег» Алексея 
Маслова, почувствовать себя сопричастным 
истории города 1940-х годов помогают акции. 

Акции и проекты вообще имеют большой 
воспитательный потенциал. Они масштабны, 
результативны и интересны. Это можно про-
следить на примере акции «Живые голоса в 
память об умолкнувших». В 2016 году она на-
чалась с чтения имен 114 погибших жителей 
дома 10 по улице Конной. За эти годы к озву-
чиванию имен тех, кто не дожил до дня сня-
тия блокады, присоединились десятки школ из 

разных городов. Ключевой датой акции стало 
27 января 2023 года, когда ребята из 155 школ 
прочли имена более 600 тысяч умерших мир-
ных жителей блокадного города. Впервые за 
один день прозвучали все имена из скорбного 
списка! Аудиозапись также была воспроизве-
дена на Пискаревском кладбище.

По словам Алексея Маслова, данная акция 
позволила детям осознать, что память о чело-
веке жива, пока о нем помнят другие.

Правда, к подобным мероприятиям нужно 
готовиться, уверена учительница русского 
языка и литературы школы №136 Калинин-
ского района Санкт-Петербурга Елена Чер-
ненькая.

- Когда мы решили принять участие в акции 
«Живые голоса в память об умолкнувших», то, 
конечно, нужно было актуализировать такие 
понятия, как блокада, страх, холод, голод, - рас-
сказывает педагог. - Поэтому мы вспомнили с 
детьми даты начала блокады и ее снятия, по-
считали дни, узнали о числе погибших ленин-
градцев. Мы говорили с ребятами о том, что 
порядка 124 тысяч детей в возрасте от года до 
18 лет не пережили блокаду Ленинграда. Если 
бы они остались живы, то стали бы учащими-
ся 160 школ! Мы узнали, что около 30 тысяч 
детей сели за парты в первую блокадную зи-
му. Для ребят даже проводились новогодние 
утренники, где угощали мандаринами. Толь-
ко уроки у них длились по 20 минут. Все эти 
факты, которые мы находили вместе с деть-
ми, дают возможность представить их ровес-
ников, почувствовать атмосферу тех дней и 
вследствие этого осмысленно подойти к чте-
нию имен из списка.

Еще одним примером использования совре-
менных форматов культурных практик поде-
лились учитель русского языка и литературы 
школы №9 г. Искитима Новосибирской обла-
сти Наталья Скидан и учитель изобразитель-
ного искусства и технологии школы №136 Ка-
лининского района Санкт-Петербурга Ирина 
Кочаненкова. Они представили медиа проект 
«Наш хлеб насущный, ленинградский…», соз-
данный в условиях сетевого парт нерства школ. 
Продуктом проекта стал видеоролик, в осно-
ву которого лег поэтический флешмоб, посвя-
щенный блокаде Ленинграда.

Как сказала Наталья Скидан, идея создания 
общего пространства возникла еще во время 
пандемии. Сначала появилась мысль поздрав-
лять друг друга чтением стихов, затем захоте-
лось попробовать прочитать стихотворение, 
посвященное блокаде Ленинграда.

- Я поставила перед собой главный вопрос: а 
зачем мне это нужно? Это действительно клю-
чевой вопрос, который каждый педагог должен 
задавать себе, - поясняет Наталья Скидан. - Для 
себя ответила так: хочу создать не имитацию 
активности, а точечное погружение в атмос-
феру. Мы не можем Искитим подменить Ленин-
градом 1940-х годов, но мы можем все вместе 
понять, прожить момент единения всей стра-
ны с осажденным городом. И сам собой родился 
образ символического кусочка хлеба, который, 
читая строки «Ленинградской поэмы» Ольги 
Берггольц, люди будут передавать друг другу. 
В нашем городе мы выбрали несколько лока-
ций, а во флешмобе приняли участие педагоги 
и дети разных возрастов. В Петербурге подклю-
чились ребята и коллеги из школы №136 Кали-
нинского района и приняли из наших рук тот 
самый легендарный кусочек хлеба.

Ирина Кочаненкова заметила, что медиа-
проект как форма работы с детьми оказался 
очень эффективным. Он близок и понятен де-
тям, которые сегодня не замкнуты в своих рай-
онах, городах. А главное - он дал возможность 
прожить эмоцию и выразить свое отношение, 
прочитав нетленные строки.

Практики соучастия сегодня необходимы, 
считают педагоги, поскольку дети сталкива-
ются с памятью предыдущего поколения, а не 
с живыми свидетелями. Поэтому возникает по-
требность пересмотреть источники историче-
ской информации. Ими могут быть не только 
книги, учителя, учебники, но и личные доку-
менты: дневники, письма, воспоминания. Ведь 
в них много частных, эмоциональных историй, 
в них слышны живые голоса ушедших людей. 
И все это можно и нужно использовать в обра-
зовательном процессе.

Блокада
разговор о ней не может быть формальным

Событие

С чем ушли дети?
Конкурс, который подарил много идей
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Юлия КаПаЛКИна, учитель математики 
школы №1 ст. Зеленчукской имени В.П.Леонова, 
лауреат конкурса «Учитель года россии»-2018, 
Карачаево-Черкесская республика

Трудно представить классическую опе-
ру или балет без увертюры. Казалось бы, 
она исполняется еще при закрытом зана-
весе, никакого действия на сцене не про-
исходит, а зрители уже волшебным об-
разом погружаются в мир, придуманный 
автором, и настраиваются на основные 
мелодии и темы огромного музыкаль-
ного произведения. Некоторые из увер-
тюр настолько узнаваемы сами по себе, 
что, я не сомневаюсь, многие из вас лег-
ко напоют увертюру к опере «Кармен» 
Ж.Бизе или к балету «Лебединое озеро» 
П.И.Чайковского.

Примерно такую же роль играет эпиграф 
к литературному произведению - он заранее 
поясняет основную мысль, которую желал 
донести автор в книге или ее главе. Многие 
известные произведения тоже узнаваемы по 
их эпиграфам, например, «Капитанская доч-
ка» А.С.Пушкина начинается с известной по-
словицы «Береги честь смолоду», и этот факт 
отлично знают даже школьники.

А что насчет увертюры или эпиграфа к… 
образовательному событию? В Год педагога 
и наставника их будет много - ярких, значи-
мых, актуальных. Для моих коллег по цеху, 
думаю, весьма заметным будет Международ-
ный съезд математиков, который анонсиро-
ван на 2023 год. Что же выделяет его среди 
множества предстоящих событий?

Запоминающийся эпиграф
Да, запоминающийся эпиграф, яркая увер-

тюра! Именно так можно охарактеризовать 
конкурс мастер-классов учителей и препо-
давателей математики, который был прове-
ден в конце 2022 года Академией Минпрос-
вещения России в рамках подготовки к Меж-
дународному съезду математиков. Принять 
участие в конкурсе могли не только учите-
ля-предметники 5-11-х классов, но и педаго-
ги начальной школы и СПО, что значительно 
расширило аудиторию участников, которые 
соревновались в отдельных соответствую-
щих номинациях.

Несмотря на высокий статус федерально-
го, участником мог стать любой учитель да-
же самой отдаленной школы, который имел 
желание поделиться своим мастерством и 
прислать 15-минутный ролик на суд экспер-
тов. После технического отбора жюри пред-
стояло оценить более 400 мастер-классов за 
несколько дней (перед самыми новогодними 
праздниками). Работа была нелегкая, но, на-
пример, лично для меня очень интересная и 
познавательная. Даже для членов жюри име-
на победителей оставались загадкой до окон-
чательного подсчета голосов. Признаюсь, са-
ма очень болела за некоторые мастер-классы.

Кто они, победители и призеры?
В номинации «Преподавание математики в 

начальной школе» победителем стала Мари-
на Николаевна Пасечник, учитель начальных 
классов школы №47 Владивостока. Она пред-
ставила авторскую разработку - интерактив-
ную тетрадь «ПИФТ», ее название обознача-
ет «таблица Пифагора». Это не просто лэпбук 
по таблице умножения, но целый проект, в 
котором дети принимают активное участие: 
изготавливают саму тетрадь, придумывают 
задания и их оформление, решают примеры 
и получают за это монетки - пифты. Таким об-
разом, изучение умножения превращается из 
зубрежки в увлекательное приключение для 
всего класса.

Призерами стали сразу шесть учителей на-
чальной школы, представившие самые раз-
ные темы. Юлия Владимировна Авдонина, 
учитель МОУ «ЦО «Тавла» - СОШ №17» Са-
ранска (Мордовия), рассказала о примене-
нии игровых технологий на уроках математи-
ки. Участники ее фокус-группы, разбившись 
на команды, играли в авторские математи-

ческие игры, используя в том числе и циф-
ровые технологии. Умножение через удив-
ление - именно так учит своих ребят Ольга 
Александровна Болодурина из Марий Эл, в 
своем мастер-классе она поделилась наход-
ками, позволяющими увлечь и мотивировать 
ребят. Мария Николаевна Волкова из гимна-
зии №14г Глазова (Удмуртия) в своем мастер-
классе рассказала о применении интегриро-
ванного обучения на примере авторского 
проекта «Удмуртия в цифрах». Своим опытом 
применения проблемной технологии на уро-
ках математики как средства формирования 
познавательной активности младших школь-
ников поделилась учитель школы №181 Ниж-
него Новгорода Елена Владимировна Гарани-
на. Еще один призер из Мордовии - учитель 
Явасской средней школы Светлана Васильев-
на Калачева - продемонстрировала примене-

ние игровых технологий при проведении уст-
ного счета на уроках математики. Виктория 
Геннадьевна Юферева из Красноярского края 
провела интересный мастер-класс на тему 
«Геометрия через глину. 3D-моделирование». 
Уже не первый год она ведет кружок «Вол-
шебная глина» в рамках внедрения инклю-
зивного образования в своей школе и поде-
лилась секретами мастерства лепки и при-
менения этого вида искусства на уроках ма-
тематики.

Основная школа. Пятеро лучших
Победителем в номинации «Преподавание 

математики в основной школе» стала Екате-
рина Александровна Назаренко, учитель об-
разовательного комплекса «Алгоритм успе-
ха» из Белгородской области. На своих уро-
ках она не просто преподает математику, но 
и прививает ребятам навыки культуры здо-
рового образа жизни с помощью заданий ва-
леологического содержания.

Призеров в этой номинации пятеро. Учи-
тель математики Райковской школы имени 
Н.И.Носова (Хакасия) Александр Сергеевич 
Аплин увлек свою фокус-группу новым под-
ходом к изучению формул сокращенного ум-
ножения, взрослые уже люди заново открыли 
их для себя и с удовольствием решали зада-
ния, которые казались им трудными в школь-
ные годы. Мария Александровна Веневцева 
из Ярославля не новичок в конкурсах профес-
сионального мастерства, в этом году она уча-
ствовала и в олимпиаде «Команда большой 
страны», стала финалистом конкурса «Флаг-
маны дополнительного образования», и вот 
призер конкурса мастер-классов с интерес-
ным опытом применения технологии разви-
тия критического мышления на уроках мате-
матики. Учитель математики ростовской са-
наторной школы-интерната №28 Елена Вик-
торовна Лапина поделилась секретами созда-
ния и использования на уроках образователь-
ных скетчей. Кировскую область в этой номи-
нации представили два призера. О специфике 
формирования математической грамотности 
у юных железнодорожников рассказала Вера 
Анатольевна Суровцева, преподающая мате-
матику в Железнодорожном образователь-
ном центре Кирова. Учитель лицея информа-
ционных технологий №28 Кирова Елена Ни-
колаевна Печенкина представила опыт при-
менения открытых задач для формирования 
функциональной грамотности.

Лидеры старшего звена
Победитель в номинации «Преподавание 

математики в средней школе» тоже не но-
вичок в профессиональных конкурсах: учи-
тель верхневилюйской школы №4 имени 
Д.С.Спиридонова (Якутия) Александр Саввич 
Дмитриев в 2022 году стал еще и полуфина-
листом проекта «Классная тема». В своем ма-
стер-классе он представил авторскую раз-
работку комплекта наглядно-прикладных 
материалов для вывода формул вычисления 
объемов тел вращения и их практического 
применения.

Призеров в этой номинации тоже пять, сре-
ди них отдельно хочу отметить учителя из 
пгт Новый Свет Донецкой Народной Респуб-

лики Елену Алексеевну Борюшову. Она по-
делилась своими находками в преподавании 
инвариантов в курсе математики. Участники 
мастер-класса учителя математики гимна-
зии №10 Новосибирска Аллы Михайловны 
Борисовой решали ситуационную задачу по 
оптимальной постройке загородного дома, 
заодно отрабатывая навыки читательской 
грамотности. Учитель математики сергач-
ской средней школы №1 (Нижегородская об-
ласть) Светлана Викторовна Весновская рас-
сказала о применении теоремы Пифагора, 
в частности пифагоровых троек, при подго-
товке к ЕГЭ. Как запомнить формулы триго-
нометрии? Ответ на этот вопрос дала в своем 
мастер-классе учитель математики школы 
№9 Абакана (Хакасия) Екатерина Георгиевна 
Винник: с помощью приемов мнемотехники! 
Частой причиной слабой успеваемости по ма-

тематике бывает неумение найти свои ошиб-
ки. Развитие навыков самоконтроля и само-
анализа - вот ключ к успеху, считает учитель 
математики средней школы №2 г. Лыскова 
Нижегородской области Наталья Евгеньев-
на Мыкалова.

С нами СПО
Хорошей тенденцией становится привле-

чение к конкурсам профессионального ма-
стерства не только школьных учителей, но 
и преподавателей СПО. В номинации «Пре-
подавание математики в образовательной 
организации среднего профессионального 
образования» победу одержала Наталья Ва-
сильевна Тишкина из Оренбургской области, 
которая увлекает своих студентов изучением 
математики, применяя флексагоны.

Пятерку призеров в этой номинации от-
крывает Екатерина Владимировна Кайзер 
из Новосибирской области, поделившаяся 
опытом проведения интегрированных уро-
ков: текстовую задачу на растворы она с ре-
бятами решала прямо в химической лабора-
тории, подкрепляя математическую модель 
практикой. «Привлекательно, увлекательно 
- занимательно» - вот кредо еще одного при-
зера из Новосибирской области Олега Вик-
торовича Новикова. Именно так он препо-
дает своим студентам математику. Препода-
ватель медицинского колледжа из Севасто-
поля Софья Александровна Осетрова давно 
нашла для себя ответ на вопрос, как заинте-
ресовать фельдшера изучением математи-
ки, и в своем мастер-классе представила ко-
пилку идей, которые помогают ее студентам 
не просто учить, но и любить наш предмет. 
Целеполагание и мотивация - вот главное в 
уроке математики, считает преподаватель 
из Оренбургской области Татьяна Викторов-
на Рылеева. Она рассказала об эффективных 
приемах, которыми пользуется для достиже-
ния наилучших результатов. Студентам ра-
менского колледжа повезло: их преподава-
тель математики Анна Николаевна Тураева 
делает все, чтобы уроки были практически 
направлены именно на сферу их профессио-
нальной деятельности, а учит она будущих 
сотрудников МЧС!

Хочу отметить, что мастер-классы побе-
дителей и призеров конкурса доступны по 
ссылке https://mathcongress.apkpro.ru/
pobeditelikonkursa2022/ или QR-коду.

Хочу поблагодарить организатора конкур-
са - Академию Минпросвещения России - за 
реализацию актуального и доступного для 
всех педагогов проекта. После такой дей-
ствительно яркой увертюры нет сомнений, 
что сам Международный съезд математиков 
станет заметным событием в нашем обра-
зовании!

Актуально

Образовательные 
технологии

Открытые 
рецепты
Юрий КЫнаТОВ, директор верхневилюйской 
школы №4 имени Д.С.Спиридонова, председатель 
Якутского регионального отделения ООО ЛО 
«Учитель года»; Олег ФИЛИППОВ, кандидат 
педагогических наук, почетный работник 
образования и науки рФ

В конце прошлого года российские учителя 
получили замечательный подарок - новую 
книгу под названием «Кухня педагогиче-
ской деятельности: открытые рецепты для 
творчества и поддержки профессиональ-
ного развития педагога», которую выпу-
стило издательство компании ООО «Дани-
Алмас». Ее автор - авторитетный в педаго-
гической среде человек, профессор, док-
тор педагогических наук, кандидат исто-
рических наук Андрей Наумович Иоффе, 
заведующий лабораторией по развитию 
личностного потенциала в образовании 
Московского городского педагогического 
университета. 

Андрей Иоффе также известен как эксперт 
международного исследования по оценке ка-
чества граждановедческого образования, как 
член жюри конкурса «Учитель года России» 
разных лет. Андрей Наумович, которого хо-
рошо знают историки и обществоведы по его 
учебникам, учебно-методическим пособи-
ям, свое новое издание адресовал учителям 
и других предметных областей. Оно содер-
жит «открытые рецепты», варианты проведе-
ния занятий, уроков, но не по четко заданным 
алгоритмам или шаблонам, а с элементами 
импровизации, с выдумкой и фантазией, что 
позволяет педагогу творчески относиться к 
своей работе. Важно, что книга дает очень по-
лезную информацию для профессионального 
развития педагога, затрагивает самые акту-
альные вопросы. Среди них: как проектиро-
вать занятия? Как правильно ставить цели в 
образовании? Как сделать лекции интерес-
ными? Каким образом использовать понятия 
в преподавании? Каков оптимальный баланс 
вопросов и ответов в обучении? Как органи-
зовать дискуссию по типу «Аквариум»?

Чтобы избежать наукообразия, которым 
довольно часто изобилуют многие учебники 
по педагогике и методике, Андрей Наумович 
сделал все, чтобы текст не утомлял читателя: 
он написан с вкраплениями притч и занятных 
историй. Издание может послужить хорошим 
навигатором в современном мире образова-
ния и стать настольной книгой для студен-
тов, для молодых и более опытных педагогов, 
методистов и наставников. Доступно, ясно и с 
легким чувством юмора здесь раскрываются 
весьма сложные, но важные педагогические 
понятия, связанные, например, с целеполага-
нием. Не следует, по мнению автора, противо-
поставлять структурность и безалаберность, 
порядок и бесцельность, стандарты и творче-
ство. Во всем надо находить разумный баланс 
и золотую середину.

Название книги «Кухня педагогической де-
ятельности» не случайно. Используя откры-
тые рецепты, методические советы, каждый 
из которых является только основой, некой 
моделью, учитель сможет сам режиссировать 
свою педагогическую деятельность. Акцент 
сделан на уроке, но потенциально данные ре-
комендации могут применяться при проведе-
нии классных часов и других внеклассных ме-
роприятий. Содержание строится по принци-
пу конструктора, поэтому педагог по своему 
усмотрению в зависимости от статуса, вида 
занятия и педагогической ситуации форми-
рует индивидуальный маршрут. По объему 
книга Андрея Иоффе содержит 320 страниц 
текста с различными схемами, таблицами, 
графиками, что очень удобно для читателей 
любого возраста и с разным опытом работы. 
Она адресована широкому кругу специали-
стов, работающих в сфере российского обра-
зования, и имеет, несомненно, большую прак-
тическую ценность. 

Яркая увертюра
Мастер-классы как предтеча съезда математиков
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2023-й объявлен в России Годом 
педагога и наставника. Сформи-
рован план мероприятий, которые 
на региональном и федеральном 
уровнях призваны подчеркнуть 
значимость профессии учителя, 
рассказать о выдающихся пред-
ставителях педагогической про-
фессии. 
В современных школах помогают 
детям разобраться в себе, побо-
роть страхи и пробудить мотива-
цию к учебе, а также выбрать буду-
щую профессию их педагоги. Мо-
лодым специалистам с радостью 
помогают освоить тонкости прак-
тической деятельности их более 
опытные коллеги. Да и те, кто не-
посредственно не связан с учитель-
ством, нередко становятся сегодня 
наставниками, активно участвуя в 
жизни современного образования 
и создавая вместе с педагогами 
индивидуальные треки успешно-
го будущего. 
А что вкладывают в понятие «на-
ставничество» те, чья деятель-
ность связана с ним непосред-
ственно?

Екатерина ХАБИБУЛЛИНА, 
учитель математики и 
окружающего мира школы 
№654 имени А.Д.Фридмана:

- Восемь лет назад я пришла 
сюда проходить педагогическую 
практику. Хорошо помню, как во 
всем мне помогали опытные учи-
теля. Каждый мой урок проходил 
под чуткой направляющей рукой 
наставника: мы вместе обсуждали, 
как построить урок, чтобы он был 
интересным, как удержать внима-
ние маленьких детей, как быть до-
брым и мягким педагогом и в то же 
время проявлять умеренную стро-
гость, чтобы сохранять дисципли-
ну. За эту помощь я до сих пор им 
признательна. Именно благодаря 
этой поддержке я поняла, что хочу 
посвятить себя профессии учите-
ля и работать именно здесь. Наша 
школа не только формирует креп-
кие и дружные детские коллекти-
вы. Сам педагогический коллектив 
очень сплочен, работа слаженна. 
Молодые специалисты всегда мо-
гут обратиться к старшим настав-
никам. Я и сейчас нередко обраща-
юсь…

Ирина ЗИНКЕВИЧ, директор 
школы №1228 «Лефортово»:

- Хороший наставник - это еще 
и проводник ребенка во взрослую 
жизнь. Детям он помогает не только 

успешно окончить школу, поверить 
в себя, свои силы и выбрать профес-
сию, но и дает возможность повзрос-
леть и более осознанно видеть себя, 
мир и людей вокруг. Он показывает 
юному человеку множество возмож-
ностей, которые перед ним открыва-
ются, и помогает выбрать свой путь 
в этом сложном, огромном и стреми-
тельно меняющемся мире. При этом 
высший пилотаж наставничества - 
это не повести ребенка за собой, а 
лишь подтолкнуть его к собствен-
ному выбору.

Светлана ПЕРЕПЕЛКИНА, 
директор специальной 
(коррекционной) школы-
интерната №65:

- В каждой школе есть система на-
ставничества. Любой руководитель 
готовит достойную и профессио-
нальную смену педагогов. Молодые 
педагоги должны, с одной стороны, 

принимать традиции школы, а с дру-
гой - внедрять новые педагогические 
технологии. В этой ситуации незаме-
нима система наставничества.

Каждый педагог обладает различ-
ными профессиональными и лич-
ностными данными, своими талан-
тами. Увидеть, раскрыть, направить, 
научить, развить умения и навыки - 
одна из основных задач наставника, 
от выбора которого зачастую зави-
сит дальнейшая профессиональная 
судьба молодого учителя.

Так какой же он, наставник?
 Наставник-консультант. Пред-

полагается, что он знает готовое ре-
шение или владеет способами дея-
тельности, которые указывают пути 
решения проблемы.

 Наставник-модератор. Рас-
крывает потенциальные возмож-

ности и способности молодого спе-
циалиста.

 Наставник-психолог. Знает и 
учитывает в своей работе психоло-
гические особенности, умело владе-
ет психологическими приемами.

 Наставник-индивидуум. Зани-
мается тем, что особенно интересно 
ему, направляя только по выбранно-
му им пути.

 Наставник-эмпат. Идет от по-
требностей молодого специалиста. 
Не с посылом «возьми то, что я знаю 
и умею», а учит находить решения 
во взаимодействии, умеет слушать, 
предлагая разные варианты.

Екатерина ШИБАЕВА, Динара 
ПРОКОПЬЕВА, ученицы 10-го 
класса школы «Содружество»:

- Кто такой наставник для нас, де-
тей? Это прежде всего друг, который 
может дать дельный совет, выслу-
шать, чему-то научить, поддержать 

и направить на верный путь само-
развития.

Чего мы ждем от наставника?
1. Обучения. Наставник должен 

иметь желание и способности пере-
дать информацию, навыки, приобре-
тенные в жизни, нам, детям.

2. Направления. Наставник дол-
жен помочь найти ученику путь, по 
которому он станет развивать свои 
сильные стороны. Он может соста-
вить индивидуальный план по до-
стижению целей, а также попробо-
вать найти вместе с подростком бу-
дущую профессию для него.

3. Мотивации. Наставник должен 
уметь замотивировать ребенка на 
определенную деятельность, учебу, 
показать ему, что и как можно и нуж-
но делать, найти оптимальные пути 
решения задач.

4. Поощрения и поддержки. На-
ставник должен уметь поощрять. Это 
так важно для нас!

Идеальный наставник, кто это?
Хороший наставник - это образец 

для подражания, который оказыва-
ет влияние, выходящее за рамки про-
фессионального успеха.

Наставник должен обладать таки-
ми качествами, как:

1. Терпеливость. Каждый настав-
ник сталкивается с периодами ра-
зочарований, которые обязательно 
нужно преодолеть, чтобы двигаться 
дальше, не опуская руки.

2. Обучаемость. От наставника не 
требуется, чтобы он знал все. Важ-
но, чтобы он мог найти источники 
информации, которые дополнят его 
знания.

3. Ответственность и организо-
ванность. Любое дело нужно начи-
нать с организации процессов и не-
сти ответственность за результат, 

ведь это будет результат совмест-
ной работы, от него будет зависеть 
успех ребенка.

4. Лидерство. Наставник должен 
взять за руку и повести за собой ре-
бенка. Мы ждем от своих наставни-
ков понятных объяснений, увлека-
тельных рассказов, мотивации на ре-
зультат.

Наставничество - работа, требу-
ющая немалых усилий. Это занятие 
предполагает большую целеустрем-
ленность. Люди, обладающие данны-
ми качествами, могут хорошо спра-
виться с этой миссией, вдохновить и 
увлечь своих подопечных.

Глеб ПРЯХИН, глава 
департамента IT ученической 
думы «Новое поколение» 
школы №1409:

- Мы занимаемся внедрением пе-
редовых технологий в жизнь шко-
лы. Наш профильный класс допол-
нительно курирует «Лаборатория 
Касперского», специализирующаяся 
на разработке систем защиты от раз-
личных киберугроз. Соответственно, 
к нам постоянно приезжают автори-
тетные эксперты, такие как советник 
генерального директора компании 
по образовательным проектам Ве-
ниамин Гинодман. Подобные встре-
чи вдохновляют.

Сейчас особо ценится практиче-
ский опыт разработки. А в школе с 
помощью проектной деятельности 
мы нарабатываем портфолио.

Михаил ТЮРКИН, президент 
продюсерского центра 
«Динамо»:

- Наставничество - важнейший ин-
ститут в системе образования. «Луч-
ше один раз увидеть, чем сто раз ус-
лышать» - прекрасная русская по-
говорка. Наставник своим личным 
примером подталкивает ученика вы-
брать путь в жизни, ближе ознако-
миться с профессией, задать интере-
сующие его вопросы, «сверить часы». 
Без сомнения, институт наставни-
чества надо использовать в воспи-
тательном процессе. И качественно 
его развивать.

Арина ШАРАПОВА, 
телеведущая:

- Наставническая система - отлич-
ная. И она работает. Заинтересован-
ность наставников в кураторстве 
школьников в смысле «поделиться 
накопленными знаниями» тоже оче-
видна. Незаинтересованные настав-
ники в этой системе не появляются.

Евгений КАСПЕРСКИЙ, 
программист, глава АО 
«Лаборатория Касперского»:

- Надо еще в школе, где-то в сред-
них классах, определиться с тем, что 
интересно, от чего действительно за-
гораются глаза, чем хотелось бы за-
ниматься во внеурочное время. Тех-
нологии, пчеловодство, лесничество 
- что угодно. Главное, чтобы это было 
ваше. Не знаю, как по-другому можно 
почувствовать себя счастливым. Ва-
риант один: быть собой.

Кирилл БАБАЕВ, вице-президент 
Альфа-групп, и. о. директора 
Института развития Китая 
и современной Азии РАН, 
профессор:

- У каждого из нас в жизни были 
люди, оказавшие решающее вли-
яние на наше развитие. Это и есть 
наставники, даже если мы не назы-
ваем их так, их роль в нашей жизни 
огромна. Большая удача, если встре-
чи с такими людьми происходят уже 
в детстве, когда закладываются ос-
новы личности. Эти встречи помо-
гают детям сформулировать свое 
видение мира и предназначение в 
нем. Кому-то запомнится яркий ху-
дожник, кому-то - известный пред-
приниматель, государственный дея-
тель или путешественник. От встре-
чи может запомниться одна фраза, 
остаться общее впечатление или 
просто искра интереса, но мы уди-
вимся, как сильно они могут повли-
ять на сознание, определив судьбу 
человека на долгие годы вперед. Это 
и есть волшебство наставничества.

Кирилл ЩИТОВ, председатель 
Комиссии по безопасности, 
спорту и молодежной политике 
Московской городской Думы:

- Система наставничества в шко-
лах набирает популярность. И на мой 
взгляд, у каждого учащегося должен 
быть наставник, который поможет 
преодолеть трудности, связанные с 
учебным процессом, в некоторых слу-
чаях - социализацией в коллективе, 
взрослением и сменой мировоззре-
ния, выбором будущей профессии. В 
широком смысле наставник - старший 
товарищ и более опытный человек, 
который направит, поможет верно 
определить цель, а также подскажет 
кратчайший путь в ее достижении.

Рубен МАРКАРЬЯН, адвокат, 
главный редактор ЭСМИ 
«Закония»:

- Мы ставим себе задачу повлиять 
на будущее, мы, общаясь с нашими 
«учениками», изменяем его. У настав-
ника, передающего знания, опыт, мо-
тивацию, настрой, есть уникальная 
возможность очутиться в машине 
времени и повлиять на среду, в кото-
рой будут жить наши собственные 
дети и внуки через годы и десятиле-
тия. Не бывает ведь чужих детей, бы-
вает окружение наших собственных.

Алексей КОМИССАРОВ, 
генеральный директор 
АНО «Россия - страна 
возможностей»:

- Совместная работа будущих веду-
щих управленцев России с сильны-
ми наставниками - важнейший этап 
формирования их лидерских качеств, 
которые будут востребованы во вла-
сти и бизнесе. Целью программы на-
ставничества являются ускорение 
профессионального развития участ-
ников, подготовка к будущим зада-
чам и карьерным переходам, под-
держка в достижении целей.

Московское образование

Наставник - старший товарищ и более опытный человек, который направит, поможет верно определить 
цель, а также подскажет кратчайший путь в ее достижении

Увидеть, 
раскрыть, 
направить
наставничество в школе: новый тренд или реальная помощь
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надежда КУранИна, директор Дворца 
творчества детей и молодежи имени 
а.П.Гайдара

Наставничество - технологический 
подход к организации образования 
детей и повышения квалификации 
кадров, при котором между обуча-
ющимся и педагогом устанавлива-
ются связи сотрудничества, созда-
ются условия для представления на-
ставником своего опыта и знаний, 
полученных им на основе практики.

Что мы понимаем под 
наставничеством?

Наставничество подразумевает 
интенсивный информационный об-
мен, поиск и получение знаний, нара-
ботку умений и навыков, получение 
практического опыта, того, что не-
посредственно связано с предметом 
познания. Наставник и его воспитан-
ник определяют приоритетные на-
правления для себя.

Под руководством наставника вос-
питанник учится формулировать це-
ли, проблемы, задачи, результаты, к 
которым стремится, и способы оцен-
ки этих результатов. Обучающийся 
ставит задачи, распределяет их вы-
полнение по времени, учится рабо-
тать с ресурсами. Он формулирует ус-
ловия, формы, способы достижения 
отличных результатов.

Педагог-наставник - это успеш-
ный практик. Он глубоко погружен 
в смыслы образования, в технологии 
взаимоотношений, организации, со-
гласования процессов. В любой мо-
мент общения с ребенком или колле-
гой наставник готов ответить на во-
просы о том, зачем это делать, как это 
сделать лучше, почему не получается 
или получается недостаточно хоро-
шо. Наставник квалифицированно 
дает вызовы к развитию, задает во-
просы, последовательно усложняет 
задачи, экспертирует процессы и ре-
зультаты труда.

Почему мы занимаемся 
наставничеством?

Есть содержательные и организа-
ционные причины, побуждающие 
нас к целенаправленному построе-
нию системы наставничества.

Мы хотим, чтобы наши дети осво-
или не только теорию, но и практики 
успешного действия. Мы хотим, что-
бы они стали субъектами собствен-
ного образования, сами выбирали то, 
что и как они делают. Это почти всег-
да за пределами знаний и навыков. 
Здесь важны стремления, анализ чу-
жого труда, собственный опыт, реф-
лексия. Это и дает наставничество.

Ребенок, выбравший программу 
дополнительного образования, не 
может быть неуспешным. Педагог 
должен найти подход к каждому ре-
бенку с учетом его индивидуальных 
особенностей, потребностей. Успех 
ребенка в учреждении дополнитель-
ного образования не в сдаче теста 
или контрольной. Он в том, что вос-
питанник научился делать под руко-
водством своего наставника.

Мы видим, что образовательные 
результаты разных программ, кото-

рые осваивает воспитанник в нашем 
учреждении, могут быть связаны 
между собой. Многие дети последо-
вательно переходят от вводных про-
грамм к ознакомительным, потом к 
базовым, а затем к программам углу-
бленного уровня. Кто обеспечивает 
эту преемственность? Как и почему 
краткосрочные интересы детей ста-
новятся устойчивыми, приводят их 
в профильные классы школ, а затем 
в профессию? Мы еще не ответили 
на все связанные с этим вопросы, но 
очевидно: образовательные траек-

тории детей обеспечивают педагоги, 
которые освоили компетенции и ро-
ли наставников.

В дополнительном образовании 
дети действуют вне рамок школьной 
программы. Здесь есть интересное 
противоречие. С одной стороны, каж-
дый ребенок осваивает конкретную 
программу, которую он выбрал, а не 
целый комплекс учебных предметов, 
как в школе. А с другой стороны, в до-
полнительном образовании нет той 
целевой сосредоточенности на осво-
ении научной картины мира, кото-
рая характерна для школы. Допол-
нительное образование направлено 
на всестороннее удовлетворение по-
требностей человека в интеллекту-
альном, духовно-нравственном, фи-
зическом или профессиональном со-
вершенствовании.

Ребенок и его родители выбира-
ют программы дополнительного 
образования, а образовательное уч-
реждение предлагает широкий вы-
бор программ и создает условия для 
успехов детей при их освоении. Пе-
дагог ведет детей маршрутами об-
разовательных программ, но у каж-
дого ребенка свои путь, опыт и до-
стижения. Наставничество - норма 
дополнительного образования. Раз-
умеется, наставничество осваивает-
ся, развивается.

Дети учатся играть в футбол, пла-
вать, рисовать, программировать. И 
они  не только усваивают знания и 
навыки, но также учатся управлять 
собственным временем, распоря-
жаться ресурсами, общаться с дру-
гими людьми. Обновление образо-
вательных программ соответствует 
положениям Концепции развития до-
полнительного образования на пери-
од до 2030 года об усилении воспи-
тательной составляющей в програм-
мах дополнительного образования 
и о создании условий для взаимоза-

четов дополнительных и школьных 
образовательных программ.

Тезисы о необходимости усиле-
ния внимания к воспитанию детей 
содержатся в указах Президента РФ 
от 02.07.2021 №400 «О Стратегии на-
циональной безопасности Россий-
ской Федерации» и от 09.11.2022 
№809 «Об утверждении Основ госу-
дарственной политики по сохране-
нию и укреплению традиционных 
российских духовно-нравственных 
ценностей», а также в распоряжении 
Правительства Российской Федера-
ции от 29.05.2015 №996-р об утверж-
дении Стратегии развития воспита-
ния в Российской Федерации на пе-
риод до 2025 года.

Изменения в содержании более 
чем тысячи образовательных про-
грамм и в практике работы педаго-
гов требуют специальной организа-
ции и не происходят одновременно. 
Как и в любом масштабном движе-
нии, появляются лидеры, которые 
активно участвуют в диалогах о но-
вовведениях, создают культурные 
образцы решений, предлагают их 
коллегам, принимают роли экспер-
тов, дают консультации.

Мы не удивляемся тому, что ли-
дерами, наставниками в отношении 
своих коллег становятся те педаго-
ги, которые раньше других и наи-

более активно включились в реа-
лизацию проекта развития нашей 
организации, разработанного три 
года назад.

Внедрение в образование детей 
проектных практик, ежегодные кон-
курсы проектов, портфели достиже-
ний, целевое управление ресурсами 
и организация взаимодействий с ор-
ганизациями-партнерами - все это не-
возможно без тьюторов, наставников, 
без инициатив педагогов-лидеров.

Полезным является опыт настав-
ничества, который есть у педагогов 

и Городского совета старших вожа-
тых образовательных организаций 
Департамента образования и науки 
города Москвы и Российского дви-
жения детей и молодежи «Движение 
первых», чье Московское отделение 
является частью организационной 
структуры «Гайдара».

Тактика или стратегия?
Организация наставничества на 

уровне «педагог - воспитанник» - это 
стратегия их взаимодействия. Мини-
мальный срок реализации наставни-
чества - период осуществления обра-
зовательной программы.

Как показывает практика, боль-
шинство детей, освоивших допол-
нительные общеобразовательные 
общеразвивающие программы «Гай-
дара», после завершения одной про-
граммы выбирают для себя другие 
образовательные программы после-
дующих уровней. Освоив вводную 
программу, они приступают к про-
грамме ознакомительного уровня, 
затем переходят к базовой, а от нее 
- к углубленной. Так на основе кра-
ткосрочных проб у ребенка формиру-
ются долгосрочные интересы, на ба-
зе которых складываются в том чис-
ле и профессиональные ориентации.

Сознательное управление процес-
сами формирования условий образо-

вательных траекторий имеет стра-
тегический характер. Целевые уста-
новки здесь значительны. Их реали-
зация осуществляется на основе по-
тенциала и в масштабах всего учреж-
дения. Задачи построения и реали-
зации образовательных траекторий 
(путей, треков) осуществляются во 
временных параметрах нескольких 
лет в ходе среднесрочных и долго-
срочных проектов.

В один такт действия нельзя по-
строить связи между образователь-
ными программами, которые задают 
общие или смежные образователь-
ные траектории детей, обеспечива-
ют преемственность результатов об-
разования.

Организация наставничества в 
этих условиях получает такие фор-
мы, как взаимодействие благодаря 
вебинарам, создание и работа про-
ектных команд. Здесь происходят не 
доведение административных реше-
ний до сведения подчиненных, а об-
суждение задач, подходов к их реше-
нию, их коррекция, доработка, пер-
вые пробы, получение и представле-
ние культурных образцов программ, 
проектов, сценариев, а затем внедре-
ние новшеств в массовую практику, 
экспертиза качества.

Наставничество результативно?
В настоящее время мы можем ут-

верждать, что наставничество как 
технологический подход к органи-
зации образования детей и повыше-
ния квалификации кадров дает зна-
чительные результаты.

Педагоги получают опыт тьюто-
ров проектных работ, стали настав-
никами - авторами творческих работ 
детей. Более 40 коллег стали экспер-
тами проектных работ.

В период с 2019 года при поддерж-
ке педагогов-лидеров обновлено бо-
лее 300 дополнительных общеобра-
зовательных общеразвивающих про-
грамм.

В 2023 году нам предстоит офор-
мить складывающийся опыт, постро-
ить организационный механизм на-
ставничества, обеспечивающий вза-
имодействие со школами и учрежде-
ниями профессионального образо-
вания на основе единства подходов 
к предметному, метапредметному и 
личностному содержанию образова-
ния.

В соответствии с Концепцией раз-
вития дополнительного образова-
ния в Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года мы обеспечили 
усиление воспитательной составля-
ющей в наших программах дополни-
тельного образования, определение 
содержания этих документов. Теперь 
нам предстоит создать модели взаи-
модействия наставников и воспиту-
емых, выпускников образователь-
ных программ.

Забота о развитии и поддержке на-
ставничества становится одним из 
стратегических векторов развития 
технологии дополнительного обра-
зования, условием развития органи-
зации как среды профессионального 
взаимодействия, фактором внешних 
контактов образовательного учреж-
дения.

Московское образование

Надежда КУРАНИНА: наставничество подразумевает интенсивный информационный обмен, 
поиск и получение знаний во взаимодействии

Обмен, поиск 
и получение 
практического опыта
Современная стратегия развития учреждения дополнительного образования детей
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Татьяна КОрнИЕнКО, директор 
Газпром школы Санкт-Петербург, 
кандидат педагогических наук

Когда мы произносим слово «пе-
тербуржец», у каждого появля-
ется ряд ассоциаций. Жителя Се-
верной столицы отличают манера 
поведения, речь, у него особый 
культурный код. Это и приобре-
тенное с годами неравнодушие 
к окружающему историческому 
пространству, и принятие много-
образия точек зрения, и осознание 
чувства ответственности и гордо-
сти за сопричастность культурно-
му процессу. Петербургская иден-
тичность - это северный характер, 
определенный ритм жизни, интел-
лигентность.

Петербуржец должен быть носи-
телем этой культуры. Наиболее под-
ходящее слово, чтобы описать его, - 
«многогранный». Но как воспитать 
многогранную личность, истинного 
петербуржца? Академические зна-
ния - только одна сторона. Наша за-
дача - взрастить в ребенке естествен-
ную потребность взаимодействовать 
с пространством, образами, смысла-
ми, окружающими его. Город не про-
сто влияет на жителей, он их воспи-
тывает. И школа задает вектор, по ко-
торому происходит формирование 
личности, носителя культуры. Образ 
выпускника нашей школы отвечает 
высоким требованиям, предъявляе-
мым к истинному петербуржцу.

Газпром школа Санкт-Петербург 
открылась в сентябре 2021 года. С са-
мого начала работы над программой 
развития, был взят курс на выявле-
ние и поддержку образа мышления 
для раскрытия талантов каждого ре-
бенка. Каким мы видим выпускника 
нашей школы? Вся программа раз-
вития направлена на воспитание со-
циально активной личности с устой-
чивой гражданской позицией. Лич-
ности, которая будет реализовывать 
свой потенциал на благо нашей стра-
ны. А для воспитания такого челове-
ка важно создавать мотивирующую 
образовательную среду через поиск 
факторов, которые приведут к успе-
ху каждого ребенка. Мы видим перед 
собой два образца: ПАО «Газпром» с 
опытом инновационного и совре-
менного характера работы, саморе-
ализации и успеха человека. Компа-
нии, сохраняющей уникальное исто-
рико-культурное наследие Санкт-
Петербурга и строящей новую, совре-
менную городскую инфраструктуру и 
сам город, культурное пространство 
которого формирует человека.

Школа объединяет сильное клас-
сическое образование с новейшими 
технологиями. Проектируя простран-
ство, мы проанализировали регио-
нальный и федеральный опыт и осоз-
нанно отобрали ряд приемов и прак-
тик. В августе 2021 года школой бы-
ла получена бессрочная лицензия на 
все виды образовательной деятель-
ности. И уже в декабре 2021 года мы 
получили аккредитацию образова-
тельной деятельности по основным 
общеобразовательным программам 
начального общего образования и ос-
новного общего образования.

Наш девиз: «Школа, из которой не 
хочется уходить». Он не случаен, од-
на из серьезных проблем, с которой 
сталкивается педагогическое сооб-
щество, - нежелание учеников ид-
ти в образовательное учреждение. 
Поэтому мы задались вопросом: что 
мы можем предложить нашим вос-
питанникам, чтобы их пребывание 
здесь отвечало, с одной стороны, их 
разнообразным интересам, а с дру-
гой - запросам родителей и государ-
ства? Так в основу функционирова-
ния всех процессов была заложена 
модель школы полного дня. Было 
принято решение выстроить систе-
му, которая может максимально вли-
ять не только на развитие академи-
ческих знаний и потенциала каждо-

го ребенка, но и на воспитание юных 
петербуржцев.

Школа полного дня - это модель 
образа жизни современного челове-
ка, включающая работу, отдых, об-
щение и стремление к достижени-
ям. Она помогает ребенку научить-
ся управлять своими временными 
ресурсами. Давайте разберем, какие 
базисы лежат в основе этой модели.

Школа комфорта
Первый, основополагающий, ба-

зис - это школа комфорта. Какие ша-
ги нужно предпринять, чтобы ребе-
нок, переступив порог образователь-
ного учреждения, чувствовал себя в 
безопасности и комфорте?

Ребенок находится в школе от 10 
до 12 часов, и за каждый час, прове-
денный тут, мы, администрация и 
педагоги, берем на себя ответствен-
ность. Мы создаем условия, в кото-
рых детям максимально комфортно 
и учиться, и проводить свободное от 
академических занятий время. По-
этому в первую очередь простран-
ство школы должно быть безопас-
ным.

Конечно, мы заботимся о физиче-
ской безопасности наших воспитан-
ников. Периметр охраняется, осу-
ществляется паспортный контроль. 
Таков наш ответ на вызовы совре-
менного неспокойного мира. Эта си-
стема не новая и не уникальная, но 
она дисциплинирует детей, которые 
у нас учатся, и мы всегда знаем, какой 
гость к нам пришел и когда из шко-
лы ушел.

Весной 2022 года был реализован 
проект по дополнительному озеле-
нению пришкольной территории. 
Все растения антиаллергенные, 
безопасные для детей, выполняют 
функцию не только декора: на ули-
це проходят практические занятия 
по биологии, географии и изобрази-
тельному искусству. Мы не просто ис-
пользуем уже имеющиеся ресурсы, 
мы обживаемся в школьной среде, 
преобразуем ее. Тем самым воспиты-
ваем ответственность в детях за про-
странство, в котором они развивают-
ся и растут.

Актуальными являются также во-
просы информационной безопасно-
сти. Организация безопасного и пер-
сонализированного доступа к элек-
тронным сервисам школы и ВКС, 
фильтрация используемых интер-
нет-ресурсов, аттестация на соответ-
ствие информационных систем, об-
рабатывающих персональные дан-
ные. Все эти системы интуитивно 
понятны как детям, так и взрослым, 
они отвечают всем федеральным 
требованиям и упрощают коммуни-
кацию участников образовательных 
отношений.

Еще одна сторона безопасности, 
которая позволит говорить о реали-
зации школы комфорта, - психоло-
гическая. Развитие эмоционально-
го интеллекта школьников не менее 
важно, чем формирование высоких 
умственных способностей. Необхо-
димо содействовать созданию дру-
желюбной, безоценочной среды, в 
которой каждая идея и проблема не 
останутся без внимания. Важно по-
могать детям учиться слышать себя, 
соотносить свои потребности с за-
просами внешней среды.

Проектируя эффективное образо-
вательное пространство, мы проду-
мали технологическую среду, кото-
рая позволяет развивать наиболее 
востребованные и перспективные 
направления современного образо-
вания, в том числе цифровые. Соз-
давая такое образовательное про-
странство, было важно решать воз-
никающие задачи.

Первой такой задачей является эф-
фективное использование имеюще-
гося оборудования именно в образо-
вательных целях. Цифровой инстру-
мент должен применяться точечно, 
своевременно и таким образом, что-
бы обращение к нему помогало ре-

шать ряд предметных задач, а не про-
сто привлекало внимание ребенка.

Отсюда возникает следующий во-
прос - кадровый. Одним из основ-
ных направлений кадровой полити-
ки стал подбор и адаптация специ-
алистов, проявивших себя в профес-
сиональном конкурсном движении, в 
проектной и научно-исследователь-
ской деятельности, в подготовке 
учащихся к олимпиадам различных 
уровней, в общественной деятель-
ности, в управленческой сфере, име-
ющих активную гражданскую пози-
цию и при этом способных грамотно 
и на регулярной основе применять 
цифровые инструменты в образова-
тельной практике.

Таким образом, названные состав-
ляющие первого базиса - школы ком-
форта - создают крепкий, целостный 

фундамент для всестороннего раз-
вития наших учеников. Они делают 
пространство школы привлекатель-
ным и для ребенка, и для педагога, 
позволяют снять лишнюю тревож-
ность с родителей.

Школа знаний и выбора
Второй базис нашей школы полно-

го дня - школа знаний и выбора. Как 
научиться выбирать то, что подходит 
тебе, и говорить нет всему осталь-
ному в условиях, когда современный 
мир предоставляет человеку огром-
ное количество возможностей? Мы 
отвечаем на эту проблематику инди-
видуальным расписанием для каж-
дого ребенка, проектной и исследо-
вательской деятельностью в рамках 
внеурочных занятий, профильными 
потоками для 8-9-х классов и семью-
десятью курсами Центра дополни-
тельного образования.

Каждый день ребенка разделен на 
два модуля: «Школьный урок» и «Ин-
дивидуальная траектория». Значит, 
перед педагогическим коллективом 
стоит задача обеспечить наполнение 
этого времени не только академиче-
скими знаниями в соответствии со 
стандартом, но и курсами по выбо-
ру. Коллектив стремится к реализа-
ции одной из ключевых националь-
ных целей - раскрыть талант каждо-
го ученика. Поэтому главное слово 
в нашей экосистеме - выбор. Важно, 
что мы не выстраиваем приорите-
ты одного модуля над другим. Оба 
модуля - и школьный урок, и инди-

видуальная траектория - восприни-
маются детьми равнозначно. На уро-
ках ставятся проблемные вопросы. 
Во время внеурочной деятельности 
они трансформируются в проекты и 
исследовательские работы. А заня-
тия Центра дополнительного обра-
зования в свою очередь дают практи-
ческий выход полученным знаниям.

В школе изучаются пять иностран-
ных языков: английский, немецкий, 
французский, испанский и китай-
ский. Английский язык - с первого 
класса. Второй иностранный язык 
как предмет по выбору учащегося 
добавляется с четвертого класса. В 
школе проходят интегрированные 
уроки, во время которых ряд учеб-
ных предметов изучаются на ино-
странном языке, например геогра-
фия, математика, даже занятия ушу.

Таким образом, названные элемен-
ты школы знаний и выбора позволя-
ют работать с академическими за-
просами детей, развивать их талан-
ты через создание пластичной обра-
зовательной среды.

Школа традиций и событий
Третий базис школы полного дня 

мы назвали школой традиций и со-
бытий. У нас учатся дети, чьи роди-
тели причастны к корпорации, они 
приехали из многих регионов и обу-
чались по разным образовательным 
программам. Это говорит о суще-
ственных различиях как в академи-
ческих знаниях, так и в культурном 
опыте. Также в нашей школе рабо-
тают педагоги как из петербургских 
школ, так и из образовательных уч-
реждений разных городов России. 
Какие шаги нужно предпринять для 
единения детского и взрослого кол-
лективов? Мы уверены: наполнение 
школьных будней событиями, созда-
ние локальных традиций, объясне-
ние и поддержка традиций (регио-
нальных и федеральных) - вот то, что 
позволит нам - и воспитанникам, и 
педагогам - стать крепким детско-
взрослым сообществом, увлеченным 
культурой города и страны, разделя-
ющим общие ценности.

Одной из первых школьных тра-
диций, появившихся с самого откры-
тия, в 2021 году, стало торжествен-
ное поднятие государственного фла-
га Российской Федерации, сопрово-
ждающееся гимном страны. Как же 

сделать так, чтобы школьники при 
этом искренне, а не потому что от них 
этого требуют, испытывали чувство 
гордости? Чтобы ценили причаст-
ность к мероприятию с официаль-
ной государственной символикой?

Во-первых, мы проводим линей-
ки в атриуме - одной из самых значи-
мых для детей локаций школы. Это 
и торжественное, и одновременно 
уютное многофункциональное про-
странство. Во-вторых, на линейке 
присутствуют представители всех 
классов с первого по девятый вместе 
с классными руководителями, учи-
телями, педагогами-организатора-
ми, администрацией школы. Сопри-
частность всех представителей шко-
лы является дополнительным моти-
вирующим фактором для решения 
обозначенной проблемы. В-третьих, 

поднятие флага заявляется нами как 
честь, которой удостаиваются каж-
дый день два новых ученика из чис-
ла тех, кто наиболее успешно про-
явил себя за последнее время. Это 
могут быть победители конкурсов, 
соревнований, олимпиад, отличники. 
Или, например, учащиеся, качествен-
но представившие свои проекты на 
районной или городской конферен-
ции. Сами дети, члены ученического 
совета, выдвигают кандидатуры тех, 
кто поднимет флаг. Наконец, ведущи-
ми торжественных линеек являются 
представитель администрации шко-
лы и учащийся - член ученического 
совета.

События школьной жизни в целом 
весьма разнообразны: это и соревно-
вания, и организация встреч с успеш-
ными взрослыми «Умный лекторий», 
и массовые спектакли, и кинопро-
смотры, и предновогодние балы... Все 
это находит отражение в школьных 
новостях, в выпусках школьных газет 
и в журнале «Сильное начало». Над 
статьями, версткой, иллюстрация-
ми работают дети совместно с педа-
гогами, все тексты проходят провер-
ку через систему «Антиплагиат», что 
гарантирует их уникальность. Наши 
ученики очень серьезно подходят к 
формированию контента. Так полу-
чается совершенно неповторимый 
творческий продукт. Журнал не про-
сто фиксирует нашу повседневность, 
он объединяет, воспитывает ответ-
ственность за каждое слово, за кол-
лективный результат.

Татьяна КОРНИЕНКО

Опыт

Лидерство с северным
шесть составляющих успеха 
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Наша школа учит ребенка выстра-
ивать здоровые отношения с обще-
ством, коллективом и окружающим 
миром. Дети развивают навыки ком-
муникации прежде всего в коллекти-
ве сверстников. Для сплочения и соз-
дания доброжелательной атмосферы 
педагоги школы, классные руково-
дители и тьюторы разработали го-
довой цикл еженедельных классных 
часов. Он выстроен по принципу «от 
малого к большому»: от знакомства 
друг с другом и установления правил 
общения к умению принимать кон-
структивные комментарии, вежли-
во и аргументированно отстаивать 
свою точку зрения.

Тьюторское сопровождение явля-
ется важным элементом школьной 
воспитательной системы. Тьюторы - 
это своеобразные навигаторы учени-
ков в физическом и информационном 
пространстве школы. У каждой па-
раллели с 5-го по 9-й класс есть свой 
тьютор. Он помогает с домашним за-
данием, с проектной работой, с соз-
данием цифровых портфолио. Про-
цесс взаимодействия выстраивает-
ся не с позиции трансляции знаний, 
а с позиции соучастия, сотворчества 
и соавторства. Один из совместных 
проектов тьюторов и воспитанни-
ков посвящен изучению правил эти-
кета ученика Газпром школы Санкт-
Петербург: вместе с воспитателями в 
начальной школе и тьюторами в ос-
новной дети сформулировали кодекс 
поведения, сделали фото- и видеосо-
провождение правил.

Ярким примером развития соци-
альных инициатив наших учащихся 
является модель ученического само-
управления - система департаментов.

Активисты ученического совета 
исследовали организацию работы от-
делов корпорации, в которой трудят-
ся их родители. В итоге от детей по-
ступило предложение создать похо-
жие подразделения. Так у нас в шко-
ле появилась система ученических 
департаментов, которая охватывает 
абсолютно всех учеников, педагогов 
и задает вектор школьной жизни. Эта 
модель является уникальной для си-
стемы образования, и вместе с этим 
она универсальна: может быть доста-
точно просто перенесена не только 
на другую школу, но и вообще на лю-
бую образовательную организацию.

Так, перенимая опыт управления 
в ПАО «Газпром» от родителей на-
ших учащихся, мы поощряем пре-
емственность. Презентация моде-
ли ученического самоуправления 
на Всероссийском конкурсе иннова-
ций «Вектор качества образования» 
весной 2022 года принесла нам по-
беду. Выстраивая работу таким об-
разом, мы определенно положитель-

но влияем на развитие идеологиче-
ской составляющей воспитания на-
ших учащихся.

Для многих наших учеников Санкт-
Петербург - новый город. Творчество 
и искусство позволяют выработать 
личное отношение ребенка к про-
странству, в котором он растет и раз-
вивается. Город перестает быть для 
него чужим. Это важное направле-
ние воспитательной работы - имен-
но через активную деятельность, а не 
пассивное восприятие информации, 
прививать любовь к городу, Родине, 
нашей истории. Вот лишь несколько 
примеров.

В прошлом учебном году третье-
классникам был предложен курс 
«Петербург - хранитель традиций». 
Занятия продолжались вне школь-
ных стен. Четыре десятка экскурсий 
расширили детский кругозор и про-
будили в учащихся жажду исследо-
ваний. Например, посетив корабль 
«Полтава», который был воссоздан 
ПАО «Газпром» в рамках социально-
го проекта для города, ребята изучи-
ли историю корабля, этапы и особен-
ности его строительства, внутреннее 
устройство и декор. Далее на этой ос-
нове был создан проект класса, кото-
рый школьники презентовали для 
учащихся своей параллели.

С учетом интереса наших вос-
питанников в этом учебном году 
курс по истории и культуре Санкт-
Петербурга включает три модуля: 
«Экскурсионный Петербург», «Наш 
школьный музей» и лекции от из-
вестных людей по истории города.

В 2022 году в течение несколь-
ких месяцев педагоги и воспитан-
ники Центра дополнительного об-
разования трудились над созданием 
мультимедийного спектакля «Исто-
рия одного города». Постановка бы-
ла посвящена дню рождения Санкт-
Петербурга и рассказывала о важных 
событиях в жизни культурной сто-
лицы России. Главная идея проекта 
- показать, что каждый из нас спосо-
бен совершить поступок, оставить 
след в истории. Чтобы реализовать 
задумку, участники проекта провели 
огромную командную работу: изуча-
ли историю города, выбирали собы-
тия для инсценировки, продумывали 
декорации и костюмы, писали диало-
ги и репетировали сцены.

Герои спектакля - ученики Газпром 
школы Санкт-Петербург - путеше-
ствуют во времени. Вместе со зрите-
лями они проходят сквозь историче-
ские события: петровские балы, зна-
комство с Пушкиным, тушение по-
жара во время блокады Ленингра-
да, чудесное спасение авиалайнера 
при приводнении на Неву. Спектакль 
побуждает знакомиться с городом и 

больше узнавать о его прошлом. Дей-
ствие на сцене сопровождают уни-
кальные цифровые декорации. До-
полнением к каждой сцене выступи-
ли картины известных художников и 
документальные фотографии.

Школа перспектив
Четвертый базис школы полного 

дня мы назвали школой перспектив. 
Задачи, решаемые этим направлени-
ем, касаются организации эффектив-
ной и неформальной системы проф-
ориентационной работы.

Как корпоративная школа мы за-
интересованы в подготовке базы для 
становления будущих высококлас-
сных профессионалов для ПАО «Газ-
пром» и нашей страны. Множество 
департаментов корпорации показы-
вает, что помимо профильных специ-
алистов нефтегазовой отрасли вос-
требованы дизайнеры, архитекторы, 
проектировщики, специалисты об-
ласти IT, переводчики, редакторы и 
многие другие. Поэтому с самого на-
чала работы школа активно сотруд-
ничает с ведущими вузами и соци-
альными партнерами. Заключены 
договоры о сетевом взаимодействии.

Школьники всех пяти профильных 
потоков участвуют в мастер-классах, 
проектных сессиях, конференциях, 
олимпиадах, профориентационных 
тестированиях, консультациях по ре-
ализуемым образовательным про-
граммам, деловых играх и прочих 
мероприятиях, организованных со-
вместно с вузами страны. Что осо-
бенно важно в нашем сотрудниче-
стве: поскольку школьная програм-
ма не предусматривает углубления 
узкоспециализированных знаний по 
предметам, специалисты вузов вме-
сте с педагогами школы разработали 
программы на 34 часа в год (то есть 
на 1 час в неделю) как на нашей ба-

зе, так и с выходом на партнерские 
площадки.

Например, по запросу учащихся 
социально-гуманитарного профиля 
специалисты Института философии 
человека РГПУ имени А.И.Герцена 
разработали для нас специальный 
курс по истории философии и фило-
софии культуры, который поможет 
ребятам понимать сложнейшие те-
мы по литературе, истории, общест-
вознанию.

Кроме профильной корпоратив-
ной направленности мы поддержи-
ваем наших учеников в разных на-
правлениях, в том числе в областях 
культуры, спорта и медиа. Ведущие 
специалисты этих сфер охотно идут 
на сотрудничество, проводят занятия 
для учеников. Например, с удоволь-
ствием работают с детьми представи-
тели Императорского фарфорового 
завода, Спортивной федерации шах-
мат, Спортивной федерации дзюдо, 
актеры театра и кино, представите-

ли баскетбольного, волейбольного и 
футбольного клубов «Зенит», сотруд-
ники радиостанции «Зенит». К слову, 
благодаря такому взаимодействию 
по инициативе школьников с этого 
учебного года у нас открылась радио-
студия, где ребята учатся проводить 
эфиры с гостями - профессионалами 
различных областей.

Поливекторная профориентацион-
ная работа помогает взрослым самим 
не терять ориентиры в пространстве 
возможностей и учить школьников 
не бояться ошибок, пробовать и де-
лать осознанный выбор.

Школа диалога
Пятый базис школы полного дня 

- школа диалога. Какую культуру об-
щения внутри детско-взрослого кол-
лектива следует развивать, чтобы 
она соответствовала культуре обще-
ния петербургской школы?

Мы культивируем особую манеру 
работы педагогов, общения с учащи-
мися и их родителями, которую мож-
но описать такими словами, как «не-
императивная», «аргументирован-
ная», «дружелюбная». Согласитесь, 
все эти слова подходят для описания 
характера общения истинного петер-
буржца.

Учителя находят возможности для 
неформального общения с ученика-
ми и коллегами. Например, часто ув-
лекают своим хобби остальных. Это 
могут быть еженедельные занятия 
йогой, проводимые учителем физи-
ческой культуры, мастер-классы пе-
дагогов дополнительного образова-
ния по живописи, графическому ди-
зайну, танцам для коллег, учеников 
и их родителей. Часто значимое со-
бытие в культурной жизни кого-то 
из педагогов обсуждается в коллек-
тиве, ученики не остаются в стороне. 
Результатом становится совместное 

посещение выставок и потом, конеч-
но, рефлексия с выходом в медиапро-
странство школы.

Культура взаимоотношений в шко-
ле стала одним из факторов создания 
силами учеников и педагогов проек-
та игровой площадки для детей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. Этот проект, мы надеемся, ста-
нет частью программы обновления 
парка 300-летия Санкт-Петербурга.

Школа, открытая диалогу и по-
лилогу, подразумевает организа-
цию выступлений спикеров из чис-
ла представителей педагогической 
общественности Санкт-Петербурга 
и России как для учащихся, так и для 
учителей. Встречи с приглашенными 
специалистами - важная часть наше-
го образовательного процесса.

При этом сами педагоги активно 
делятся опытом с коллегами. Это 
происходит и в рамках профессио-
нальных конкурсов, и в ходе научно-
практических конференций, вебина-

ров регионального и федерального 
уровней.

Учащиеся являются постоянными 
помощниками педагогов при подго-
товке конкурсных уроков и мастер-
классов. Также они выступают в роли 
респондентов фокус-групп при про-
ведении учителями исследований, 
для презентации и анализа результа-
тов на научно-практических конфе-
ренциях. Это дополнительно мотиви-
рует учеников к участию в олимпиад-
ном, конкурсном движении, выпол-
нению проектов и исследований под 
руководством своих учителей.

Аккумулируя, переосмысляя и 
представляя опыт на открытых пло-
щадках, получая обратную связь от 
лидеров отечественной системы об-
разования, школа развивается, стано-
вясь более содержательной, иннова-
ционно привлекательной, открытой 
для всех участников образователь-
ных отношений.

Бесстрессовая, деликатная, моти-
вирующая ученическо-педагогиче-
ская атмосфера школы является еще 
одним фактором идеологического 
воспитания детей и формирования 
корпоративной культуры. При этом 
в школе существуют строгие правила 
и нормы, без которых нельзя постро-
ить эффективное образовательное 
пространство.

Школа успеха
Шестой базис школы полного дня 

- школа успеха. Чтобы реализовать 
это направление, школе необходимо 
быть открытой для обмена практи-
ками и профессионального общения. 
Успешные взрослые - лучший пример 
для успешных детей. Мы создаем ус-
ловия для погружения учеников в 
конкурсное и олимпиадное движе-
ние. И уже сегодня можем гордить-
ся результатами наших воспитанни-

ков в региональных и федеральных 
творческих, научных и спортивных 
конкурсах.

Сотрудниками образовательной 
организации также проделана огром-
ная работа по оформлению конкурс-
ной документации, созданию откры-
тых уроков и методических разрабо-
ток, которые были представлены 
на серьезных федеральных и регио-
нальных площадках. Так, за пятнад-
цать месяцев работы школа стала по-
бедителем восьми федеральных, од-
ного регионального и двух муници-
пальных профессиональных конкур-
сов. Каждый раз мы получали высо-
кую оценку экспертного сообщества.

Это позволяет говорить, что школа 
становится лидером отечественной 
системы образования. Общее для пе-
дагогов и детей желание развивать-
ся, стремление к лидерству становят-
ся основой взаимопонимания, помо-
гают нам вместе стремиться к дости-
жению высоких результатов.

Развитие талантов детей через создание пластичной 
образовательной среды

Наш девиз: «Школа, из которой не хочется уходить»

Опыт

характером
Газпром школы Санкт-Петербург
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Ирина ДИМОВа, первый заместитель 
главного редактора «Учительской 
газеты», кандидат педагогических 
наук

Талантливый человек талантлив во 
всем. Эта расхожая фраза принад-
лежит немецкому писателю Лиону 
Фейхтвангеру и более точно звучит 
так: «Человек талантливый талант-
лив во всех областях».

Кто такие полиматы?
Людей, чьи интеллектуальные 

способности, интересы и деятель-
ность не ограничены одной обла-
стью знаний, называют… полимата-
ми (в переводе с греческого - «много» 
и «занятие»). В словаре Владимира 
Даля это явление выражено в более 
привычных и благозвучных для рус-
ского уха словах - «универсальный 
человек» (лат. homo universalis), «эн-
циклопедист», «эрудит». Знакомые 
нам понятия характеризуют тех, кто 
много знает и умеет, обладает весь-
ма разносторонними дарованиями 
в сферах науки, культуры, искусства. 
Кстати, и сам составитель словаря - 
личность многогранная: писатель, 
этнограф, лексикограф, хирург-оф-
тальмолог.

Полиматы, или эрудиты, как пра-
вило, проявляют свои таланты од-
новременно и в гуманитарных, и в 
естественных науках, они могут быть 
одинаково успешны в искусстве, фи-
лософии, медицине, в научном, худо-
жественном творчестве. Американ-
ский психолог Бернис Эйдусон про-
вел исследование и пришел к выво-
ду, что больше половины обладате-
лей Нобелевской премии в разных 
науках увлекались по крайней мере 
одним из видов искусства. При этом 
почти у всех было хобби - от шахмат 
до энтомологии. Четверть были му-
зыкантами, 18% занимались изобра-
зительным искусством. В 25 раз ча-
ще, чем другие ученые, нобелевские 
лауреаты занимались пением, актер-
ским мастерством или танцами, в 17 
раз чаще практиковали визуальное 
искусство и в 12 раз чаще писали поэ-
зию или прозу. Постоянное переклю-
чение между разными практиками 
помогает увидеть в своей работе то, 
чего не замечают другие.

В истории немало примеров, под-
тверждающих правильность этих 
выводов. Достаточно вспомнить, ка-
кими дарованиями обладал, напри-
мер, Моцарт: помимо, разумеется, 
гениальных способностей в музы-
ке он еще отлично знал математику, 
мастерски играл в кегли и бильярд, 
был к тому же весьма талантливым 
педагогом.

Природа щедро одарила Ломоно-
сова. Первый ученый-естествоиспы-
татель открыл множество фундамен-
тальных законов во всех отраслях, 
был одновременно историком и гео-
графом, поэтом и художником, хими-
ком и физиком. А еще и отличным 
фехтовальщиком. В этой же галерее 
именитых и Сергей Прокофьев, вы-
дающийся композитор, который кон-
курировал с лучшими шахматистами 
мира, Александр Грибоедов, автор 
величайшего произведения «Горе 
от ума», он же дипломат, музыкант, 
Александр Бородин, композитор и 
химик, окончивший Петербургскую 
медико-хирургическую академию и 
получивший степень доктора меди-
цины, Николай Римский-Корсаков, 
музыкант и морской офицер, Михаил 
Лермонтов, поэт, музыкант, худож-
ник, Антон Чехов, писатель и врач, 
Лев Толстой, писатель, офицер от 

артиллерии, педагог, и, конечно же, 
Федор Шаляпин, певец, актер, скуль-
птор, писатель, которому через не-
сколько дней исполнится 150 лет.

Curious, Ingenious, General 
learning

Несмотря на то что учительская 
профессия считается массовой и по-
тому ее зачастую не рассматривают 
как творческую, в педагогической 
среде немало эрудитов, талантли-
вых и разносторонних людей. На кон-
курсе «Учитель года», который изна-
чально был ориентирован на поиск 
ярких личностей, мы увидели Моцар-
тов, или полиматов в педагогике, ко-
торых теперь с любовью называют 
еще и «пеликанами», проводя парал-
лель с его символом и главным при-
зом. В самом деле, конкурс открыл 
нам немало универсальных людей, 
одаренных в разных областях. По-
мимо знания своего предмета и про-
фессионального владения методи-
кой его преподавания они обладают 
еще тем, что особенно притягивает 
к ним пристальное внимание и вы-
зывает повышенный интерес со сто-
роны школьников, родителей, кол-
лег, общества. Их полимативность, 
междисциплинарность, или облада-
ние такими качествами, как Curious 
(«любознательный, пытливый»), 
Ingenious («изобретательный, ис-
кусный»), General learning («универ-
сальное знание»), восхищают, вдох-
новляют и становятся важной моти-
вацией для учеников в процессе их 
обучения. Встреча с поцелованными 
Богом учителями - талантливыми, 
окрыляющими - большая удача для 
ребенка. Яркий и позитивный образ 
такого учителя, запечатленный в па-
мяти, может сыграть большую роль 
в его судьбе, в выборе профессии, в 
нравственном становлении и лич-
ностном росте человека.

И конечно, было бы досадно не вос-
пользоваться потенциалом талант-
ливых педагогов, которые не остави-
ли «за кадром» своей основной про-
фессии то, чем владеют дополнитель-
но, и что, несомненно, позволяет им 
выполнять на высоком уровне куль-
турно-просветительскую и наставни-
ческую миссию. А в этом и есть клю-
чевая идея конкурса, его сверхзада-
ча! Потому не случайно, что, оказав-
шись в музее «Дача Шаляпина» в Кис-
ловодске, мы задумались над тем, как 
воплотить эту идею, учитывая уни-
кальность личности артиста, данного 
культурно-исторического простран-
ства, талант учителей года. Фантазии 
на заданную нами же самими тему 
конструирования такого действия, 
которое объединило бы образование 
и культуру, музей и конкурс, школу и 
искусство, слово и музыку, историю и 
современность, постепенно превра-
тились в реальность.

Фильм «В гостях у Шаляпина» 
готов!

Он начинается с душевного, инто-
национно выразительного и проник-
новенного выступления Елены Пе-
тровны Букши, помощника губерна-
тора Ставропольского края по обра-
зованию, учителя французского язы-
ка, опытного управленца, лидера ре-
гионального конкурсного движения, 
главного организатора проекта. Кра-
сивая и артистичная ведущая при-
глашает зрителей в этот старинный 
особняк, в котором в 1917 году отды-
хал, творил, пел, встречался с друзья-
ми великий бас России, выдающийся 
мировой оперный певец и актер Фе-
дор Иванович Шаляпин. Фильм соз-
давался при поддержке правитель-

ства Ставропольского края, «Учи-
тельской газеты», и нам хотелось, 
чтобы в этом уютном доме с его осо-
бой аурой, переходя из зала в зал, от 
одного экспоната к другому, учителя 
года, приехавшие в гости к Шаляпи-
ну, смогли выразить свое отношение 
к великому человеку. Ольга Спиридо-
нова, человек команды, тоже неверо-
ятно одаренный и многосторонний, 
оператор фильма, она же замести-
тель директора по учебно-воспита-
тельной работе казьминской школы 
№16 Кочубеевского района Ставро-
польского края, сумела искусно запе-
чатлеть на камеру прекрасные мгно-
вения встречи учителей с великим 
актером и передать их живой диалог 
с Федором Ивановичем Шаляпиным. 
На какое-то время они стали его со-
беседниками и своеобразными худо-
жественно-педагогическими экскур-

соводами (не подменяя, разумеется, 
самих работников, в музее отличные 
экскурсии, там работают настоящие 
профессионалы). Неисчерпаемый по-
тенциал и масштаб самой личности 
Шаляпина, грандиозного человека, 
по-новому раскрыли и их талант как 
незаурядных рассказчиков, чтецов, 
вокалистов, музыкантов. Большая 
удача - участие в фильме известного 
искусствоведа Бориса Розенфельда, 
автора книги «Шаляпин на Кавказе», 
в предисловии которой он приводит 
слова самого Шаляпина: «Для жизни 
рожден я в Казани, для сцены - Кав-
казом рожден».

Не музыкой единой
Великий русский оперный и камер-

ный певец, театральный артист, ко-
торый в разное время был солистом 
Большого и Мариинского театров, а 
также Метрополитен-оперы, обладал 
многими и многими талантами. По-
истине бриллиант, полимат высшей 
пробы - не только гениальный певец, 
актер, но и уникальный график, жи-
вописец, скульптор, карикатурист, 
художник-гример. Его яркие сцени-
ческие образы (Дон Кихот, Мефисто-
фель, Иван Грозный) стали сенсацией 
также благодаря этой грани его та-
ланта. Литературное наследие Шаля-
пина - огромный пласт в его творче-
стве. Сформулированные им главные 
положения и принципы искусства, 
касающиеся вопросов этики, кругозо-
ра, следования духовным ценностям, 
практические советы по методам ра-
боты актера, его теоретические раз-
мышления в области оперного искус-
ства Борис Покровский сравнивал с 
системой К.Станиславского в драма-

тическом театре. Книги Шаляпина 
«Страницы из моей жизни» и «Маска 
и душа» демонстрируют еще один, 
литературный, писательский, талант 
Федора Ивановича.

Связующая сценарная идея филь-
ма - а это тема уникальности и уни-
версальности личности Шаляпина, 
то, о чем сегодня, к сожалению, ма-
ло кто знает, - важна была и потому, 
что мы хотели внести свою лепту в 
празднование предстоящего юбилея 
великого артиста. Вместе со страной 
очень скоро будем отмечать круглую 
дату - 150 лет со дня его рождения. 
Федор Иванович Шаляпин родился 
13 февраля 1873 года в Казани.

Мы также включили в сценарий 
сюжеты, которые связаны с дороги-
ми для Шаляпина людьми, с его дру-
зьями, например с композитором 
Рахманиновым, также юбиляром 

этом году. Они ровесники с Шаля-
пиным, 1 апреля Сергею Васильеви-
чу Рахманинову исполнится 150 лет 
со дня рождения. Зрители услышат 
много интересного о дружбе Федо-
ра Ивановича с художником Корови-
ным, писателем Горьким, с которым 
их связывало многое, однако теплая 
и сердечная дружба двух великих лю-
дей на определенном этапе жизни 
оборвалась по причине идеологиче-
ских разногласий, о чем до конца сво-
их дней сожалел великий артист. Обо 
всем этом и многом другом в 30-ми-
нутном фильме повествуют учителя 
года России: филолог Олег Парамо-
нов, он же талантливый поэт, чтец, 
актер; химик и биолог Юрий Клюев, 
одаренный вокалист, обладающий 
бархатным баритоном, знаток музы-
ки, прекрасный рассказчик; учитель 
французского языка Екатерина Фи-
липпова, увлеченная театральным, 
изобразительным искусством, вла-
деющая серьезным багажом знаний 
о культуре Франции, о ее взаимоотно-
шениях с Россией, об истории русской 
эмиграции. Находясь в Музее Шаля-
пина в Кисловодске, наши «пелика-
ны», учителя-полиматы, прекрасные 
педагоги открыли нам своего Шаля-
пина, показали то, что им дорого в 
нем, сделали это тонко, емко, вырази-
тельно, со вкусом, эмоционально и со-
держательно, в чем сможет убедиться 
каждый, кто посмотрит этот фильм.

«…Изумительно, не по-
человечески талантливый 
человек»

Так Горький написал о Шаляпине в 
1928 году, когда в их отношениях уже 
произошел перелом.

В кадре Олег Парамонов. Он раз-
мышляет, сидя за столом с самова-
ром в одной из комнат музея, о друж-
бе и разногласиях двух великих со-
временников - Максима Горького и 
Федора Шаляпина, которые возник-
ли между ними по поводу невозвра-
щения великого певца в Советский 
Союз.

Дело в том, что Шаляпин никогда 
не отождествлял Родину с политиче-
ским режимом, но всегда был верен 
русской культуре и преданно ей слу-
жил. И как точно и емко подметили 
это авторы предисловия к книге, в 
которой опубликованы сразу два его 
произведения, написанные в разные 
годы, - «Страницы из моей жизни» и 
«Маска и душа»! Е.Дмитриевская и 
В.Дмитриевский пишут: «Никакие 
официальные постановления, ника-
кие злобные статьи, никакие призы-

вы - сначала «национализировать» 
артиста, а позднее «денационализи-
ровать», дать звание или отнять его 
- не заставили Шаляпина отказаться 
от национального самосознания рус-
ского художника, человека и гражда-
нина. Зато ему ненавистны были по-
сягательства на его духовную свобо-
ду, попытки связать его крепостни-
ческой зависимостью, от какой бы 
власти - монархической или демо-
кратической - они ни исходили; он 
органически не принимал идеоло-
гических догм и не мог и не хотел по-
нять, почему одно только несогласие 
с тем или иным пропагандистским 
идеалом может рассматриваться как 
преступление».

Олег Парамонов вспоминает слова 
Максима Горького о Шаляпине: «Этот 
человек, скромно говоря, гений!.. Он 
сквозь тернии всяких унижений за-
шел на вершину горы и остался про-
стецким и душевным парнем!» За-
вершив цитаты, педагог читает свое 
стихотворение:

О, как я отчаянно жажду 
в оркестре нездешних стихий

Звучать не для всех, а для каждого, 
как музыка и стихи.

И, ежели это удастся, мне нечего 
больше желать!

О, как это здорово, братцы, 
для каждого в мире звучать!

Шаляпин и Горький! Два великих 
человека, голоса которых всегда бу-
дут звучать в оркестре мировых сти-
хий. Так заканчивает Олег Парамо-
нов свой рассказ о них и обращается 
к иллюстрациям художника Евгения 
Кибрика, к портрету Бориса Годуно-

Портрет Федора Шаляпина. Картина Константина Коровина (1911 год)

Ноу-хау

Три вершины - Шаляпин, 
Культурно-просветительский проект, 
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ва, предполагает, что он все-таки 
имел в виду Федора Ивановича Ша-
ляпина в его блистательный роли в 
этой опере. Учитель года вспоминает 
сцену, когда пушкинский герой гово-
рит: «Достиг я высшей власти! Ше-
стой уж год я царствую спокойно!». 
Вторя царю, Парамонов, используя 
прием аналогии, продолжает: «Я то-
же достиг, если не высшей власти, но 
высшего счастья, потому что Федор 
Иванович Шаляпин гостеприимно 
раскрыл дверь своей бывшей дачи 
в Кисловодске и угостил меня дым-
ным чаем за шаляпинским самова-
ром!» Поэт Парамонов дарит зрите-
лям и музею свои поэтические стро-
ки, которые родились на наших гла-
зах именно здесь и сейчас, в гостях у 
Шаляпина:

Багажом житейских познаний
раз однажды и навсегда
Одарила его в Казани знаменитая 

слобода.
И была у него работа, 

как у пахаря от сохи,
От Бориса до Дон Кихота,
От «Дубинушки» до «Блохи».
Чтобы силушка не угасла, чтобы 

голос не запропал,
Уважал он пельмени с маслом 

под дымящийся самовар!
И сегодня гостей по-свойски 

угощает доставшийся в дар
В дачном домике в Кисловодске 

не остывший его самовар.

Художник Коровин - друг, 
единомышленник

Выдающийся русский художник-
импрессионист Константин Алексе-
евич Коровин на протяжении 42 лет 
был ближайшим другом Федора Ива-
новича Шаляпина. Екатерина Алек-
сеевна, учитель французского язы-
ка, народный учитель России, с тре-
петом и волнением рассказывает в 
фильме об их дружбе, которая никог-
да не прерывалась и в России, и на 
чужбине, во Франции. Что их объеди-
няло? Конечно, любовь к искусству, 
к русской природе, к своей стране! У 
них были общие увлечения, напри-
мер рыбалка, охота.

Константин Алексеевич родился в 
богатой купеческой семье в Москве, 
в доме деда. Родители - образованные 
люди: отец учился в Московском уни-
верситете, мать - арфистка и художни-
ца. С ранних лет в детях воспитыва-
лась любовь к живописи, к искусству.

А Федор Иванович из казанской су-
конной слободки, где царили грубые 
нравы, порой жестокость. Что он мог 
видеть и слышать в этой жизни? А 
слышал он песни русских мужиков 
на Волге, которые трогали его душу 
до слез.

По-разному проходила жизнь двух 
великих будущих творцов: Федора 
Шаляпина, гастролировавшего по 
России, и Константина Коровина, 
выпускника Московского училища 
живописи, ваяния и зодчества, лю-
бимого ученика Саврасова, который 
уже был приглашен Мамонтовым в 
его Московскую частную оперу. Там 
они и встретились.

Екатерина Филиппова погружа-
ет зрителей в детали и подробности 
творческих и житейских ситуаций, 
которые расширяют наши знания об 
их трогательной дружбе.

Существует, рассказывает она, не-
мало шаляпинских портретов. Сре-
ди них знаменитый, написанный 
Кустодиевым, где Шаляпин цар-
ственный и импозантный, барству-
ющий… Но Екатерине ближе пор-
трет в стиле импрессионизма, сде-
ланный Коровиным в Гурзуфе. Там 
Федор Иванович, по ее мнению, осо-
бенный, удивительный, романтич-
ный, мечтающий и спокойный… Уз-
нается коровинский мазок: то лег-
кий, то насыщенный, с движением, 
с игрой цвета и света. Шаляпин ча-
сто приезжал в Гурзуф, был очаро-

ван красотой поместья, где в летнее 
время жил Коровин, хозяйка кото-
рого Ольга Михайловна Соловьева, 
влюбленная в талант Федора Ива-
новича, подарила ему землю - тер-
риторию над Пушкинской скалой, 
Пушкинский грот. Федор Иванович 
хотел создать здесь свою школу, по-
строить замок искусств. Констан-
тин Коровин уже делал проект зда-
ния, в котором Шаляпин планиро-
вал обучать талантливую молодежь 
искусству пения. Но эту скалу, как и 
мысли о создании школы, пришлось 
оставить. Наступили сложные вре-
мена. В июне 1922 года Федор Ива-
нович уезжает во Францию. Следом 
за ним едет его друг Константин Ко-

ровин. Начинается уже совсем дру-
гая жизнь…

Бывая в Париже, Екатерина Фи-
липпова обязательно приходит на 
могилу Константина Коровина, под-
ходит к дому, где в эмиграции про-
жил свои последние годы великий 
бас России. Здесь установлена ме-
мориальная доска: «Он жил и умер 
в этом доме». Федор Шаляпин был 
похоронен на французском клад-
бище Батиньоль, но спустя почти 
50 лет его прах был перезахоронен в 
Москве. Памятник на Новодевичьем 
кладбище напоминает Екатерине 
Алексеевне тот самый гурзуфский 
портрет Шаляпина, что был написан 
русским художником Константином 
Коровиным.

«Когда пел Шаляпин, 
слушателям казалось, что поет 
сама Россия»

Эти слова принадлежат Галине 
Улановой, великой русской балери-
не, и они очень созвучны тому, о чем 
в фильме говорит Юрий Александро-
вич Клюев, директор лицея №1 го-
рода Брянска, учитель химии, кан-
дидат биологических наук, человек 

с высоким художественным вкусом, 
широкими гуманитарными знани-
ями. Природа одарила его прекрас-
ным баритоном, и когда на конкурсе 
«Учитель года России»-2018 на ма-
стер-классе по химии он вдруг… за-
пел куплеты Мефистофеля из опе-
ры Гуно «Фауст», причем хорошо, на 
профессиональном уровне, это лишь 
повысило градус интереса к педаго-
гу и у тех, кто был тогда в зале гим-
назии №56 в Санкт-Петербурге, и у 
той части жюри, для которой важны 
не только узкоспециальные знания 
и умения учителя по своему предме-
ту, но и эрудиция, широта взглядов, 
одним словом, полиматичность кон-
курсанта.

Впервые великий певец поразил 
воображение Юрия Клюева в тот мо-
мент, когда он, юноша, прослушивал 
заезженную и уже скрипящую пла-
стинку, где Федор Иванович мощ-
но и пронзительно на французском 
языке исполнял те самые мефисто-
фелевские куплеты «Люди гибнут за 
металл…». Невероятная сила голоса, 
энергетика заворожили Юрия Алек-
сандровича, ему захотелось больше 
узнать о певце, погрузиться в мир 
оперного искусства и самому более 
серьезно заняться вокалом. Россию 
Юрий ассоциирует с басом, с обра-
зом Шаляпина, считая его эталоном 
певца-актера. В самом деле, выдаю-
щийся артист приобрел огромную 
известность во всем мире, выступая 
на лучших сценах Европы и США, од-
нако в его деятельности всегда чув-
ствовалась связь с Россией. Порази-
тельно и другое, о чем также напом-

нил зрителям Юрий Александрович: 
даже самые простые романсы, за ко-
торые брался Федор Шаляпин, ста-
новились монументальными музы-
кальными полотнами. Потому что 
все у него было исключительно круп-
ными мазками. Это был художник 
широких мазков, широких полотен!

Перейдя в небольшой концертный 
зал музея, Юрий Клюев исполнил 
любимый многими певцами-басами, 
баритонами и, конечно же, Шаляпи-
ным романс «О, если б мог выразить 
в звуке» (музыка Л.Д.Малашкина, 
слова Г.А.Лишина). А на веранде да-
чи, откуда в летние вечера 1917 года 
лился мощный голос певца, где бы-
вали Рахманинов и Прокофьев, где 
уже в наше время проводятся еже-
годные Шаляпинские сезоны с уча-
стием знаменитых басов, учитель 
химии из Брянска спел арию Демона 
«На воздушном океане» из оперы Ан-
тона Рубинштейна по одноименной 
поэме Михаила Лермонтова.

Не я пою, а мы поем
Да, и Шаляпин, и Лермонтов, и все 

те, кто своим искусством пытался 
изобразить «дух изгнанья» в голосе 
и стихах, музыке и картинах, тесно 
связаны с этим живописным краем, 
с Северным Кавказом. В числе дру-
зей Шаляпина, а многие из них ча-
сто бывали на курортах Кавказских 
Минеральных Вод, особняком стоит 
Сергей Васильевич Рахманинов. Их 
отношения были особо близкими и 
трогательными - духовно и профес-
сионально.

Шаляпин высоко ценил Рахмани-
нова, он считал его своим наставни-
ком, учителем, который многое от-
крыл ему в музыкальной культуре. 
Рахманинов обожал Шаляпина и так 
написал об этом: «Моя связь с Шаля-
пиным - одно из самых сильных, глу-
боких и тонких переживаний в моей 
жизни». Он и в последние часы его 
жизни оказался рядом, когда, узнав 
о болезни, примчался из Нью-Йорка 
в Париж к любимому другу.

Дружба Рахманинова и Шаляпина 
была плодотворной для обоих.

Рахманинов, бесспорно, оказал 
на развитие великого баса большое 
влияние. С другой стороны, общение 
с Шаляпиным было необыкновенно 
плодотворным и для самого Рахма-
нинова. Он посвятил Шаляпину пять 
романсов: «В душе у каждого из нас», 
«Воскрешение Лазаря», «Ты знал 
его», «Оброчник» и «Судьба». Послед-
ний романс, где звучит тема судьбы 
из Пятой симфонии Бетховена, был 
у Шаляпина в числе любимых. Когда 
он пел романс Рахманинова в сопро-
вождении автора, отмечают совре-
менники великих музыкантов, слу-
шатели приходили в состояние на-
стоящего оцепенения. Сам Шаляпин 
сказал по этому поводу так: «Когда 

Рахманинов сидит за фортепиано и 
аккомпанирует, то приходится гово-
рить не «я пою», а «мы поем».

О дружбе двух гигантов в музы-
кальной культуре в фильме расска-
зывает Борис Розенфельд, легенда 
города-курорта Кисловодска, искус-
ствовед, критик, писатель, неутоми-
мый энтузиаст. Большая удача, отме-
тила Елена Букша, что мы видим Бо-
риса Матвеевича в кадре и слышим 
его голос. Автору книги «Шаляпин 
на Кавказе» есть о чем поведать зри-
телям. За плечами огромный труд и 
целая жизнь. Издание открывает ин-
тереснейшие страницы жизни Шаля-
пина на Кавказе, раскрывает много-
гранность его деятельности как ар-
тиста, художника, поэта, музыканта 
и щедрого благотворителя. Кстати, 
свое яркое выступление Розенфельд 
начал весьма метафорично: «Три вер-
шины есть на Северном Кавказе - 
Казбек, Эльбрус и Шаляпин!»

Послесловие
В этом году Борису Розенфельду, 

неустанному хранителю старины, 
культуры, традиций, исполняется 
90 лет. Он по-прежнему бодр, акти-
вен, увлечен работой, связанной с 
наследием Федора Шаляпина, и про-
должает многое делать для Музея 
«Дача Шаляпина». Среди его заслуг, 
за которые он награжден Всероссий-
ской историко-литературной преми-
ей «Александр Невский», есть посту-
пок, вызывающий особое восхище-
ние. Он внес свою весомую лепту в 
сохранение этого особняка, постро-
енного в 1903 году в стиле модерн. 
Когда в 1969 году вышестоящие ин-
станции уже приняли решение о сно-
се культурно-исторического здания 
в центре Кисловодска рядом с желез-
нодорожной станцией для построй-
ки нового корпуса одного из сана-
ториев, он совершил невероятные 
усилия и действия (замечу, спасать 
памятники истории и архитектуры 
Борису Розенфельду позднее прихо-
дилось не раз), благодаря которым 
удалось добиться справедливости: 
Музей «Дача Шаляпина» по адресу: 
Ставропольский край, Кисловодск, 
улица Шаляпина, дом номер один, 
не канул в Лету, не исчез! Он и по сей 
день бережно хранит память о вели-
ком русском человеке, за что скажем 
огромное спасибо его сотрудникам, 
директору Ольге Васильевне Кра-
сиковой. Мы признательны ей и за 
то, что она гостеприимно встретила 
учителей года, содействовала созда-
нию короткометражного фильма «В 
гостях у Шаляпина». Посвящаем его 
150-летию великого баса мирового 
уровня, отдаем дань глубочайшего 
уважения нашему гениальному со-
отечественнику, национальному до-
стоянию России. С юбилеем вас, Фе-
дор Иванович!

Екатерина ФИЛИППОВА

Олег ПАРАМОНОВ

Юрий КЛЮЕВ
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Ноу-хау

Эльбрус и Казбек!
посвященный 150-летию великого русского баса
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Ни один мой ученик с репетитора-
ми не занимался. Я с первого сво-
его учительского года водил уче-
ников в походы. И прежде всего 
думал о том, чтобы пойти могли 
все ученики моего класса. Однаж-
ды в классе учились брат и сестра. 
Мне сказали, что брат заболел. Но 
через пятьдесят лет ученица этого 
класса рассказала мне, что он не 
пошел, потому что в семье не бы-
ло очень скромных денег на по-
ход двоих. И всю жизнь мальчик 
этот помнил незаживающую рану.

Несколько лет я ездил в санаторий, 
в котором было много детей. Они по-
лучали вместе с тем, кто их сопрово-
ждал, бесплатную путевку и опла-
ченный проезд. Тогда впервые поя-
вились мобильные телефоны. И ма-
ма одного из мальчиков мне сказала: 
«Это не телефон. Это статус».

К тому же я все-таки учил своих 
учеников в части заданий идти дру-
гим путем, писать сочинения о себе 
и от себя.

Не могу не думать о том, что путь 
нашей страны в завтра затормажи-
вается во многом тем, чему и как 
учит школа и чего и как требует эк-
замен.

Курс на выученность, на воспроиз-
ведение гасит творческий потенци-
ал. Не говорю уже о том, что ориента-
ция прежде всего на знания часто от-
ключает от самого главного - воспи-
тания человека. Помните, у Пушкина:

Куницыну дань сердца и вина!
Он создал нас, он воспитал наш 

пламень,
Поставлен им краеугольный 

камень.
Им чистая лампада возжена.

Но ведь за пламень, за краеуголь-
ный камень, за чистую лампаду бал-
лов не дают...

Проблемой ЕГЭ я занимался все 
эти годы, и много. Оказался даже в 
коллективе, который выпустил «Бе-
лую книгу ЕГЭ». Занимался ЕГЭ как 
учитель. Как консультант, которого 
приглашали в школы для занятий 
по подготовке к сочинительной ча-
сти ЕГЭ по русскому языку и итого-
вым сочинениям в школах, куда меня 
приглашали. Я оговаривал два своих 
условия: для учеников мои занятия 
только добровольные и только бес-
платные. Однажды меня предупре-
дили, что часть класса ко мне при-
ходить не будет: родители взяли ин-
дивидуальных репетиторов для каж-
дого. К тому же обо мне им было из-
вестно, что я учу писать от себя и о 
себе, чего и родители, и их дети часто 
боялись, опасались.

Два года назад было объявлено, 
что на итоговом сочинении будет 
тема «Время перемен». Эпидемия 
тогда вошла в каждую семью, даже 
если в ней никто и не болел, меня-
лась жизнь. Я хорошо помню, как во 
время войны наша школьная жизнь 
принципиально менялась. Теперь 
характер работы в школе постоян-
но трансформировался. Что касает-
ся сочинения, то методические реко-
мендации предлагали тему раскрыть 
на «Горе от ума» Грибоедова, «Грозе» 
Островского и «Отцах и детях» Турге-
нева. Тут уже без репетиторов никак 
не обойдешься. И так во всем. Фор-
мулу Маяковского «Я сам расскажу о 
времени и о себе» на порог школы не 
пускали. Но что можно написать без 
времени и себя?

Высшая школа экономики про-
читала около двенадцати тысяч 
итоговых сочинений поступающих 
к ним. Я ознакомился с мнениями 
экспертов. Такого масштаба иссле-
дования прежде не было. К тому же 
речь идет об одном из самых пре-
стижных вузов. «Общее впечатление 

проявилось, когда было проверено 
уже десятка два работ, и не отпуска-
ло до самого конца: я читаю один и 
тот же бесконечный и бессмыслен-
ный, очень плохой текст, который 
создан человеком, не умеющим и не 
желающим ни читать, ни писать, но 
вынужденным собрать вместе не-
сколько сотен слов на чуждую ему 
тему с непонятной целью и ужасно 
скучным для него содержанием». 
Только процентов десять сочине-
ний были на хорошем уровне. И это 
в одном из лучших учебных заведе-
ний страны.

А в том же году ФИПИ, проверив 
сочинения из всех регионов, при-
шел к выводу, что «лишь 5% про-
анализированных сочинений об-
ладает оригинальностью творче-
ского замысла. Значительное число 
сочинений нельзя отнести к разря-
ду успешных в силу существенных 
недостатков. Типичной особенно-

стью проанализированных сочине-
ний является категоричность вы-
водов, нарочитая прямолинейность 
суждений».

ФИПИ издал три книги на эту же 
тему. На обложке менялись годы: 
2016, 2017, 2018. Но строки, кото-
рые я только что процитировал, бы-
ли во всех трех книгах. Официаль-
ная же статистика за этот год, да и за 
другие, вещала, что 95-96% писав-
ших задание выполнили успешно. 
Этот разрыв официальной инфор-
мации, выставленных оценок и ре-
альности еще сильнее проявляется 
в ЕГЭ по литературе. Проверка пока-
зала, что успешно поступившие на 
факультет русского языка и литера-
туры пед института не читали мно-
гих произведений, входящих в про-
грамму по литературе. И это будущие 
учителя литературы! Но зайдите в 
книжный магазин, и вы там увидите 
множество кратких пересказов рус-
ской классики... 

Два раза я был на обсуждениях в 
Государственной Думе. На первом 
круглом столе после первого экзаме-
на мне лично было интересно узнать 
вот о чем. Математики положили ря-
дом два списка. В одном - московские 
стобалльники по математике. Во вто-
ром - победители и участники мо-
сковских олимпиад по математике. 
Списки ни в чем даже один раз не со-
впали. Стобалльники не участвова-
ли ни в одной из олимпиад. Средний 
балл, который вычисляют в школах, 
на самом деле порой приближался к 
плинтусу.

А вскоре выяснилось, что боль-
шинство высокобалльников зани-
мались с репетиторами, в том числе 
из вузов. Сам я работал в школе, где 
были медицинские классы, в кото-
рых готовили к поступлению в меди-
цинские вузы. Химию и биологию в 
них преподавали школьный учитель 
и преподаватель мединститута, за 
что родителям нужно было платить 
ощутимые деньги.

Потом в журнале Высшей школы 
экономики «Вопросы образования» 
я прочту исследование, показавшее, 
что существует осязаемая связь меж-
ду учебными успехами на экзамене в 
школе и поступлением в вуз и благо-
состоянием семьи. Да что говорить, 
когда совсем недавно в известной 
газете я прочел, что, очевидно, в вуз 
теперь смогут поступать лишь дети 
обеспеченных родителей. Выходит, 

сдаем завоевания Октября? А как же 
быть с талантливыми, но небогаты-
ми?

Много раз я был на обсуждениях 
в Совете Федерации. Однажды даже 
распечатали мою статью в «Знаме-
ни» «Как русский язык послали на 
три буквы» (я имел в виду «ЕГЭ») и 
раздали всем участникам обсужде-
ния.

Принимал я участие в дебатах в 
Министерстве просвещения, Рособр-
надзоре, съезде учителей русского 
языка и литературы, на совещани-
ях в городском отделе народного об-
разования, в своих статьях и книгах, 
на радио и телевидении, в лекциях, 
в беседах с учителями, учениками и 
их родителями. Участвовал в коллек-
тивной «Белой книге ЕГЭ».

Но вот с критическими выступле-
ниями стали выступать и руководи-
тели нашего образования. Было ска-
зано, что во всех случаях, когда нуж-

но думать, наши выпускники оказы-
ваются часто не на высоте. Стало яс-
но: нужна новая модель экзамена. И 
она была обещана.

Эта модель лежит у меня на пись-
менном столе: «ЕГЭ 2022. Русский 
язык. Типовые экзаменационные 
варианты. Новая модель. КИМ ЕГЭ. 
36 вариантов».

Оглянемся назад и вперед. Объем 
всех пособий одинаков: 46 печатных 
листов.

Пособие 2020 года. Тираж 100000 
экземпляров. Цена 363 рубля.

Пособие 2022 года. Дополнитель-
ный тираж 20000 экземпляров. Це-
на 669 рублей.

Пособие 2023 года. Дополнитель-
ный тираж 100000 экземпляров. Це-
на 749 рублей.

Начнем с самого элементарного 
- с грамотности. В предисловии к 
новой модели сказано: «В текстах 
экзаменационных работ нет ниче-
го, что выходило бы за рамки об-
щеобразовательного минимума по 
русскому языку и школьных про-
грамм». Да, так говорили с самого 
начала введения ЕГЭ: не беспокой-
тесь, все будет так же, только перед 
экзаменом посмотрите 2-3 вариан-
та ЕГЭ, и все будет в порядке. Но по-
степенно корабли расходились. Точ-
нее сказать, ЕГЭ переводили на дру-
гие рельсы. Отсюда необходимость 
репетиторов и объемных пособий 
по подготовке к ЕГЭ. Так мы полу-
чили два предмета: литература на 
уроках и литература к экзаменам; 
русский язык на уроках и русский 
язык на экзамене. Больше того - 

на место лошади поставили теле-
гу. И итоги школы, и поступления 
в институт определялись ЕГЭ. Так 
традиционные призывы советских 
школ заменились со «Знание - сила» 
и «Учиться, учиться и учиться» на 
новый призыв: «Сдадим на сто бал-
лов». Сдадим стало главным.

Самое ощутимое: из экзаменов 
убиралось авторское «я» сдающих 
экзамен. А ведь речь идет о гумани-
тарных предметах.

Сначала из сочинительной части 
ЕГЭ по русскому языку убрали аргу-
менты и снизили оценку за эту ра-
боту с трех баллов до одного балла.

Потом пошли еще дальше - за ис-
кажение авторской позиции писате-
ля стали ставить нули. А вы можете 
назвать хоть одно произведение, о 
котором не было бы разных мнений?

Недавно впервые прочел малень-
кий цикл Саши Черного «Записи на 
полях библиотечных книг»:

«Капитанская дочка»

Мненье - крайне-правой барыни.
Кратко, веско и сурово:
«Я на месте Государыни
не простила бы Гринева».

С этим можно не согласиться. Но 
почему об этом не подумать? И что 
делать мне самому? Я видел десять 
спектаклей по пьесе Чехова «Виш-
невый сад». И какому из них ставить 
нули?

Когда-то моя ученица написала в 
своем сочинении: «Я вам пишу не как 
ученица, а как человек». Абсолютно 
точно. Но введение ЕГЭ многое из-
менило. Баллы стали выше смыслов. 
Экзамен стал для учеников и их ро-
дителей, да и для школы, судьбонос-
ным. Ученик заслонил человека.

Выступая на одном из съездов, гла-
ва Следственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин рассказал, как он 
был в школе на родительском собра-
нии: «Вот на последних родитель-
ских собраниях ни слова о детях не 
прозвучало! Все полтора часа учи-
теля говорили только о рейтингах».

А сейчас я вам подробно расскажу 
о том, как делаются рейтинги по ЕГЭ 
по русскому языку, показывая иде-
альную грамотность. Такого не было 
ни до революции, ни после нее. Нет, 
неграмотные, конечно, были. И вме-
сте с тем как бы не существовали по 
итогам экзаменов. А у нас ведь часто 
самое главное не сделать, не добить-
ся, а показать, отчитаться.

Довели до минимального объем 
сочинений по литературе на экза-
мене - всего-то не менее 200 слов, но 
можно написать и 150 слов. Раньше 
писали сочинения 6 часов. Теперь 
- чуть более часа. Сочинительная 
часть ЕГЭ по русскому языку - 15-300 
слов, но можно и 70 слов.

В дореволюционной русской шко-
ле, в советской школе и даже в пост-
советской школе учили грамоте на 
диктантах. Я посмотрел небольшой 
сборник диктантов, который в свое 
время получили все московские сло-
весники. Последние два года я прово-
дил не менее одного диктанта в ме-
сяц. Я просчитал один из этих дик-
тантов. В нем было около шестиде-
сяти орфограмм и около сорока пун-
ктограмм. К тому же мы писали мно-
го сочинений.

Диктант в эпоху ЕГЭ почти полно-
стью из школы ушел. Грамотность 

проверяется только на тестах. Вы 
скажете: и на сочинениях. Но это не 
так. На сочинении по русскому язы-
ку могут снять до десяти баллов за 
ошибки. Но они списываются с оцен-
ки за содержание этого сочинения. 
Десять из возможных 24. То есть как 
ошибки никак не регистрируются. В 
сочинении на экзамене по литера-
туре можно «потерять» пять или бо-
лее речевых ошибок. Но и они сни-
маются с содержания сочинения, и 
никакой фиксации неграмотности 
при этом не происходит. Сама гра-
мотность проверяется только на те-
стах. А что такое тест?

Обращусь к статье Владимира 
Елистратова в 4-м номере журнала 
«Русский язык в школе» за 2005 год. 
«Принципиальная разница между те-
стом и настоящим экзаменом заклю-
чается в том, что тест есть механи-
ческая проверка знаний, а экзамен 
- проверка умения думать на основа-
нии всей массы знаний. Творчество - 
это принципиально нестандартное, а 
тест - принципиально стандартизи-
рованное. Большой экзамен (напри-
мер, тот же ЕГЭ) должен быть творче-
ским, а из него сделали набор тестов, 
то есть проверку совершенно про-
извольной суммы знаний. Впрочем, 
в гуманитарной области, а особен-
но в области языка, текст может вы-
полнять лишь роль промежуточного 
тестового контроля, проверочного 
упражнения. Итоговые проверочные 
степени владения языком могут про-
верить только в таких формах рече-
вой грамотности, в которых экзаме-
нуемый демонстрирует свое владе-
ние нормами речевой деятельности 
говорением и письмом».

Но давайте на этой проблеме оста-
новимся подробнее.

Когда готовили ЕГЭ, оказалось, что 
у нас нет тех, кто умеет знания тести-
ровать. Послали учиться в США. Че-
му они там научились, вы знаете хо-
рошо. У нас несколько лет в Москве 
знания по литературе в разных окру-
гах сравнивали по тестовой систе-
ме. А что такое тест по литературе? 
Это блистательно показал в одной 
своей пародии Зиновий Паперный: 
«Мой дядя самых честных: 1) не брал 
на службу; 2) выгонял со службы; 
3) правил». Так вот в книжках по ито-
гам учебного года я читал, что мой 
учебный округ знает литературу на 
1,7% лучше, чем соседний, но на 2% 
хуже, чем другой соседний. В одном 
из тестов нужно было сказать, в ка-
ком произведении из длинного спи-
ска Аннушка пролила подсолнечное 
масло. Но говорит ли это знание, что 
в романе «Мастер и Маргарита», о по-
нимании самого романа?

Есть евангельское изречение: «за-
рыть свой талант в землю». Талант 
- это денежная единица. Один моло-
дой учитель сказал мне, что мы за-
рываем таланты своих детей в тесты.

Но пока мы догоняли наших зару-
бежных коллег, сами они уходили от 
тестов, поняв, что это опасный путь.

Профессор Дайян Ранчич, чья ста-
тья «Образование в заложниках» бы-
ла опубликована во втором номере 
журнала «Вопросы образования» за 
2013 год, написал в ней: «Пытаться из-
мерить профессионализм с помощью 
тестов и рейтингов - значит совершен-
но не понимать, насколько сложна со-
вокупность качеств, которые делают 
человека профессионалом».

А осенью 2014 года в Высшей шко-
ле экономики выступал почетный 
профессор педагогики Университета 
Аризоны Дэвид Берлинер. В 2006 го-
ду команда исследователей под ру-
ководством профессора проанали-
зировала подшивки ведущих амери-
канских газет за 25 лет, сайт Белого 
дома. И обнаружили, что в США с на-
чала XXI века произошли изменения 
на самом верху. Общество стало бес-
покоиться только тестированием - 
баллами, результатами.

Я так думаю

Продолжение следует

Лев АЙЗЕРМАН

Продолжение. Начало в №4

Лев айЗЕрМан

Пути 
и перепутья
ЕГЭ как инструмент обучения и воспитания
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Вера ТрЕТЬЯКОВа

«Вклад учителя» - это первый Всероссийский 
конкурс для учителей частных школ с лицен-
зией с призовым фондом 1000000 рублей. 
В 2023 году состоится его третий сезон. Кон-
курс проводится дистанционно, без отвле-
чения учителей от работы, за исключением 
финальных испытаний и церемонии награж-
дения: они занимают два выходных дня и 
пройдут в Москве 13 и 14 мая. Подать заявку 
на участие в конкурсе можно на www.uchitel.
top по 12 февраля 2023 года включительно.

Этапы конкурса
На первом этапе конкурса участники снима-

ют видеоролик о школе, в которой работают, а 
также о своем вкладе в образовательный про-
цесс в контексте заданной темы. В этом году те-
ма звучит так: «Не для ЕГЭ, а для жизни учим-
ся». Среди критериев оценки - чувство юмора, 
актуальность и применимость инструментов и 
технологий, упомянутых в ролике. После пер-
вого этапа в конкурсе остаются не более 100 
участников.

На втором этапе конкурсанты создают сце-
нарий образовательного события, технологии, 
способной решать сложные педагогические за-
дачи, которые трудно решить традиционны-
ми инструментами. Необходимый критерий 
для сценария образовательного события по-
мимо ясно сформулированных замысла и об-
разовательного результата - это его масшта-
бируемость, возможность быть адаптируемым 
под любое количество участников: школьников 
всех возрастов, их родителей и педагогов. По за-
вершении этого этапа количество участников 
сокращается до 50.

На третьем этапе участники реализуют об-
разовательное событие по сценарию учителя 
из другой школы. Авторы сценариев не знают 
заранее, кто будет проводить их образователь-
ное событие, так как сценарии распределяются 
случайным образом, а потому еще на этапе раз-
работки сценария должны позаботиться о том, 
чтобы их сценарий был гибким и понятным. 

Учителя, кому достался чужой сценарий, имеют 
возможность связаться с его автором и рассчи-
тывать на поддержку. Результаты реализован-
ных образовательных событий оцениваются 
посредством онлайн-интервью организато-
ров конкурса с участниками события - детьми. 
Для непредвзятости оценки вопросы, которые 
организаторы будут задавать школьникам, за-
ранее неизвестны, подготовиться к ним невоз-
можно. Так определяется десятка финалистов.

Поддержка участников
Конкурс «Вклад учителя» имеет сильную 

образовательную составляющую. Участники 
конкурса не остаются наедине с видеороли-
ками, сценариями и событиями, их поддержи-
вает команда ведущих экспертов российского 
образования. Для этого конкурсанты имеют 
возможность еженедельно посещать от одно-
го до трех вебинаров, на которых узнают о том, 
как снять видеоролик и раскрыть тему, каким 
должен быть качественный сценарий образо-
вательного события и какие инструменты и 
технологии можно в него заложить, как прове-
сти образовательное событие и вовлечь в него 
школьное сообщество и окружение школы, как 
отрефлексировать результаты проведенного 
события, много других полезных знаний, ин-
струментов и технологий, которыми должен 
владеть современный учитель.

Помимо образовательной поддержки еже-
дневно конкурсанты получают поддержку про-
фессионального сообщества учителей частных 
школ, в которое входят участники, финалисты 
и победители конкурсов «Вклад учителя»-2021 
и «Вклад учителя»-2022. Стать частью сообще-
ства несложно, достаточно подать заявку на 
участие, представить скан трудовой книжки и 

лицензию школы на общее начальное, основ-
ное или среднее образование и подключиться 
к группе сообщества по закрытой ссылке, полу-
ченной по почте. Чтобы остаться в сообществе, 
достаточно выполнить первое задание конкур-
са - снять видеоролик независимо от количе-
ства баллов, начисленных конкурсной комис-
сией. Те, кто вступил в сообщество, но не вы-
полнил первое задание конкурса, исключаются.

Финал и церемония награждения
Финальные испытания включают в себя два 

задания: индивидуальное и командное. Содер-
жание командных заданий меняется каждый 
год. В первом сезоне конкурса это были дебаты 
на острые для образования темы, в ходе кото-
рых одна команда подбирала аргументы «за», 
а другая - «против». Во втором сезоне это была 
импровизация, в которой финалисты делились 

на две команды, выбирая себе роль школьни-
ка, родителя, педагога, завуча, директора или 
др., после чего участники команды школьни-
ка пытались убедить участников команды ди-
ректора реализовать в школе какую-нибудь 
безумную идею. Индивидуальное задание - это 
педагогический стендап. Перед тем как выйти 
на сцену со стендап-номером, финалисты про-
ходят четырехдневное обучение у профессио-
нальных стендаперов, осваивают технологию 
стендап-выступлений и оттачивают мастер-
ство на историях из собственной жизни.

Педагогический стендап - это ноу-хау конкур-
са «Вклад учителя», который первым из рос-
сийских педагогических конкурсов ввел подоб-
ное испытание. «Уметь пошутить над собой, 
над происходящим вокруг - это очень тонкая 
история, очень интересная. Интересная и для 
работы в том числе, и многие педагоги потом 
используют эту технологию на своих уроках», 
- говорит организатор конкурса Татьяна Еси-
на, учредитель и директор московской частной 
школы «Феникс». «Там же, в стендапе, не толь-
ко шутки. На самом деле это очень мощный, 
сложный, рефлексивный процесс. Потому что 
учителю необходимо создать текст о своей про-
фессиональной деятельности, то есть посмо-
треть в прошлое, что было сделано, и отнестись 
к этому, я бы сказал, критично, с определенной 
долей иронии. Всему этому учат профессио-
налы», - продолжает соорганизатор конкурса 
Александр Кузьмин, директор частной школы 
«Новый взгляд».

Финал и церемония награждения призеров 
и победителей пройдут в Москве 13 и 14 мая.

Подать заявку на участие в конкурсе мож-
но на www.uchitel.top по 12 февраля 2023 года 
включительно.

Екатерина ХрИСТЕнКО, учитель 
биологии школы №46, Тверь

Всероссийские проверочные ра-
боты - это уже традиционное еже-
годное комплексное испытание, 
проводимое в российских школах 
и техникумах на основе контроль-
но-измерительных материалов, 
разработанных Рособрнадзором. 
Уже весной 2023 года ВПР пред-
стоит писать учащимся с 4-го по 
11-й класс. Данный вид проверки 
часто подвергается критике пре-
подавательской и родительской 

общественностью, в первую очередь из-за формата за-
даний, вызывающих затруднения для понимания или не 
встречающихся в базовых учебниках.

ВПР по биологии в 5-м классе не исключение. Например, за-
дание линии №5 направлено на проверку знаний о систематике 
живого мира, однако такое понятие, как «отдел», разбирается 
в большинстве школ при изучении раздела «Ботаника» в 6-м 
или 7-м классе (в зависимости от программы). Несмотря на то 
что это задание можно выполнить, применив знания о других 
систематических таксонах, оно определенно вызовет затрудне-
ние у тех детей, которые видят его впервые (см. рис. 1).

Отрабатывая подобный тип заданий со школьниками, я ак-
центирую внимание детей на уже имеющихся у них знаниях о 
названиях царств. Таким образом, первую ячейку можно запол-
нить сразу. Далее необходимо актуализировать знания о том, 
что название вида состоит из двух слов (первое слово обозна-
чает род, второе - видовой эпитет). Теперь можно заполнить 
последнюю ячейку таблицы, и дело остается за малым. Мы 

уже уточнили, что первое слово в названии вида - это 
род. Следовательно, из списка слов выбираем то, что 
повторяет первое слово вида, и записываем его в гра-
фу «Род». Оставшийся («лишний») термин и будет на-
званием отдела.

Помимо этого в вариантах проверочных работ по это-
му предмету часто попадаются задания, которые со-
держат рисунки биологических объектов, непонятные 
детям. Так, задание №1 состоит из двух связанных пун-
ктов. В первом пункте необходимо подписать объекты 
живой природы. Многие ученики путают бактерии и ви-
русы на картинках, некоторые не замечают формулиров-
ки задания, где представлен список необходимых тер-
минов, и подписывают слишком буквально («собака», 
«береза» и т. п.). Во втором пункте многие школьники 
забывают объяснить свой выбор, что тоже приводит к 
потере баллов (см. рис. 2).

Этот тип заданий довольно просто объяснить школь-
никам. Главное - внимательно читать условия задания 
и не торопиться.

Известно, что в большинстве 
своем затруднения вызваны не-
внимательностью или недостат-
ком практики. Специфика зада-
ний ВПР сильно отличается от 
привычного для школьников те-
стового формата. Успешность вы-
полнения во многом зависит не 
от предметных знаний, а от уров-
ня функциональной грамотности 
учащихся, поэтому считаю целесо-
образным рекомендовать исполь-
зование в качестве проверочных 
работ задания, созданные в фор-
мате ВПР. Конечно, разработка 
таких заданий с нуля очень дли-
тельный и трудоемкий процесс, 
на который у большинства педа-
гогов просто не хватает времени. 

Но на данный момент есть сборники типовых заданий по под-
готовке к ВПР.

Одним из таких пособий является, на мой взгляд, изда-
ние «Всероссийская проверочная работа. Биология. 5 класс. 
Типовые задания» издательства «Экзамен», разработанное 
Н.А.Банниковой, Ю.Н.Касаткиной и А.В.Шариковым. Во-первых, 
хочется отметить, что авторы данного пособия - члены Комис-
сии по разработке ВПР, поэтому уровень сложности заданий, 
представленных ими в этом сборнике, в должной мере соот-
ветствует уровню сложности реальной ВПР. Во-вторых, из-
дание получило положительную экспертную оценку ФИОКО, 
что говорит о высоком качестве материалов. Еще один плюс 
- сборник представлен в трех форматах (10, 15 и 25 вариан-
тов), что позволяет учителю самостоятельно выбрать удоб-
ный формат подготовки с учетом особенностей класса или 
отдельных учеников. Помимо вышеперечисленного задания 
содержат подробные инструкции по выполнению и оценива-
нию работ, а также правильные ответы на все задания. При 
необходимости ответы легко извлекаются, это позволяет уче-
нику самостоятельно заниматься подготовкой к ВПР, а роди-
телям - контролировать процесс.

Я планирую использовать данный сборник как банк заданий. 
Можно давать детям задания из пособия в качестве пробных 
вариантов ВПР или делать подборки заданий по разным темам, 
закрепляя пройденный материал.

Практикум

Рис. 1. ВПР. 25 вариантов. Вариант 11. Задание 5 Рис. 2. ВПР. 25 вариантов. Вариант 13. Задание 1

Главное - не торопитесь…
Подготовка к ВПр по биологии - дело важное и ответственное

Конкурс «Вклад учителя»-2023
набор участников продлится по 12 февраля
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Марина ШКРОБОВА-ВЕРНАЛИС, кандидат 
педагогических наук, рыцарь гуманной 
педагогики, член Союза писателей России, член 
Международной академии русской словесности

Финал 2022 года позвал меня в дорогу в 
славный город Тольятти! А вернее, позвала 
приехать в гости на мероприятие «Пятьде-
сят мгновений счастья!» в честь юбилея гим-
назии №38 ее прекрасный директор Юлия 
Сергеевна Мищенко.

Так назвать юбилей школы может только 
коллектив, влюбленный в детей и в каждый 
день своей школьной жизни. Здесь не просто 
работают, здесь уже 50 лет живут и творят свой 
новый день вместе дети и взрослые! Я видела, с 
какой радостью и трепетом выходили на сцену 
дети, с какой гордостью смотрели на них учи-
теля и родители! Отличники, лауреаты твор-
ческих конкурсов, победители спортивных со-
стязаний… Почти каждый вышел в этот вечер 
на сцену Дворца культуры, искусства и творче-
ства г. Тольятти, осознавая свой вклад в успех 
родной гимназии и веря в себя. Не случайно 
она в 2019 году стала победителем конкурса 
«Успешная школа» и многие годы исповедует 

идеи гуманной педагогики, разработанной на-
шим великим современником Шалвой Алек-
сандровичем Амонашвили. Нет ничего важнее 
для становления личности ребенка, чем знать, 
что в тебя верят, и ощущать за спиной крылья! 

Символ гимназии - Синяя птица. Здесь с ран-
него детства мальчишек и девчонок учат меч-
тать и стремиться ввысь, за своей Синей пти-
цей. Наверное, поэтому их сердца открыты по-
эзии, ее высокому слогу и многомерности. Для 
меня было абсолютным счастьем вновь почув-
ствовать эту атмосферу любви и радости, быть 
частью праздника и делиться творчеством с 
педагогами и детьми! Тема нашей поэтической 
встречи «Стань светом сам!» вела нас к самому 
уединенному месту на земле - к своей душе. 
«Самое уединенное место на земле - душа. По-
чаще позволяй себе здесь бывать!» - говорил 
Марк Аврелий.

Не всякий руководитель отважится пода-
рить своему коллективу на праздник поэзию. 
Не всякий почувствует в этом истинную надоб-
ность. Но когда директор - олицетворение Си-
ней птицы гуманной педагогики, разговор на 
языке поэзии - это гармония, поиск нового в се-
бе через образы и ритмы, настройка на общую 
частоту звучания. Можно сказать, еще один 
путь формирования коллектива, его высокого 
духа служения главному - пробуждению души! Автограф на память

Поздравляем! Гимназии №38 г. Тольятти - 50 лет!

Марина ШКРОБОВА-ВЕРНАЛИС (слева) 
и Людмила КОЗЫРЕВА

Гуманная педагогика
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На высокой ноте человечности
Поэтические встречи в Тольятти

Людмила Александровна и ее соратники 
показывали лицей, уделяя внимание каждой 
детали, с искренней любовью и гордостью 
рассказывали о своих учениках и выпускни-
ках. А я обращала внимание на лица детей, 
на их желание соответствовать этой красо-
те и общей устремленности к результату. И 
вот встреча!

Всякий поэтический разговор - это диалог, 
который требует доверия и глубины мысли 
от обеих сторон - слушающего и говорящего. 
И всякий раз я волнуюсь: случится ли этот 
диалог? А зал был заполнен до отказа: и педа-
гоги, и старшеклассники, причем очень много 
мальчишек! Пришли сами, заинтересовались, 
это важно. И диалог случился!

Задавали вопросы, слушали, иногда шуме-
ли и обсуждали, осмысливая образы и риф-
мы. А еще была тишина… Но это не пустая 
звенящая пауза, а наполненное безмолвием 
осмысление, сверка наших ценностей, время 
наедине со своей душой… Даже слезы. Этой 
тишиной дорожу больше всего и верю, что в 
ней происходит наш рост, рождается истин-
ный порыв.

Потому всем сердцем благодарю моих дру-
зей по духу за то, что вы отваживаетесь меч-
тать и осуществлять, звучать на самой высо-
кой ноте человечности, проходя свой путь. 
Пусть наше душевное со-звучие и дружба по-
могают чудесам свершаться, а я всегда оста-
юсь на пути к вам!

Мир из меня!

С утра в моей душе восходит солнце,
Через МЕНЯ в рассвет переходя.
И, следуя задумке жизнетворца,
День всякий раз выходит из МЕНЯ!

И изМЕНЯет мир. И я МЕНЯюсь.
И каждый изМЕНЯется со мной!
Я с новой силой каждый день рождаюсь -
Вот почему так важен мой настрой.

Мир из МЕНЯ, из каждого, из многих!
И качество зависит от того,
Насколько будем бережны и строги
Мы к сотворенью мира своего!
Мир из МЕНЯ!..

Искренне благодарю за это доверие и считаю, 
что наша удивительная дружба, родившаяся на 
конкурсе «Учитель года России» двадцать лет на-
зад, помогает делать настоящие чудеса - быть в 
сотворчестве, в соединении наших талантов ра-
ди наших детей. Ведь мы звучим на одной вол-
не: едва переступив порог кабинета директора, 
я заулыбалась, увидев на столе Юлии Сергеевны 
книгу Ирины Георгиевны Димовой «Окрыленная 
педагогика» (о 30-летней истории конкурса) и 
рядом свой поэтический сборник «Стань светом 
сам!». Мы и здесь вместе! Нас ведет сила друже-
ского притяжения, и мы поистине этим сильны. 
Это притяжение дарит новые встречи и открыва-
ет новые двери: на юбилее гимназии №38 я по-
знакомилась с Людмилой Александровной Козы-
ревой, ее душа сразу откликнулась на поэзию, ее 
музыку и смыслы.

Так что в начале 2023 года, в крещенский со-
чельник, случилось продолжение поэтических 
встреч в Тольятти, теперь уже в лицее №57. 
Сколько красоты и истинного служения своему 
делу я увидела в этих двух коллективах! Сколько 
устремленности к воспитанию духа!

Мы ищем спутников…

Мы ищем спутников на жизненном пути,
Кто нам маяк в безлюдии дорожном.
Кто с нами все миры готов пройти
Или побыть в молчании острожном.

Мы ищем спутников. А чаще - одного,
Кому доверим и печаль, и радость.
С кем путь пройти - особенная сладость,
С кем измеренье счастья таково,

Что не стремится к возведенью в степень
И не кичится перечнем заслуг.
Тому, с кем жизнь в одном порыве лепим
И точно знаем то, что рядом друг.

Мы ищем спутников. И часто обретаем
Молитвами и радостью Пути
Тех, с кем одни вопросы выбираем.
Тех, с кем ответы хочется найти.
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Александра ПАНАРИНА, учитель русского 
языка и литературы МБОУ СОШ №1 г. Грязи, 
Грязинский район, Липецкая область

Приказом Федеральной службы по надзо-
ру в сфере образования и науки для уче-
ников общеобразовательных организаций 
утверждено расписание проведения все-
российских проверочных работ в 2023 году. 

Это означает, что 
для взрослых и де-
тей, вовлеченных в 
этот процесс, начи-
нается важный мо-
мент - подготовка к 
ВПР. Уже с 15 мар-
та пройдут работы 
для 4-8-х классов, 
причем традици-
онно в каждой па-
раллели обязатель-
ными будут ВПР по 
русскому языку.

Анализ ВПР по русскому языку в 5-6-х клас-
сах помогает выявлять те задания, которые 
вызывают затруднения у обучающихся. Имен-
но на таких заданиях при подготовке необхо-
димо делать акцент, чтобы избежать провала.

В 5-м классе задание 1 проверяет традици-
онное умение обучающихся правильно списы-
вать осложненный пропусками орфограмм и 
пунктограмм текст, соблюдая при письме изу-
ченные орфографические и пунктуационные 
правила (рис. 1).

Ученики допускают большое количество 
орфографических и пунктуационных оши-
бок при осложненном списывании. Этому есть 
определенные причины: отсутствие зоркости, 
бедный словарный запас, слабо развитое чув-
ство языка, неумение проверять написанное. 
Как же работать с такими проблемами? На 

уроках и дополнительных занятиях мы рас-
ширяем словарный запас, развиваем умения 
анализировать и делать выводы, устанавли-
вая закономерности. Для закрепления про-
водим зрительные, объяснительные, преду-
предительные диктанты, орфографические 
минутки, тесты, которые повышают орфогра-
фическую зоркость и пунктуационную гра-
мотность.

Каждому учителю важно выбрать правиль-
ное пособие, которое поможет при подготовке 
к ВПР как на уроках, так и при самостоятель-
ной работе. Уже не первый год я с учениками 
5-х и 6-х классов использую сборники «ВПР. 
Типовые задания» от издательства «Экзамен». 
Удобство данного пособия в том, что оно выхо-
дит в трех форматах - 10, 15 и 25 вариантов, что 
позволяет мне выбрать подход именно к мое-
му классу и индивидуализировать обучение, 
подобрав конкретный материал для ученика.

В текстах задания 1 ВПР по русскому языку 
встречается орфограмма «Правописание ТСЯ и 
ТЬСЯ в глаголах». Дифференциация написания 
- базовый навык, необходимый обучающему-
ся. Задавая определяющие правильность на-

писания вопросы 
к глаголу в каж-
дом тексте сбор-
ника «ВПР. Рус-
ский язык» от из-
дательства «Эк-
замен», можно на 
практике отточить 
навык в определе-
нии корректного 
употребления ТСЯ 
и ТЬСЯ.

Также затрудне-
ния у пятиклассни-
ков вызывают зада-
ния 8-12 из второй 
части работы. От ре-
бят требуется анализ 
текста, что является 
достаточно сложным 
моментом. Можно на-
учить ребенка отличать главную информацию 
от второстепенной, задавать корректный во-
прос по тексту, определять лексическое значе-
ние слова и тип речи, разбираться в лексиче-

ских средствах выразительности только путем 
диалога, беседы, но основанной на текстоцен-
тризме. Сборник «ВПР. Типовые задания» от 
издательства «Экзамен» предлагает тексты 
различной тематики: о животных, дружбе, об 
увлечениях. Они способны включить ребенка 
в диалог, что способствует корректному вы-
полнению заданий.

Судя по опыту прошлых лет, в 6-х классах 
трудным было задание 14. Объяснить значе-
ние фразеологизма - задача не из легких, ведь 
в этих лексических единицах проявляется тес-
ная связь языка с жизнью, историей и культу-
рой общества. Поэтому важно не только рас-

сказать о том, что называется фразеологизмом, 
но и найти практическое применение изучен-
ному. Причем примеры мы с детьми берем из 
повседневной жизни, что самым благоприят-
ным образом влияет на усвоение информации 
(рис. 2).

Благодаря тому что пособие «ВПР. Русский 
язык» от издательства «Экзамен» создано раз-
работчиками вариантов ВПР и получило поло-
жительную экспертную оценку ФИОКО, можно 
смело его применять для качественной подго-
товки к проверочным работам. Кроме того, сам 
формат сборника удобен: есть место для запи-
си ответов и для заметок. Родители могут так-
же принимать активное участие в подготовке к 
ВПР: пособие содержит подробные инструкции 
и критерии оценивания, разъясняющие ход 
работы и требования. Проверить себя может 
и сам ученик, сравнив свои записи с ответами 
в конце сборника.

В целом ВПР проходят без стрессов и нега-
тивных эмоций при должной подготовке. Уче-
ник, уверенный в своих силах и знакомый с 
заданиями работы, без труда подтвердит уро-
вень своих знаний. Не будем терять времени 
даром. Успех наших учеников в наших руках! 

Нина КОПТЮГ, Новосибирск

Жизнь в небольшом месте, где проработал 
педагогом на всех уровнях много лет, име-
ет свои преимущества и недостатки. Тебя 
все знают, подходят на улице и звонят до-
мой как своему человеку. Ты, естественно, 
далеко не всех помнишь или просто не уз-
наешь во взрослых людях бывших учени-
ков. К тому же многие, вырастая, приводят 
к нам своих детей, и тут уж разобраться 
практически невозможно, да и не надо. Ког-
да взрослая женщина бросается ко мне на 
улице, радостно взвизгнув, как девочка, или 
мужчина в возрасте сияет улыбкой и тут же 
рассказывает свои новости, остается только 
выслушать, улыбнуться в ответ и пожелать 
успехов. Положение обязывает. Слава богу, 
что для большого количества людей я оста-
юсь любимой учительницей. Это значит, что 
мне доверяют, ждут помощи или участия.

Ко мне часто обращаются за советом как кол-
леги-преподаватели, так и родители школьни-
ков, студентов. Что делать с непослушными, 
неспособными учениками? Как разговаривать 
с родителями? Почему учитель придирается к 
ребенку (с точки зрения родителей)? Конеч-
но, я далеко не всегда знаю верные ответы, но 
жизнь научила «держать лицо», успешно де-
лать вид, что все нормально. И действительно, 
со временем замечаешь, что одинаковые ситу-
ации повторяются ежегодно.

Моя подруга-педиатр уверяет, что нет детей 
с совершенно новыми проблемами, просто те-
перь они называются иначе. Иногда я с ней со-
глашаюсь. Недавно ко мне пришла знакомая, 
теперь уже бабушка, и спросила, что делать. 
Показала мне дневник, я прочитала запись - и 
да, вполне поверила своим глазам, потому что 
не раз видела эту формулировку. «Научите ре-

бенка правильно кидать мяч!» - пишет учитель 
физкультуры. Выясняется, что на уроке педа-
гог издевается над учеником начальной шко-
лы, обзывает обидными словами. Да, ребенок 
и правда не очень спортивный. Но он с перво-
го класса участвует в школьных олимпиадах и 
занимает призовые места.

Тут сразу отмечу: ситуация, к сожалению, 
типичная для разных школ, я не имею в виду 
какое-то одно конкретное учебное заведение. 
Умные педагоги, завучи, директора обычно 

держат таких одаренных детей в поле своего 
зрения, следят, чтобы их не обижали... коллеги. 
Отношение к победителю конкурсов - вопрос 
школьной этики. Каждая школа включает все 
детские победы в свои отчеты и получает бла-
годаря им баллы, деньги, престиж. Не худо бы 
регулярно ставить в повестку дня педсоветов 
пункт о поддержке талантов, а не только уде-
лять внимание отстающим.

Но вернемся к данной ситуации, которая воз-
никает в связи с любым предметом. «Я дам се-
годня дроби, а вы дома детям объясните, что 
это такое!» - повелевает учительница второ-
го класса. Мы, родители, молча выслушиваем. 
Если возразишь, у ребенка появится двойка 
в журнале и/или запись в дневнике. Помню, 
когда-то давно, в начальной школе, на уро-
ке физкультуры мне самой в очередной раз 
швырнули мяч в лицо, разбили очки и пора-

нили бровь. А учительница попыталась дока-
зать моей маме, что я сама виновата. Мама не 
стала спорить, просто добилась освобождения 
по зрению и отвела меня в группу лечебной 
физкультуры, где мне объяснили, что я замеча-
тельно бегаю, и стали тренировать на участие 
в соревнованиях. Урок усвоился на всю жизнь, 
равно как и способы решения проблемы.

Прошли годы, и моя дочка, учась в «началке», 
принесла ту же запись в дневнике: «Научите 
ребенка правильно кидать мяч!» Учитель дру-

гой, а подход тот же. Так как я сама работала в 
той же школе, дочка коллеги училась у меня, я 
предложила ей простой вариант: я учу своего 
ребенка правильно кидать мяч, а учительни-
ца физкультуры тем временем приходит на 
мой урок и объясняет классу три сослагатель-
ных наклонения в английском языке. Вопрос 
был снят.

Что же посоветовать научным сотрудникам, 
родителям или бабушкам и дедушкам неспор-
тивного ребенка? У них нет моих рычагов воз-
действия. Предлагаю несколько вариантов. 
Самый простой - определить ребенка в секцию 
или группу, это освободит от уроков с горе-пе-
дагогом. Второй, не всегда действенный, - об-
ратиться к администрации школы, предъя-
вить Закон «Об образовании в РФ». В нем ясно 
указано, что недопустимо делать замечания, 
унижающие честь и достоинство ученика. Ду-

маю, слово «дебил», сказанное при всем классе, 
тут вполне подходит. Третий (часто действен-
ный) вариант - подойти к учителю и попросить 
совета. Не важно, нужен ли вам совет от такого 
человека. Важно проявить внимание, уважение 
(пусть показное).

Конечно, есть и простой путь - обратиться к 
классному руководителю, которому нужно на-
помнить, что ребенок хорошо учится по всем 
предметам. Беда тут в том, что любой одарен-
ный ребенок, равно как и отстающий ученик, 
может вести себя на уроках нестандартно или 
неадекватно, а значит, он попросту достает 
каждого педагога. При постоянной перегру-
женности далеко не у всех хватает сил и уме-
ния разбираться, чем именно вызвано стран-
ное поведение. Может, школьнику скучно, по-
тому что он все давно понял и сделал упраж-
нения. А может, ничего не понял и потому про-
тестует доступными ему способами, вплоть до 
срыва урока.

Знает ли молодой педагог, как себя вести в 
нештатных ситуациях? Учат ли этому в педаго-
гическом вузе? Не уверена. В МГУ у нас не бы-
ло ни методики, ни педагогики, ни школьной 
практики. Я получила там прекрасное образо-
вание, а принципам работы в учебном заведе-
нии обучилась в своей педагогической семье. 
Важнейшее умение - это не только навыки то-
го, как справляться с дисциплиной и разви-
вать мотивацию, но и общение с коллегами, с 
родителями.

Уволить неадекватного учителя, если не 
произошло ничего экстраординарного, невоз-
можно, так как замену не найдешь. Думается, 
стоит привлекать школьного психолога для 
беседы с учителями, напоминать всему кол-
лективу на педсоветах простую истину. Глав-
ная задача человека, пришедшего работать в 
школу, - учить. Всех и каждого независимо от 
их способностей.

Рис. 1. ВПР. 5-й класс. 25 вариантов. Вариант 1. Задание 1

Рис. 2. ВПР. 6-й класс. 25 вариантов. Вариант 14. Задание 14

Практикум

Беседы в учительской

Положение обязывает
Неспортивное поведение коллег печалит и огорчает

Не надо бояТЬСЯ!
Скоро стартуют ВПР по русскому языку. А вы готовы?
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Кирилл ЯМЩИКОВ

Годы НЭПа окончательно вытравили из лю-
дей тот своеобычный и крайне неординар-
ный способ жить, что расцвел на руинах Се-
ребряного века. И ведь сложно поверить, 
что некогда ученые превосходили поэтов 
в экстравагантности нравов (достаточно 
вспомнить лингвиста Евгения Поливанова), 
а поэты (приветствуем, Валерий Брюсов!) 
метили в седобородые академики.

Кони, люди, чудеса и домыслы; в мучительно 
деформирующемся обществе не оставалось ме-
ста не желающим перемен людям. Впрочем, от-
дельные соглядатаи сохранили трезвость мыс-
ли и беспристрастность наблюдений и с лег-
костью пронесли себя сквозь мучительность 
возделываемой эпохи.

Виктор Шкловский прожил больше многих 
и, казалось, даже прожил за нескольких, в том 
числе и за вышеупомянутого Евгения Полива-
нова, которого с легкой иронией называл «са-
мым обыкновенным гением». Схожую форму-
лировку хочется приписать и самому Виктору 
Борисовичу, чей 130-летний юбилей мы отме-
тили в конце января, но не заслуживает ли его 
гений несколько большего?

Педантичность, с которой Шкловский под-
ходил к изучению литературы, достойна мно-
гих дискуссий, впрочем, куда интереснее по-
смотреть на то, как он создавал литературу 
собственную поверх сочинений разных эпох и 
стилей. Обращаясь к стилю Лоренса Стерна, он 
и сам становился не в пример егозливым, па-
радоксальным мыслителем, да и кто другой, к 
примеру, мог так точно выискать абсурд в со-
чинениях предельно насупленного Толстого?

«Искусство как прием» - название далеко 
не случайное: вынесенное из тяжелого опы-
та становления, многочисленных авантюр - 
любовных, рефлективных, художественных, 
- оно провозгласило собой целый пласт эпохи, 
целый ее слепок. Переход из десятых в двадца-
тые случился поистине алогичным и предрек 
такие метаморфозы сознания, о которых неко-
торые могли только мечтать. Впервые за дол-
гое время с искусства захотелось снять печать 
неприкосновенности и зайти, подобно лихора-
дочному Базарову, в этот дом фантазмов, вни-
мательно изучить каждый его секрет, чтобы 
потом силой личного понимания воссоздать 
чудо из пустоты по схемам, добытым в походе.

Шкловский был одним из первых анатомов 
прозы - анатомом первоклассным, дерзновен-
ным. Наряду с прочими опоязовцами (клю-
чевые фамилии здесь - Эйхенбаум, Тынянов, 
Якобсон) ему удавалось сократить то неспра-
ведливое расстояние, что возникло между ли-
тературой русской и литературой мировой, 
путем внимательного, скрупулезного анали-
за классики, выявления ее магистральных те-
чений.

Очень быстро выяснилось, что между дву-
мя традициями нет принципиальной разни-
цы, впрочем, ключевой вопрос так и остался 
нерешенным: как выявить фундаментальные 

понятия стиля, ту общность, что делает лите-
ратуру единым живым организмом?

Живя и наблюдая, Шкловский стремительно 
перерастал личные амбиции: привычная ли-
тература пресыщала, а научная работа боль-
ше не приносила откровений. Стерн, Толстой, 
Сервантес ясны, как зимний день, вокруг ни од-
ной загадки, каждый механизм повествования 
с легкостью раскрывается и заимствуется, так 
где же, собственно, искать чудо?

Чудо пришло внезапно.
Интересно, как ученые подходят к написа-

нию мемуаров, стихов, прозы: наслаиваясь 
на простор ничем не сдерживаемого хаоса, их 
«рационализм» мутирует до невозможного. 
Отсюда и появляются тексты отсутствующих 
значений, служащие тайным целям, неявным 
мотивам, обладающие той самой «тринадца-
той категорией рассудка», которой пугал чи-
тателей несправедливо забытый Сигизмунд 
Кржижановский.

Начав писать прозу, Шкловский обрел эклек-
тику, без которой скучал так много лет... Жизнь 
буквально разбилась на два параллельных бы-
тия. В одном, конвенциальном, Виктор Бори-
сович по-прежнему оставался ученым - недо-
статочно серьезным, лукавым, причудливым, 
а в другом бытии, слепленном из фрагментов 
бульварных романов и новейшего кинемато-
графа, Шкловский был всемогущим анатомом.

Изящнее всего он расправился с эпистоляр-
ным жанром. Его «Письма не о любви», издан-
ные в Берлине в 1924 году, рассказывают исто-
рию донельзя интимную, драгоценную, стено-
графируют нам, едва ли заслуживающим того 
читателям, переписку человека с собственным 
историческим отражением.

Разбрасываясь цепкими, как бы ничейными 
афоризмами, описывая мир так беспристраст-
но и нахально, как мало кто делал это прежде, 
Шкловский протискивается в неясную очередь 
духа, где застряли и Мандельштам, и Розанов, 
и Поплавский, очередь случайного озарения, 
ночной лихорадки, блика на краю сознания, 
не требующих никаких пояснений.

«Автоматическая» импровизация Шкловско-
го менее всего походит на литературу и вовсю 
напоминает о кричащих мануфактурах, трубах 
заводов, времени, поделенном глазком кино-
камеры на эпизоды. Улавливая жизнь совре-
менников, реконструируя их неприкосновен-
ный быт, Шкловский пишет летопись нового 
взгляда на мир, поет песню бесконечным экс-
периментам.

Его формализм не оброс плющом, не засох 
гербарием, не остался пылиться в скудных 
глубинах библиотек; метод пророс настоль-
ко явственно, что теперь, заслышав фамилию 
Шкловский, мы вспоминаем не высокопарные 
тезисы, но беспредельную порывистость ис-
следователя, первопроходца, чужака в чужой 
стране. Научиться у этих «препарирований» 
можно многому как взрослым, так и подрас-
тающим, важно лишь научиться читать кни-
ги так же своеобразно, как делал это человек, 
сменивший несколько эпох, несколько стран и 
несколько персоналий.

Мария ГОЛУБЕВА

...Я всегда мечтала увидеть, как кто-то из-
вестный устраивает революцию. Правда. 
Не маленькую, не большую, а настоящую. 
И я не ждала, что Людмила Улицкая меня 
удивит новой книгой «Мое настоящее имя. 
Истории с биографией» в Редакции Елены 
Шубиной в декабре 2022 года. (Интервью с 
писателем в рубрике «Гость «УГ» этого но-
мера. - Прим. ред.) Она стала для меня от-
крытием, которое связано прежде всего с 
категорией ускользающего времени.

И, наверное, самое сильное откровение - это 
человеческое осмысленное признание того, 
что ничто не стоит на месте. Хронологии нет, 
и человеческий мир конечен. Не в смысле гло-
бальном, а в том, что у каждого будет индиви-
дуальная кончина мира, когда конкретно его 
мир умрет вместе с ним, а мир большой про-

должит существовать без того, кто умер... Ни-
чего нового в формулировке этой темы нет. 
Новое в том, как автор эту дилемму решает 
для себя.

И вот с первых страниц - без больших и ма-
леньких букв, почти столбиком, почти белым 
стихом. Об имени, о теле... Без хронологии и 
удивительно сильно.

Тема увядания и отпускания нынче если не 
табуированная, то донельзя закрытая. Культ 
здорового тела, модной одежды, брендовой 
косметики, которая скроет морщины и круги 
под глазами, если не изменит зеркало души 
до неузнаваемости, - вот что якобы волнует 
людей ХХI века.

Тех же, кто живет и осознанно понимает, что 
ХХII век ему не светит, иначе смотрит на эту 
жизнь. Уходят друзья, и каждому вдо-
гонку хочется сказать то, что забы-
лось или не было озвучено в повсед-
невном общении, не успелось, проле-
тело, а потом занозой в сердце зацепи-
лось... Или прорехой некой осталось. 
Кстати, о дырах, потертостях и том 
обмундировании, которое прикры-
вает бренное и не всегда крепкое те-
ло. Об одежде. Улицкая замечает, что 
нередко ремонт любимого одеяния 
превышает его стоимость в разы... И 
вспоминает не тут же, а ближе к сере-
дине книги о том, как перелицовыва-
ли, меняли, перешивали одежду не от 
тяги к прекрасному, а по бедности и от 
безысходности ситуации.

Но удивительно, что эта перели-
цовка касалась внешней упаковки, не 
внутреннего состояния и отношений. 
Вот и сейчас Людмила Улицкая живет 
в Берлине, пытаясь обжить новое про-
странство и мечтая вернуться домой.

Со школьных лет она, Улицкая, стрижется са-
ма - бобриком - и видит таинственный смысл 
обновления, когда снимает непокорные пряди 
своих завивающихся и своенравных прядей. Не 
принаряжается в цветные тряпочки, а предпо-
читает залюбленное, иногда перекочевавшее к 
ней из гардероба подруг, дорогих сердцу.

Тема прощания - с жизнью, родом, людьми, 
друзьями, вороньим гнездом за окном, подвя-
занным ломберным столом и трещинами на 
потолке - вот заглавная тема книги, которая 
легко читается: взахлест, сразу, без отрыва и 
даже перерыва на чай.

Чтение взрослое, на книге стоит знак «18+» 
с пометкой о содержании нецензурной брани. 
И как, задастся вопросом пытливый читатель, 
эта лексика сочетается с тем самым ангелом, 
который после смерти человека вложит ему в 
руку белый камень с настоящим именем... Мо-
жет, мне как читателю чего-то и недостает, но 
сочетается отлично - как в жизни. Как белое с 
черным, как любовь и ненависть, как раздор и 
примирение. Потому как жизнь легко вмеща-
ет в себя прозу, стихи, обыденное, возвышен-
ное, разное... И тело - это не образчик красоты, 
а обиталище души, и морщинки на лице не де-
фект, а признак долгой жизни, умение гово-
рить прямо и без занудных цитат и отсылок 

- мужество сегодняшнего дня. Ценно то, что, 
старея, человек за руку проводит меня через 
свою не такую уж и простую жизнь, в которой 
легче перелицевать одежду, чем перекроить на 
новый лад себя. От острых коленок в короткой 
юбке до черных брюк и медленного шага в обу-
ви без каблука.

Из такого путешествия возвращаешься по-
хорошему заземленным и с одним словом - 
«сильно». Правда, еще и спасибо хочется ска-
зать за откровенность, сбереженные чувства и 
судьбы, которые вплетены в узор жизни уме-
лой рукой того, кто отсчитывает бусины на 
нитке нашей жизни. Пусть будет эта нить и бу-
сины на ней, вопреки всей той боли, что сва-
лилась на нас в эти пандемийные и постпан-
демийные годы утрат и черные дни, когда из 

страны уезжают те, кто готов в ней был жить, 
творить, созидать и оставлять собственное ви-
дение жизни. Это для меня лично о выборе и 
мужестве уехать, но все равно остаться.

Людмила Улицкая. Мое настоящее имя. 
Истории с биографией. - М. : АСТ, Редакция 
Елены Шубиной. - 2023.

А вы читали?

Писательница видит в обновлении таинственный смысл

Виктор ШКЛОВСКИЙ - беспредельно порывистый исследователь

Анатомический вальс: 
в дебрях значений
Пальпируя буквы, обманывая время

Имя из настоящего
Людмила Улицкая издала книгу биографических историй
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Ирина КОЛГАНОВА

Накануне Нового года и 100-лет-
него юбилея отечественной граж-
данской авиации, который будет 
отмечаться в феврале, москов-
ская студия «Театр МОСТ» презен-
товала премьеру - музыкальную 
мелодраму Георгия Долмазяна по 
пьесе Эдварда Радзинского «104 
страницы про любовь». История 
о том, как встретились пикапер 
и красавица свободных взглядов 
из «былинных» уже 60-х годов 
прошлого столетия, что из этого 
вышло и почему это так совре-
менно - в репортаже из зритель-
ного зала...

Отмечу сразу: это один из тех спек-
таклей, который восполняет острый 
дефицит положительных героев на 
сцене. Добротная и глубокая лите-
ратурная основа, с одной стороны, 
прекрасно раскрывает актерское 
дарование, а с другой - требует выс-
шей меры профессионального ма-
стерства. «Идеал нельзя отрывать 
от почвы - теряются магнетические 
связи» (помните премудрого графа 
Калиостро из горинско-захаровской 
«Формулы любви»?) - таким кате-
горическим императивом руковод-
ствовался режиссер спектакля Геор-
гий Долмазян. Поэтому дух и стиль 
«оттепельной» истории любви со-
хранены в мостовской современной 
интерпретации пьесы. И за хмель-

ным весельем вечеринки, познако-
мившей главных героев, угадывают-
ся очертания горьких предчувствий. 
«Когда много смеешься, потом пла-
чешь, вы замечали?» - спрашивает ве-
селящуюся молодежь небесная фея 
Наташа Александрова с привычками 
то ли феминистки, то ли сильной по-
неволе русской женщины.

Отрадно, что всепоглощающая ха-
ризма великой Татьяны Дорониной 
не стала «тенью Командора» для со-
авторского тандема режиссера и ис-
полнительницы роли стюардессы 
Наташи актрисы Натальи Дедейко. 
По признанию режиссера Георгия 
Долмазяна, с пьесой он ознакомил-
ся раньше, чем с фильмом. Возмож-
но, именно это обстоятельство и пре-
допределило свежесть восприятия 
драматургического первоисточни-
ка. Героиня Натальи Дедейко облада-
ет той степенью внутренней свобо-
ды, которой и теперь (и может быть, 
теперь особенно) так не хватает в 
цифровом мире. И становится оче-
видным выбор профессии, которую 
она «до сих пор не выбрала».

Словно предчувствуя, что сексу-
альная революция поглотит своих 
детей, Наташа - девушка свободных 
представлений о любви - предосте-
регает свою юную и неопытную кол-
легу: «Не торопись!» Это напомина-
ние актуально и для внучек детей 
сексуальной революции 60-х годов 
прошлого века - клубных тусовщиц, 
прожигающих жизнь на танцполах и 

пятиминутках на любовь за их преде-
лами: потребность человека любить 
и быть любимым пока не отменили 
киборги в человеческом обличье.

По-модельному тонкая и звонкая 
Наташа в постановке Театра МОСТ, 
развлекая телом, увлекает духом. Как 
органична и хороша актриса в ко-
стюме стюардессы! Недаром же лю-
бимый мужчина Наташи Электрон 
Евдокимов посмотрел на девушку 
другими глазами, когда увидел воз-
любленную в «рабочей одежде». Ре-
жиссер со стопроцентной точностью 
подобрал актрису под типаж глав-
ной героини. А как прекрасен точе-
ный профиль Наташи в меняющем-
ся сценическом свете и как захваты-
вающе романтичны их мизансцены 
с Евдокимовым - заслуженным арти-
стом РФ Александром Лырчиковым! 
Готовый фотосет для модных журна-
лов! Настоящая любовь превраща-
ет абьюзера, критикующего глупый 
смех и дурной поэтический вкус по-
нравившейся ему девушки, в чуткого 
и деятельного покровителя, чье до-
бро не должно попирать необъятный 
внутренний мир любимой женщины.

Конфликт отцов и детей в спекта-
кле едва намечен упоминанием из-
гнания Наташи из родительского до-
ма. И это тоже «живее всех живых» - 
тема ценностного столкновения по-
колений.

Соперничество, зависть и поиски 
любви в мире ее суррогатов старше 
не только героев, самой пьесы, но и, 

страшно сказать, письменности. А та-
кой «антиквариат» вне времени и на 
все времена. Вообще первый закон 
диалектики, построенный в спекта-
кле на антитезах физики и лирики, 
неба и земли, вымысла и реальности, 
прошлого и настоящего, можно счи-
тать не заявленным в афише глав-
ным действующим лицом. А электри-
ческий разряд молнии-любви про-
низывает всю атмосферу постанов-
ки, трансформируясь, несмотря на 
трагический финал, в освежающую 
и жизнеутверждающую энергетику 
спектакля.

Сценография тоже глубоко симво-
лична: доминанта оформления сце-
ны - новогодняя мишура - помимо 
собственно близости Нового года от-
сылает также к мысли об истинной 
любви как искрометном празднике 
жизни - столь же ярком, сколь и ско-

ротечном в судьбе героев. Даже ка-
мерность небольшого и уютного зри-
тельного зала сыграла на руку поста-
новке - на интерактивность раскры-
тия сокровенных движений души 
каждого персонажа. В конце спекта-
кля творческий результат был щедро 
вознагражден зрительным залом.

Словом, смотрите, наслаждайтесь, 
сопереживайте, находите ответы на 
вечные вопросы - про любовь, и не 
только. Студия «Театр МОСТ» дает 
вам прекрасную возможность «оста-
новиться и оглянуться» в бешеном 
ритме мегаполиса. И может быть, да-
же написать в своей жизни свои 104 
страницы про любовь.

И еще: многих актеров, занятых в 
этой постановке, я бы с удовольстви-
ем увидела в качественном полном 
метре с его несоизмеримо большей 
кино- и телеаудиторией.

Василий СЕЛИВЕРСТОВ

Спешите увидеть неофициальную новогод-
нюю сказку по мотивам известной детской 
грампластинки… если, конечно, успеете.

Вообще, честно говоря, про этот мини-фильм 
(и про текст о нем) стоило бы спрашивать не 
«А вы смотрели?», а «А вы смотрели ли?». По-
тому что ворох странных обстоятельств вокруг 
него (как появилась его идея, почему именно 
сейчас, почему премьеру сняли с эфира, а затем 
и видео версия стала пропадать со всех интер-
нет-ресурсов) не позволяет взглянуть на не-
го буднично. Хотя, казалось бы, почему? Теле-
спектакль для детей (как заявлено в титрах) 
«Происшествие в стране Мульти-Пульти» ока-
зывается действительно тщательно визуали-
зированной аудиозаписью с детской пластин-
ки. Помните, была когда-то такая аудиосказка? 
Как же, где Клара Румянова, Леонид Каневский 
поют, есть та самая легендарная гайдаевская 
троица с их уже родными нам голосами Вици-

на, Никулина и Моргунова? Не вспомнили? А 
если приведу на память несколько строчек?

Здесь такое можно увидать,
Что ни в сказке сказать, ни пером описать…

Или вот это:

Ломать, крушить и рвать на части -
Вот это жизнь, вот это счастье!

Это как раз Трусом, Балбесом и Бывалым (за-
кадычными друзьями!) поется. Ну же!

Не узнаете или же вертится на языке, но не 
вспоминается - не страшно. За 54 минуты спек-
такля я не раз хватался за голову, восклицая: 
«Так вот же откуда эта песенка!» Как у мно-
гих детей нулевых годов, у меня саундтреком 
детства выступали сборные диски с детски-
ми песенками и, конечно же, волна «Детского 
радио». И все эти песни там были. Но это сей-
час нас в песне могут интересовать не столь-
ко текст или мелодия, сколько исполнитель, 

альбом, год выпуска, лейбл… Чтобы показать-
ся (или быть) меломанами со стажем. В дет-
стве все проще: нравится или не нравится, вот 
и весь критерий. Вспоминая себя, скажу: эта 
сказка мне точно бы понравилась, поставь ее 
кто-нибудь в телеэфир.

Пластинка «Происшествие в стране Мульти-
Пульти» вышла сорок лет назад, в 1982 году. В 
этом смысле выход телеспектакля можно счи-
тать приуроченным к ее юбилею, хотя, конечно 
же, это не первопричина. Сюжет прост и стар 
как мир: зло опять хочет взять реванш над до-
бром хитростью и обманом и вроде бы почти 
побеждает, но добро на то и добро, чтобы не 
дать злу воцариться. И противостоит оно злу 
с улыбкой, по-доброму. В фильме ни слова из 
реплик героев или песен (часто афористичных, 
их авторами являются Аркадий Хайт и Алек-
сандр Левенбук) не изменено, поэтому какой-
либо подтекст в них найти (что многие попы-
тались уже сделать) формально очень трудно.

Взглянем на актерский состав: Евгений Цы-
ганов, Тимофей Трибунцев, Виктория Исакова, 
Алексей Серебряков, Александр Гудков, Дми-
трий Хрусталев… Петров (тот самый), Козлов-
ский и Бурунов (весьма отдаленно похожие 
внешне) воплотили гайдаевскую троицу на-
столько органично, что воспринимаешь это 
не как новое прочтение, а как отдельный само-
стоятельный образ. Карлсона сыграл Иван Ур-
гант, главный затейник во всем этом действе 
и один из продюсеров фильма. Старуху Ша-
покляк исполнила Ксения Раппопорт, и хочу 
сказать, что она безальтернативно стала моим 
фаворитом в этом фильме. Элегантная, жен-
ственная и одновременно противненькая, ка-
кой и должна быть Шапокляк. Она, безусловно, 
является главным двигателем действия, лег-
ко управляет зверями и мужчинами (без злой 
иронии: true feminist). Несмотря на то что я 
могу почти каждого героя охарактеризовать 
целым набором эпитетов, они мне кажутся 
эдакими персонажами греческого театра, где 
каждая маска выражает одну эмоцию. Статич-
ную, потому что неизменную. Живую, потому 
что герой все же реагирует на обстоятельства 

и отвечает на них. В этом смысле особенно по-
казательны Цыганов - Крокодил Гена (флегма-
тик, неторопливый и совестливый), Исакова 
- Заяц (максимально доверчивый простачок, 
правда, с невероятно храбрым сердцем) или 
Серебряков - Волк (главный кинозлодей, ока-
зывающийся по канонам детской сказки глу-
пее всех). Но я не хочу никого из актеров оби-
деть, они все молодцы и одинаково хороши в 
своих ролях.

Почему этот фильм стоит все-таки поискать 
на просторах Интернета? Наверняка вы помни-
те, что относительно недавно главные телека-
налы показывали на каждый Новый год новую 
сказку. Причем такого же типа, как «Мульти-
Пульти», по сути, сказочный кроссовер с иде-
ями, обращенными в день сегодняшний. На-
рочито павильонный антураж и искусствен-
ный реквизит, четвертая стена, простенькие 
комбинированные съемки и современные пес-
ни, тексты которых переделывали для контек-
ста эпизода сказки (иногда уместно, иногда не 
очень). Потом для этих сказок вроде как сде-
лали отдельный канал. А после такой жанр и 
вовсе исчез из телеэфиров.

И слава богу, хочется сказать, ведь от года 
в год юмор становился в них все бледнее, ли-
ца были одни и те же, да и на них чувствова-
лась уже некоторая усталость от однообразия. 
А здесь разве не то же самое? Нет, выходит, что 
гораздо живее и интереснее, хотя все герои 
тоже звезды. Внезапное возвращение жанра 
телесказки хотя бы в интернет-пространство 
в годину испытаний и крайне агрессивного 
медиаполя похоже на лучик света, который 
почему-то старательно убирают оттуда. Сна-
чала видео пропало с сайта Kion. Затем звезды, 
размещавшие у себя спектакль на ютьюб-кана-
лах, стали один за другим его у себя удалять. 
Теперь дошло до того, что поисковики делают 
вид, что не знают, о чем речь идет, а соцсети 
блокируют сказку «по запросу правооблада-
теля». Кто-то из исполнителей кому-то не по-
нравился? В сказке нашли второе и третье кра-
мольное дно? Но никто ничего не объясняет, а 
вроде бы взрослые люди…

Энергетика этого спектакля освежающая и жизнеутверждающая

Этот фильм стоит поискать на просторах Интернета

А вы смотрели?
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Полет любви на мосту поколений
Идеал нельзя отрывать от почвы

Здесь такое можно увидать…
Возвращение телесказки в интернет-пространство
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Михаил БОГУСЛАВСКИЙ, главный научный 
сотрудник лаборатории сравнительного 
образования и истории педагогики Института 
стратегии развития образования РАО, 
доктор педагогических наук, профессор, член-
корреспондент РАО, лауреат премии «Золотое 
перо» «Учительской газеты»

Детство Василия Порфирьевича Вахтеро-
ва прошло в Арзамасе (он родился здесь 
13(25) января 1853 года) в бедности и ли-
шениях в семье Пестровских, выходцев из 
сельских дьячков. Вахтеровыми их прозва-
ли по должности отца - вахтера (сторожа) 
здания духовного правления. Позднее про-
звище стало фамилией. В 1867 году непрео-
долимая тяга к самообразованию побудила 
13-летнего подростка пешком отправиться 
в Нижний Новгород, чтобы поступить там в 
духовную семинарию. Юноша был безза-
ветно предан идее, что «грамота и культу-
ра помогут изгнать из жизни крестьян бес-
просветную нужду и невежество».

Путь к себе
В 1874 году Вахтеров окончил одногодичные 

курсы при Московском учительском институ-
те, при этом молодой педагог был настолько 
беден, что не мог даже заплатить небольшую 
сумму, чтобы получить на руки диплом.

С 1875 года он учитель и одновременно заве-
дующий Духовщинским городским училищем 
Смоленской губернии. Увлеченный своей рабо-
той, Василий Порфирьевич настойчиво стре-
мился овладеть педагогическим мастерством. 
В учительской деятельности он опирался на 
демократические и гуманистические принци-
пы организации учебного процесса, использо-
вал новые методы и формы обучения и многое 
изменил к лучшему в своей школе.

Яркой страницей в жизни В.П.Вах те ро ва ста-
ла его инспекторская деятельность. С 1881 по 
1890 год он был инспектором народных учи-
лищ Смоленской губернии, а с 1890 по 1896 год 
- Москвы. Его общественно-педагогическая де-
ятельность была направлена на распростране-
ние начального образования, улучшение мате-
риального и правового положения учителей, 
повышение их профессиональной компетент-
ности и мастерства.

Для учителей Василий Порфирьевич Вахте-
ров всегда являлся не начальником, осущест-
вляющим строгий надзор за деятельностью 
школ в соответствии с циркулярами Мини-
стерства народного просвещения, а мудрым 
наставником, другом и помощником.

Выдающийся просветитель
Однако своими передовыми идеями и нова-

торской деятельностью Василий Порфирьевич 
вызвал настороженность со стороны Мини-
стерства народного просвещения, его обвини-
ли в неблагонадежности, в «крамольных наме-
рениях». В сентябре 1896 года он был вынуж-
ден уйти в отставку. Но он не оставлял научно-
педагогической и общественной деятельности 
- вносил значительный вклад в формирование 
гуманистических подходов к воспитанию и об-
разованию. В это время Вахтеров руководил 
редакцией школьной и народной литературы 
в издательстве Сытина. За 19 лет (1893-1912) 
благодаря неустанному труду просветителя 
было выпущено 350 новых учебников и учеб-
ных пособий для начальной и средней школы.

Для реализации своего проекта распростра-
нения грамотности просветитель создал ком-
плекс учебников и учебных пособий для на-
чальной школы гуманистической направлен-
ности. В 1898 году выходит «Букварь», затем 
«Новый букварь» и книга для чтения «Первый 
шаг».

Одним из самых крупных достижений Вахте-
рова как педагога и методиста стали его кни-
ги для классного чтения «Мир в рассказах для 
детей». Построенные на основе предметного 
обучения, они базировались на принципе на-
глядности и содержали в себе не только ста-
тьи для объяснительного чтения, но и богатей-
ший материал по естествознанию, географии, 
истории, изучение которого требовало само-
стоятельной работы учащихся, проведения 
опытов, применения разнообразных методи-
ческих приемов.

По его «Букварю» и книгам для чтения «Мир 
в рассказах для детей» не одно молодое поко-
ление россиян усвоило грамоту, приобщилось к 
русской культуре и приохотилось к науке. Под-
черкнем, что из всех русских учебников кни-
ги Вахтерова заслуженно пользовались наи-
большей популярностью и были самыми рас-

пространенными. До Октябрьской революции 
«Букварь» издавался 118 раз. Затем издание 
выпускалось без идеологической правки как в 
Советской России (последний раз в 1923 году), 
так и в русском зарубежье (в Праге в 1919 году).

Лидер общественно-педагогического 
движения

Мощный импульс общественно-педагоги-
ческая деятельность Вахтерова получает в 
1905 году, когда становится возможным соз-
дание Всероссийского учительского союза. 
Он свято верил в возможность установления 
в России демократического государства, по-
строенного на основах свободы, равенства и 
братства. И считал, что для этого необходимо 
просвещение, в частности всеобщая грамот-
ность народа и его нравственное воспитание. 
В.П.Вахтеров разработал уникальный и, глав-
ное, вполне осуществимый проект введения 
в России всеобщего бесплатного начального 
обучения. Его идеи взволновали тогда всю пе-
редовую общественность страны. Ведь состоя-
ние грамотности народа было одним из самых 
наболевших вопросов русской жизни.

Характерный факт - репутация Василия Пор-
фирьевича среди учительства была столь вы-

сока, что в 1906 году власти его официально 
пригласили занять пост министра просвеще-
ния России. Правительство собиралось сфор-
мировать новое Министерство народного про-
свещения из деятелей образования, «облечен-
ных доверием страны».

Период после Февральской революции 
1917 года являлся временем насыщенной 
деятельности Вахтерова по претворению в 
жизнь демократических подходов в россий-
ском образовании. Свои силы Василий Пор-
фирьевич направлял на восстановление дея-
тельности Всероссийского учительского сою-

за. С мая 1917 года начал работу Государствен-
ный комитет по народному образованию при 
Временном правительстве, где Вахтеров стал 
председателем Комиссии по всеобщему обу-
чению.

Лебединая песня
Болезненно восприняв роспуск Всероссий-

ского учительского союза после Октябрьской 
революции и глубоко переживая то, что слу-
чилось с русской школой, Вахтеров отказался 
от сотрудничества с советской властью и не 
согласился занять какой-либо пост в прави-
тельственных структурах. В 1918 году Василий 
Порфирьевич совсем отошел от дел и «ушел в 
затвор» - переехал на жительство в глухую де-
ревню Наволоки на берегу Оки.

Но в начале 1920-х годов его затворничество 
заканчивается, и он возвращается в Москву к 
педагогической деятельности. Вахтеров читал 
лекции во 2-м МГУ и продолжал совершенство-
вать свои учебники. У него было много творче-
ских планов. Хотел написать статью в защиту 
сказки, отдельные наброски остались в его ру-
кописях. Сохранились и другие произведения, 

он подготовил книгу «Популярная педагогика» 
для родителей, но завершить ее уже не успел.

…Василий Порфирьевич умер 3 апреля 
1924 года и был погребен на Дорогомилов-
ском кладбище. Символично, что его захоро-
нение окружено кольцом маленьких детских 
могилок, точно и после смерти он хотел быть 
среди детей, которых всегда любил и для кото-
рых так много совершил…

Основоположник педагогики развития
В.П.Вахтеров в начале ХХ века мощно зая-

вил о себе как о самобытном и глубоком уче-
ном-педагоге.

В 1913 году мыслитель публикует капиталь-
ный труд «Основы новой педагогики», сразу 
привлекший внимание педагогической обще-
ственности. В книге был сформулирован глав-
ный принцип гуманистического подхода к вос-
питанию - уважение к человеческой природе 
ребенка, предоставление ему возможности 
свободного развития, недопустимость средств 
воспитания, травмирующих психику ребен-
ка. В силу этого педагог призывал учителей и 
родителей уважать человека в ребенке, не ос-
корблять достоинство, деликатно относиться 
к его чувствам.

Идеал нравственного воспитания Вахтеров 
выводил из идеала общественного. Необходи-
мо, направляя развитие растущего человека, 
влияя на формирование способностей, на ду-
ховное совершенствование, «создать наиболее 
благоприятные условия для его социального 
общежития, для приготовления к жизни в об-
ществе на гуманно-демократических принци-
пах». При этом духовно-нравственное развитие 
личности невозможно без опоры на приори-
тетные национальные ценности в их нераз-
рывной связи с ценностями общечеловечески-
ми. Подчеркнем, что В.П.Вахтеров был родо-

начальником в России педагогики 
развития. Он новаторски поставил 
категорию «развитие» во главу не 
только обучения, но и воспитания. 
Развитие ученый рассматривал как 
комплексную задачу, включающую 
в себя развитие совокупности ка-
честв детской личности (ума, воли, 
чувств). Данное направление он на-
зывал эволюционной педагогикой.

В.П.Вахтеров выделял три важ-
ных фактора, оказывающих влия-
ние на развитие детской личности. 
Это наследственность, условия, су-
ществующие в окружающей ребен-
ка среде, собственная активность и 
деятельность детей.

Уважение к детской личности
Высшей ценностью гуманисти-

ческой педагогики для В.П.Вах-
те ро ва всегда являлись личность 
ребенка, ее индивидуальность и 
неповторимость. В данной связи 
педагог считал важным изучение 

личности школьника и знание его особенно-
стей.

Педагогический мыслитель проявил себя 
как тонкий знаток и исследователь психи-
ческих и возрастных особенностей младших 
школьников. К решению проблемы воспита-
ния Вахтеров подходил с позиции всесторон-
него изучения ребенка, его наклонностей, ин-
тересов, способностей, что позволяло учителю 
получить полное знание о существенных чер-
тах личности ученика, целостное представле-
ние о нем. Так обосновывалась необходимость 
индивидуального подхода в воспитании.

В.П.Вахтеров проводил четкую границу меж-
ду воспитанностью и дисциплинированным 
поведением. По его мнению, даже если дисци-
плина достигнута, это не свидетельствует о 
степени воспитанности детей. Считая, что наи-
лучшим средством поддержания дисциплины 
является интерес детей к занятиям, их любовь 
к школе, участие в установлении школьных по-
рядков и правил, Василий Порфирьевич пред-
лагал создать условия для проявления этих 
качеств и развивать их различными способами 
прямого и косвенного воздействия на детей.

В данном процессе для Василия Порфирье-
вича главное - то, что ребенок учится «справ-
ляться с аффектами, обуздывать свои малень-
кие страстишки, владеть собой». По убежде-
нию педагога, это может произойти только в 
ходе самовоспитания. Тогда задача учителя за-
ключается в том, чтобы вывести ребенка на 
путь к самому себе, на дорогу, открывающую 
ему возможность к самосовершенствованию.

Крупный дидакт
В.П.Вахтеров создатель целостной личност-

но центрированной дидактической системы, 
которую он охарактеризовал в своей работе 
«Предметный метод обучения». В центре этой 
системы закономерно находится личность ре-
бенка. А компоненты дидактической систе-
мы (содержание образования, методы и сред-
ства обучения и воспитания, организационные 
формы, деятельность преподавателя, деятель-
ность ученика) подчинены ее гуманистиче-
ской цели, а именно гармоничному развитию 
личности растущего человека.

Поэтому учителю предлагалось умело ком-
бинировать традиционную форму фронталь-
ных классно-урочных занятий и эвристиче-
ские методы преподавания, которые открыва-

ли возможность проблемного подхода, органи-
зации дискуссии.

Вахтеров ввел ролевую игру в учебную де-
ятельность, поскольку «обучение не только 
должно быть интересным для ребенка, но и 
учитывать его индивидуальные возможно-
сти». Ролевая игра позволяла расширить учеб-
ную деятельность до образовательной, вклю-
чив в нее компетентностный подход, посколь-
ку в ходе игры дети получали не только новые 
знания, но и социальную практику, обобщая 
свой личностный опыт и знания с опытом и 
знанием учителя, систематизируя их.

Все начинается с учителя
Центральной фигурой воспитательного про-

цесса, как правомерно считал Василий Порфи-
рьевич, является учитель, «подготовленный 
профессионально и деятельно любящий де-
тей». Педагог выделял два типа учителя. Пер-
вый - учитель-надзиратель, который «вынуж-
ден будет постоянно усиливать меры наказа-
ния и может вполне естественно дойти под ко-
нец до системы внушений подзатыльниками». 
Для педагога-гуманиста, несомненно, недопу-
стима «атмосфера страха и давления на ребен-
ка, школа, избравшая главным побудителем к 
действию наказание, не может получить одо-
брения со стороны общества». По убеждению 
В.П.Вахтерова, «вызывая в детях страх, учитель 
подавляет их силы, отнимает у них самую воз-
можность исполнить его требования». Такой 
учитель «не только не достигает воспитатель-
ных целей, но развивает у детей отвращение 
как минимум к себе и своему предмету, а как 
максимум к школе и любым умственным за-
нятиям».

Второй учитель - это учитель-воспитатель. 
Он, как замечает Василий Порфирьевич, «пу-
тем целесообразной педагогической систе-
мы разовьет в детях силу внимания, побудит 
их полюбить умственный труд, заинтересует 
знаниями». Очевидно, что под воспитанием 
В.П.Вахтеров понимал не насилие над лично-
стью ребенка, а привитие ему образцов куль-
туры, помогающей жить в обществе.

В этом у учителя, по мнению В.П.Вахтерова, 
имеются два мощных помощника. Один из них 
- поддержка своего ученика, которая выража-
ется в нескрываемой радости учителя за те хо-
рошие поступки, которые ученик совершает.

Второй помощник - это литература, расска-
зывающая о людях «труда и энергии, о борьбе 
и жертвах, принесенных ими для осуществле-
ния заветных целей».

В целом, по убеждению Вахтерова, школа 
должна стать носителем всего лучшего, что 
создано в человеческой культуре. Школа при-
звана терпеливо и уважительно прививать 
ребенку интерес к знаниям и другим людям, 
способность и умение анализировать проис-
ходящее вокруг и вырабатывать осмысленные 
оценки и суждения.

Наследие

Василий ВАХТЕРОВ

Родоначальник эволюционной педагогики
Василий Вахтеров беззаветно служил российскому образованию
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Далеко не Барсик
Валерий АЛЕКСЮТИН, Санкт-
Петербург

Год Тигра прошел, но это не значит, 
что о семействе кошачьих мож-
но не говорить. Наоборот, не так 
давно представитель Всемирно-
го фонда дикой природы (WWF) в 
России в Саяно-Алтайском регионе 
Александр Карнаухов рассказал о 
программе по сохранению крас-
нокнижного хищника - снежного 
барса, или ирбиса.

Каждые два года WWF проводит 
учет численности животного. По 
последним данным, на территории 
страны обитают 75 особей. Причем 
43 из них - в Республике Алтай, в бас-
сейне реки Аргут. В целом, по мне-
нию ученых, ситуация остается ста-
бильной. Даже заметен небольшой 
рост численности ирбиса.

Нужно пояснить, что в России снеж-
ный барс занесен в Красную книгу не 
потому, что вымирает, а потому, что 
в нашей стране проходит северная 
граница его ареала. То есть основная 
часть животных живет в других стра-
нах, и одна из этих стран, Монголия, - 
главный помощник России в проекте 
по сохранению вида. В России поми-
мо Республики Алтай снежный барс 
также встречается в Тыве. Встречи 
возможны еще в Бурятии, но там по-
пуляция находится вне заповедни-
ков, и из-за отсутствия добычи есть 
тенденция к сокращению ирбисов.

Любопытно, что ареал обитания 
у хищника не сплошной, а разделен 
на группировки, иногда никак не свя-
занные между собой, и уже в них чис-
ленность может варьироваться. Сам-
цов и самок насчитывается пример-
но поровну. Численность снежного 
барса напрямую зависит от его ос-
новной добычи - сибирского горного 
козла (козерога). Из-за этого на по-
следнего с недавнего времени пол-
ностью запретили охоту. Наиболь-
ший вред зверю приносит промысел 
кабарги (вид сибирского оленя), на 
которую ставят капканы: снежный 
барс иногда попадает в них.

Как заметил Александр Карнаухов, 
сегодня ведется большая работа по 
сохранению этого вида млекопита-
ющих. И она уже приносит свои пло-
ды: браконьерство почти сошло на 
нет. Основной же угрозой крупной 
кошке являются чабаны, пасущие в 
горах стада овец. Если ирбису не бу-
дет хватать дикой добычи, он станет 
охотиться на домашних животных. 
На этот счет ученые тоже придума-
ли решение - создали на Алтае, в Ты-
ве, два так называемых резервных 
стада, из которых чабаны будут вос-
полнять потери. При этом еще нужно 
будет доказать, что овца была убита 
именно ирбисом, а не другим хищни-
ком, например волком. Республика 
Алтай и Республика Татарстан хотят 
совместно создать центр по изуче-
нию снежных барсов.

Примечательно, но очень немно-
гие счастливчики видели снежного 
барса вживую, потому что его места 
обитания для человека крайне не-
комфортны. Это высокогорья с об-
рывистыми скалами, снежными бу-
рями и пронизывающими ветрами. 
Стоит отметить, что ирбис - вообще 
единственный хищник семейства ко-
шачьих, живущий исключительно в 
холодном климате. В Гималаях его 
следы были найдены на высоте 6000 
метров над уровнем моря! Ни один 
другой хищник не поднимается так 
высоко, поэтому ирбис не опасается 
волков, медведей или других круп-
ных кошек. Жителя холодного мира 
в нем выдает прежде всего очень гу-
стая и пушистая шерсть. Коренное 
население Республики Алтай считает 
снежного барса божеством.

Владимир СУПРУНЕНКО, фото автора

То ли слишком крут и извилист был 
подъем, то ли слишком тяжел груз 
в велосипедном багаже, то ли воз-
раст (тоже груз немалый), но пере-
вальные серпантины давались все 
труднее и труднее. И не было им 
конца. Проклетие - горный массив 
в Северо-Албанских Альпах. Мой 
путь пролег по его южной око-
нечности. «Проклятое» название 
вполне определило и дорогу. Ее 
зигзаги иногда казались кругами 
ада. Только в отличие от адских ве-
ли не вниз, а все время вверх. По 
жарким серпантинам, опутавшим 
крутые склоны, я толкал и толкал 
велосипед, стирая подошвы о на-
ждачное асфальтовое покрытие. 
Голова думает об одном, сердце 
саднит совсем от другого, а ноги 
живут сами по себе. Вот этой по-
следней дорожной реальности и 
стараешься подчинить и голову, 
и сердце...

От первого несмелого шажка за ка-
тящимся яичком-белокоркой (так в 
старину детей учили ходить) судьба 
ведет человека по разным шляхам и 
тропкам. Шаги по ним бывают раз-
ные. Говорят, что очень важен пер-
вый шаг. Само собой, тот самый пер-
вый, когда ребенок стал на ноги. Но 
и потом в жизни о первом шаге гово-
рят часто как о решительном поступ-
ке, преодолении преграды. Возле се-
ления Скомарье на горной дороге По-
хорья (район Словении) мне встре-
тилась такая надпись: «Путник, если 
тебе предстоит долгая дорога, сде-
лай первый шаг». Первый решитель-
ный шаг - это, конечно, очень важно. 
Но вместе с тем первый блин, как из-
вестно, бывает комом. Так и первый 
шаг. Но перед этим шагом все-таки 
мысль: «Куда?» Бывает по-разному. 
Если, скажем, встал не с той ноги, 
она подвернулась, шаг не удался, мо-
жет, стоит прилечь, подумать и уже 
встать как положено? Но чаще всего 
шаг, как вздох, - естественный позыв 
и порыв. После первого шага важно 
не побояться, не отступить и сделать 
второй шаг. И продолжить шагать 
дальше - три. Первый - это принятое 
решение. Второй - проба сил. И уже 
третий - уверенная поступь.

Шаги по жизни. Какими они долж-
ны быть? Размеренными, стреми-
тельными, чеканными, мелкими, 
робкими, черепашьими, широкими, 
размашистыми, вкрадчивыми? «Кто 
там шагает правой? Левой, левой, ле-
вой!» Так только на параде, в марше-
вом строю, на пересыльном этапе, в 

похоронной колонне. На жизненных 
перепутьях вольных людских особей 
по-другому. Паломник спросил у мо-
наха о времени, за которое можно до-
стигнуть монастыря. «Шагай!» - от-
ветил он. Путнику ничего не остава-
лось, как продолжить путь. Но он не 
сделал и десяток шагов, как монах 
остановил его и сказал: «Два часа». 
И тут же разрешил недоумение па-
ломника: «Твое время - это твой шаг, 
твоя скорость». Однажды шагнув, ты, 
возможно, и увидишь свой дальней-
ший путь и даже наметишь маршрут, 
но точно не сможешь определить, ка-
кой будет твоя поступь. Все зависит 
от рельефа местности, погоды, пре-
град и опасностей, подстерегающих 
тебя по пути к цели. Или, например, 
от встреч с другими. Уходил из осен-
них плавней - серых, притихших, но 
еще полных скрытой жизни. Вокруг 
- в кронах деревьев, в траве, в обла-
ках - ее шажки. Как соизмерить наши 

поступи? Уже не говорю о других пут-
никах. Тех, кто дышит в спину, обго-
няет, шагает рядом. «На узкой тропе 
придержи шаг и дай пройти путни-
ку, идущему навстречу. За едой возь-
ми себе третью часть, а остальное от-
дай ближнему. Вот секрет того, как 
всегда быть счастливым в этом ми-

ре», - советовал средневековый ки-
тайский поэт и философ Хун Цзычен. 
Кстати, автор сборника афоризмов 
«Вкус корней». Придержать шаг сто-
ит и в том случае, если кто-то дого-
няет тебя, а тебя это настораживает, 
беспокоит, или шагал в ногу с тобой 
и вдруг ослаб. Тоже секрет счастья.

В немецких поселениях на юге Бра-
зилии меня постоянно угощали ко-
фе. Это самый распространенный в 
Южной Америке напиток. Но обычно 
в селениях меня одаривали им, ще-
дро наливая в кружку из большого 
кофейника, а то и просто из казан-
ка и кастрюли. Здесь же, в немец-

ких анклавах, его потребляют из ма-
леньких, «рюмочных», пластиковых 
стаканчиков (на один хороший гло-
ток!). Пьют неспеша, как бы между 
делом, вроде даже и не пьют, а про-
сто смачивают в черной ароматной 
жидкости губы и язык. Проделыва-
ют это методично и ритмично, буд-

то задумавшись над толь-
ко что сочиненным тек-
стом, расставляют в нем 
знаки препинания. Я ино-
гда, когда позволяли об-
стоятельства, просил, 
чтобы наполнили мою 
пол-литровую походную 
кружку. Немцы с пони-
манием (по крайней ме-
ре, из вежливости и ува-
жения к заморскому го-
стю) относились к моей 
питейной прихоти. Я же в 
свою очередь попытался 
если и не принять что-то 

из здешних обычаев и порядков, то 
хотя бы понять их, найти рациональ-
ное зерно. И однажды вдруг подума-
лось, может, так и стоит жить - по 
глотку, по ступеньке, по кирпичику, 
по секунде. В конце концов по шаж-
ку. Но это, правда, на прямой дороге, 
которая без выбоин и ухабов. Одна-

ко, как известно, жизнь прожить не 
чистое поле перейти, не по паркету 
проскользить, не по выметенному 
добросовестными дворниками тро-
туару прогуляться. Пропасти, перева-
лы, вершины, болота, пустыни - всего 
на жизненном пути хватает. Бывает, 
что надо и придержать шаг, и, встав 

пораньше, шагнуть по-
дальше, и семимильны-
ми шагами одолеть про-
странство, спасая себя и 
других, и ступать реже, 
но тверже. Добрая слава 
шагом, а худая вскачь. Это 
не только о славе. О чело-
веке и его поступи и по-
ступках.

Может, и не все, но 
очень многое зависит 
от дороги, которую вы-
брал. Или она вдруг про-
тив твоей воли увела за 
собой. Но так или иначе 

дорога - это постоянное действо. И 
прежде всего шаги. Только идущий 
осиливает путь. Иначе не получа-
ется. Иногда просто тупо шагаешь. 
Взгляд только в землю. Бывает, прав-
да, отвлекаешься, считая шаги. Это 
как отрывать листки календаря, де-
лать зарубки, отмечать даты, под-
считывать потери и приобретения. 
Тут уж ничего не поделаешь. Чело-
век привык так жить. Так и одоле-
вать дорогу. Иногда помогает. Слу-
чается, что каждый шаг - это своео-
бразная ступенька. Вверх или вниз? 
Трудно бывает определить. Вверх по 
лестнице, ведущей вниз? Порой на-
оборот. «Один шаг не только от ве-
ликого до смешного, но и от смеш-
ного до великого». Но все-таки если 
не просто бездумно шагать, а шага-
ми мерить пройденный путь, огля-
дываться на след, который оставил, 
то можно определить направление. 
Остановиться, задуматься и вовремя 
изменить его.

До того как велосипед стал моим 
главным путешественным транс-
портным средством, я регулярно 
совершал пешие походы. Подыма-
ясь к водопаду в районе крымской 
пещеры Кизил-Коба, я оступился 
и сильно ушиб колено. Весьма бо-
лезненное место. Настроение упа-
ло. Сразу стало не до красот. Каждый 
шаг давался с трудом. Подумал да-
же вернуться назад, к остановке, и 
хотя бы часть маршрута проделать 
на автобусе. Но, опираясь на палку, с 
трудом и частыми перекурами все-
таки поднялся на яйлу. Здесь стало 
немного полегче. Однако и тут я ша-
гал и прислушивался к боли в коле-
не. Если до этого я передвигался, не 
задумываясь, с помощью чего и как 
я это делаю, а мысль легко и свобод-
но то рыскала по закоулкам памяти, 
воспаряя к облакам, то теперь весь 
я с головы до пят был сосредоточен 
на очередном шаге. Сначала было 
немного обидно, что физические и 
мысленные усилия тратятся на то, 
что обычно люди не замечают. Од-
нако, когда я таким образом одолел 
десяток километров, вдруг пришло 
понимание того, что расстояния, ко-
торые я покрываю шагами, - это и 
есть моя работа, мое основное де-
ло. Шагай, пока шагается. Каждый 
шаг - дело, как у каменщика - кир-
пич, у скрипача - движение смычка, у 
кузнеца - удар молота. Не оступить-
ся, а ступить - прямо, твердо, на всю 
ступню, уверенно. Вот цель. И мыс-
ли только об этом. И сердце бьется 
в такт шагам, только их ритму под-
чиняется.

Путевые заметки

На узкой тропе…

Так держать!
Шаги по жизни. Какими они должны быть?

Однако, как известно, жизнь 
прожить не чистое поле перей-
ти, не по паркету проскользить, 
не по выметенному добросовест-
ными дворниками тротуару про-
гуляться. Пропасти, перевалы, 
вершины, болота, пустыни - все-
го на жизненном пути хватает.

Однажды шагнув, ты, возмож-
но, и увидишь свой дальнейший 
путь и даже наметишь маршрут, 
но точно не сможешь опреде-
лить, какой будет твоя поступь. 
Все зависит от рельефа местно-
сти, погоды, преград и опасно-
стей, подстерегающих тебя по 
пути к цели.
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С середины декабря 2022 года департамент 
«Планета детства» издательства «АСТ» воз-
главил Сергей Тишков, который известен 
тем, что, будучи руководителем редакции 
Mainstream, одним из первых развивал в 
России направление young adult - литера-
туры для молодых взрослых. «Учительская 
газета» расспросила Сергея о современных 
трендах, трудностях книгоиздательства и 
способах эффективно привить любовь к 
чтению детям.

- Сергей, вы возглавили департамент 
«Планета детства» в сложное время. Ка-
кие стратегические планы у вас сейчас в 
приоритете?

- С одной стороны, департамент «Планета 
детства» - наследник советского издатель-
ства детской литературы «Малыш», создан-
ного в 60-х годах ХХ века. Мы преемники луч-
ших классических традиций советского и рос-
сийского книгоиздания для детей, расцвета 
детлита. Хочется сохранить стиль и творче-
ский дух тех лет. В «Малыше» работали луч-
шие авторы: С.Маршак, С.Михалков (в 2023 го-
ду отмечается 110-летний юбилей), В.Сутеев 
(120-летие в этом году), Э.Успенский, Г.Остер, 
С.Прокофьева, Г.Цыферова, Э.Мош ков ская, 
М.Липскеров, Е.Кар га но ва, Д.Не пом ня щая. И 
сегодня мы активно издаем классических ав-
торов-иллюстраторов: К.Ротова, В.Сутеева, 
Э.Булатова и О.Васильева, О.Коровина, 
Г.Огородникова и других.

Одновременно нам нужно обратить больше 
внимания на актуальные книгоиздательские 
практики и тренды. Мы не должны отпускать 
нашего маленького читателя при взрослении 
и, воспитав его на лучших образцах литерату-
ры, уступать место новейшим течениям, кото-
рые в приоритете у других издательств, а то 
и вовсе Интернету, играм и сериалам. Так что 
в 2023 году я планирую вовлечь редакцию в 
работу с современным контентом, но, конеч-
но, с учетом наших традиций и некоторой по-
зитивной консервативности.

Мы коммерческая компания, а значит, долж-
ны не только сохранять традиции, но и произ-
водить те книги, которые интересны. Это не-
простая задача, но наша команда позволяет ее 
выполнить. В свое время издательство «Ма-
лыш» тоже было достаточно эксперимента-
торским. В нем работало большое количество 
талантливых художников, некоторые из них 
из-за идеологических препятствий не имели 
возможности полноценно самовыражаться в 
искусстве, а в детской литературе чувствова-
ли себя свободнее. Именно в ней они создава-
ли те инновационные иллюстрации, которые 
по сей день впечатляют.

Время проходит, и мы как издатели должны 
учитывать новые вызовы. В ближайшее вре-
мя проведем конкурс для талантливой моло-
дежи, которая пишет книги, иллюстрирует, 
будем работать с уже сформировавшимися 
писателями. Не забудем и про комиксы, и про 
зарубежную литературу на различных язы-
ках, избирательно будем подходить к азиат-
скому контенту. Сейчас наша аудитория ак-
тивно открывает для себя эстетику самиз-
датовских китайских авторов. На книжном 
рынке выпускается не только японская ман-
га, но и китайские новеллы, веб-новеллы… 
Там много разных интересных терминов, и со-
временному издателю, библиотекарю и даже 
учителю по литературе полезно в этом что-то 
понимать.

- А какие главные трудности сейчас воз-
никают у детского и подросткового кни-
гоиздательства? Как планируете их пре-
одолевать?

- У нас действительно все время какие-то 
трудности возникают, сейчас они связаны 
прежде всего с дороговизной производства 
детской книги, которая должна соответство-
вать определенным стандартам и, как прави-
ло, имеет большой формат, цветную печать. 
Из-за санкций мы столкнулись с высокой ин-
фляцией на краски и материалы, проблемами 
с оборудованием. Все это, к сожалению, вы-
нуждает повышать цены на книги. И мы не 
можем никак этому противостоять.

С точки зрения того, что издавать, есть 
сложности с иностранными правообладате-
лями, часть из них не подписывают контрак-
ты, не продолжают работу. Хотя в целом, как 
показала Франкфуртская книжная ярмарка, 
куда мы ездили на переговоры, иностранные 
книгоиздатели относятся с пониманием к си-

туации и не хотят лишать детей литературы. 
Разрыв между нашими культурными общно-
стями, непонятно еще, кого накажет. Но в це-
лом «Планета детства» ориентирована на рос-
сийский сегмент, и здесь в новых условиях для 
нас открываются новые возможности. Напри-
мер, у нас есть наш русский Дисней - Сутеев. 
В 2023 году будем еще более активно раскры-
вать и показывать творчество нашего родно-
го художника со всех сторон.

- В одном из интервью вы сказали, что се-
годня наступил расцвет русских авторов. 
Кого вы могли бы выделить?

- Рекомендую обратить внимание на наших 
современных авторов Катю Матюшкину, Ма-
рию Рупасову, Антона Сою, на более старшую 
аудиторию авторов разных издательств Лию 
Стеффи, Эли Фрей, Лею Стенберг, Асю Лаври-
нович, Лию Арден и Анну Пушкину.

- Как на вашу работу влияет новое зако-
нодательство?

- Да, достаточно много новых законов, ко-
торые влияют на то, что мы можем издавать, 
а что нет. Но стоит учитывать, что существу-
ет колоссальный объем самиздата, популяр-
ных порталов фанфиков, и наши дети могут 

читать все, что им интересно, почти без вся-
ких ограничений в Интернете. Можно к это-
му как угодно относиться. Но чем больше мы 
с этим будем бороться, тем меньше у нас есть 
шансов вызвать доверие у молодежи. Много 
говорилось, что молодежь у нас не читает, но 
цифры просмотров самиздатовских текстов 
показывают, что очень даже читает, просто 
мы стараемся этого не замечать, потому что 
нам не всегда нравится то, что она читает. 
Но классика в целом ей тоже интересна. В 
АСТ есть серия «Эксклюзивная классика», 

эти компактные книги в мягких обложках, 
которые оформлены в модном европейском 
издательском стиле, потрясающе популяр-
ны, особенно у подростков и молодых людей. 
Для них комильфо быть образованными, на-
читанными и знать историю. Они читают и 
«Повелителя мух» Голдинга, и «Искусство 
любить» Фромма, и «Портрет Дориана Грея» 
Уайльда, все эти книги очень популярны у 
молодежи.

- Рассказывая о популяризации young 
adult романов в России, вы говорили, что 
«если подростки из очень разных стран 
оценили, то это будет интересно и у нас. И 
дальше возник любопытный эффект: ста-
ло популярно почти все то же, что и на За-
паде в это же время». А есть вещи, которые 
у нас традиционно «не заходят»?

- В больших городах взаимопроникновение 
культур в молодежной среде благодаря Ин-
тернету проходит активно, тренды распро-
страняются волнами, но не все. Так, движе-
ние BLM в России не нашло особой поддерж-
ки, хотя у нас есть свои проблемы, связанные 
с национальными меньшинствами. Но для 
популяризации BLM в США была проделана 
серьезная работа, в том числе в детских, под-
ростковых и молодежных издательствах, ко-
торые должны были обязательно выпускать 
книги чернокожих авторов, мигрантов, а так-
же переводить на английский язык работы 
писателей африканских стран.

Сейчас влияние трендов из-за санкций со-
кратилось. И вроде бы можно подумать, что 
это здорово. Зачем нам нужен Marvel, когда у 
нас есть свои русские фильмы? Но вместе с 
трендами уходят маркетинг, определенная 
экосистема промоушена. Жизнь медиапро-
дукта без огромного вливания глобальных 
международных бюджетов начинает зату-
хать, люди теряют интерес и желание ходить 
в книжные магазины, если не находят там 
часть интересного им ассортимента, то же 
самое происходит с кинотеатрами.

- Есть ли среди современных книг для 
подростков те, которые, на ваш взгляд, сто-
ит включить в школьную программу?

- Я бы сделал отдельный урок современной 
трендовой литературы. На нем дети могли бы 
сами рассказывать про те книги, которые им 
интересны, без каких-либо ограничений. И 
учителям, и родителям важно понимать, что 
читает молодежь, потому что просто вручить 
книжку и сказать «ты должен» - это, навер-
ное, не самый лучший способ вызвать инте-
рес к литературе. А мейнстрим продается в 
тех же книжных магазинах, что и классиче-
ская литература. Кроме того, существует до-
статочно популярное направление «ретол-
ды»: на основе классического произведения 
или сказки автор создает историю, адапти-
рованную под современные реалии. Так мы 
играем наперегонки с культурой, предлагая 
школьникам сюжет в том виде, в котором они 
его будут читать. Но лучше так, чем никак.

Один из самых популярных детских авто-
ров после Джоан Роулинг - Джефф Кинни - 
нашел ключик к успеху в среде школьников: 
он выпустил серию «Дневник слабака», ко-
торая написана на языке подростка и сдела-
на в формате дневника очень простого маль-
чика, у него много слабостей, не все получа-
ется. Что-то вроде «Денискиных рассказов» 
Драгунского. Теперь подростки читают про 
приключения Грега Хэффли и находят в этих 
историях многое из своей жизни. В резуль-
тате весь этот цикл из 15 книг переведен на 
множество языков, продано более 200 мил-
лионов экземпляров.

А в программу обычных уроков по литера-
туре я бы добавил уроки про комиксы и ман-
гу. Это неотъемлемая часть глобальной куль-
туры. В Японии есть огромные издательства, 
которые выпускают мангу. Когда им делаешь 
предложение опубликовать эти книги в Рос-
сии, они годами присматриваются к тебе, по-
тому что для них манга - огромная ценность, 
относящаяся к национальной культуре. Так-
же важно говорить со школьниками о диджи-
тал, платформах самиздата, новых цифровых 
форматах, сегодня это реальность молодо-
го читающего человека. Ведь глобально мы 
в школе пытаемся рассказать ребенку, как 
устроена жизнь.

- А вы были бы готовы посотрудничать в 
этом направлении со школами и учителя-
ми, провести для подростков уроки о со-
временной литературе?

- Я думаю, что это наша миссия, но нужно 
хорошо подготовиться к таким урокам. Кро-
ме того, я могу рекомендовать разные изда-
тельства, разных экспертов, которые могли 
бы поработать над справочным материалом. 
Это должен быть профессионально подан-
ный материал, отчасти даже революционный 

для привычных представлений. Американ-
ские книгоиздатели регулярно встречаются 
со школьниками, без участия школ, методи-
стов не запускают ни одну серьезную марке-
тинговую кампанию по новой серии детских 
книг. И это классно работает.

- Вы положительно отзываетесь и о бло-
герах. Какой их опыт можно использовать 
в формировании любви к литературе у 
школьника?

- Есть целое направление - книжные блоги, 
booktube, booktok. Тому способствуют длин-
ный формат YouTube, а также визуальная 
составляющая бумажных изданий. Есть, на-
пример, очень популярный писатель и бло-
гер Лия Стеффи, автор книг «Орлеан» и «Тер-
лисс», с тиражами свыше 100 тысяч экземпля-
ров. Также могу выделить книжных блоге-
ров Rommybooks, Мадину Букаголик, интел-
лектуала и фаната Кинга Гарри Ultraviolence, 
YouTube-блогера Темура CALVADOZE.

- А какие книги, выходящие в вашей ре-
дакции, вы могли бы рекомендовать педа-
гогам и школьникам?

- Из полезного - Ольгу Узорову с ее суммар-
ными тиражами в 58 миллионов экземпля-

ров, Олесю Жукову. Эти педагоги с высочай-
шей экспертизой давно себя зарекомендо-
вали у родительской аудитории как надеж-
ные авторы для детей младшего школьно-
го возраста, а также для подготовки детей 
к школе. В 2022 году наша редакция «Обра-
зовательные проекты» запустила несколь-
ко серий, в их числе «Тренажерный класс», 
который позволяет отработать отдельные 
темы по предметам, выучить правила до ав-
томатизма, «Домашний репетитор» - эта се-
рия помогает ученикам усваивать материал 
школьных учебников, который порой весьма 
сложно изложен.

Наша редакция «Аванта» первой запускает 
научно-популярную книгу «Разговоры о важ-
ном», которая закрывает все темы введенно-
го с этого года урока «Разговоры о важном», 
что очень удобно для учителей и учеников, 
в ней собран весь материал для проведения 
уроков.

Из развлекательного могу порекомендо-
вать новое издание «Ветра в ивах» Кеннета 
Грэма с иллюстрациями Ольги Ионайтис, Яна 
Ларри «В стране дремучих трав» с картинка-
ми Натальи Демидовой (лауреата конкурса 
«Образ книги»). В 2023 году будем издавать 
современных авторов.

- В одном из интервью вы отметили, что 
главные темы современных подростков 
- одиночество, проблема выбора, самопо-
жертвование, умение ценить жизнь и чув-
ства других. Со всеми темами все относи-
тельно понятно, а почему самопожертво-
вание?

- Я говорил о тех сторонах жизни и каче-
ствах книжного героя, которые ценятся под-
ростками при прочтении книг. В современ-
ной жизни подростка, в которой многое ме-
няется и мало человеческого общения, очень 
важна дружба. А дружба иногда - это возмож-
ность пожертвовать собой, своим временем, 
чувствами ради другого человека. Самопо-
жертвование - часть современного понима-
ния дружбы.

- Вы выросли в творческой семье, ваш 
папа Леонид Тишков известный художник 
и писатель, а книги вашей мамы Марины 
Москвиной переведены на многие языки 
мира. Любовь к литературе была органич-
на для вас с детства или вы приходили к 
ней трудно и вопреки?

- Спасибо родителям. Любовь к детской ли-
тературе (невероятно, но факт) мне, взрос-
лому, профессионалу в издательском деле, 
очень пригодилась, это моя, можно сказать, 
духовная основа. Литература в моем детстве 
была очень органична и празднична: Толкин, 
Киплинг, Энде, Конан Дойл и многие другие. 
Детство должно быть с книгами. И желатель-
но с картинками.

Факультатив

Сергей ТИШКОВ

Сергей ТИШКОВ: 

Мы как издатели должны 
учитывать новые вызовы
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Окончание. Начало в №4

Даниил ДАВЫДОВ

Экологические движения в европейских 
странах и в России зародились намного поз-
же, чем в странах Азии. Они появились в XX-
XXI веках. В Швеции экологов воодушевила 
на борьбу юная активистка Грета Тунберг, вы-
ступая в октябре 2018 года у шведского Рик-
сдага. В своем обращении девушка заявила о 
том, что человечество должно перестать до-
бывать нефть и газ, а также другие полезные 
ископаемые и тем самым спасти планету от 
неминуемой катастрофы, связанной с изме-
нением климата. В дальнейшем Грете уда-
лось основать всемирное движение Fridays 
for Future, в рамках деятельности которого 
активистка также сосредоточила внимание 
на проблеме изменения климата планеты.

Стратегии Севера
Историк Дэвид Ларссон Хайденблад не счи-

тает совпадением то, что Грета Тунберг родом 
из Швеции, поскольку по давней шведской тра-
диции изменения происходят в результате по-
пыток молодежных ассоциаций. По его словам, 
защита прав детей занимает значимое место в 
обществе.

Шведский аналитик Сверкер Серлин гово-
рит о том, что Грету Тунберг можно считать 
«реакцией на чудовищное лицемерие, проис-
ходящее в мире». Многие представители обще-
ственности и политики говорят о важности со-
хранения окружающей природной среды, хотя 
порой их заявлений бывает недостаточно. Гре-
та указывает на то, что «император голый», то 
есть правительство бездействует в борьбе с из-
менением климата.

В Финляндии одним из самых значимых эко-
логических движений в свое время было дви-
жение «Койярви». Оно заключалось в том, что-
бы не дать осушить птичье озеро в Форссе. В 
то время водоем находился под протектора-
том защитников природы и окружающей сре-
ды. Данное движение в Финляндии принято 
считать отправной точкой для более широкой 
экологической и политической дискуссии. Эко-
активисты в Суоми активизировались вслед-
ствие распыления токсичных веществ в воз-
духе и попадания их в дикую природу, а также 
при попытках решения проблем Балтийского 
моря и защиты зданий в Тампере.

Известно, что охрана окружающей среды со 
временем может меняться. Некоторые из дви-
жений исчезают, когда проблемы решаются 
или становится понятно, что они могут быть 
решены. Экологические проблемы и движения 
в настоящее время принято считать частью 
финского гражданского общества и социаль-
но-политических дискуссий, которые то разго-
раются, то затухают. Ранее финны взяли эколо-
гический вопрос под административный кон-
троль, и в экологической повестке страны ста-
ли преобладать разговоры об экономической 
политике и проблеме конкурентоспособности. 
Экспертиза, профессионализм и влияние на ад-
министрацию здесь оказывались и оказывают-
ся в центре экологического движения.

Еще одно из экологических движений в Фин-
ляндии, которое, так же как и в Швеции, связа-
но с изменением климата, - «Элокапина». Ана-
литики говорят, что всего за несколько лет 
данному направлению удалось объединить 
существенное количество людей, обеспокоен-
ных изменением климата.

Дания не отстает от соседей: известное дви-
жение «Ной» внутри страны направлено на пре-
дотвращение производства энергии на основе 
лесной биомассы, исходя из пересмотра дирек-
тивы ЕС. Датские аналитики считают, что их го-
сударство провозгласило себя «зеленой» стра-
ной-первопроходцем, а другие могут ориенти-
роваться на нее с пользой для них самих в борь-
бе за климат. Но датский «экологический пере-
ход» в наибольшей степени связан с заменой 
угля древесиной на ТЭЦ. Таким образом, датча-
не, в частности, импортируют миллионы тонн 
древесины из Эстонии и Латвии и сжигают ее 
во имя климата, что приводит даже к более се-

рьезным негативным последствиям для лесов 
в упомянутых странах Балтии. Исходя из всего 
сказанного, никакого реального сокращения 
выбросов CO2 в Дании не происходит, посколь-
ку при сжигании лесной биомассы из дымохода 
выделяется гораздо больше этого газа, чем при 
сжигании угля. Об этом предупреждают иссле-
дователи из Европейской комиссии. Также они 
обращают внимание: над государствами ЕС на-
висла очень серьезная угроза глобального поте-
пления и повышения ежегодной температуры 
более чем на 1,5 градуса. Эта проблема требует 
незамедлительного решения.

Грозные и глобальные
Самым масштабным в мире экологическим 

движением признают Greenpeace. Его возник-
новение связывают с намерением США про-
вести испытания ядерного оружия на острове 
Амчитка, который входит в группу Крысьих 
островов Алеутского архипелага. Защитники 
природы боялись того, что в процессе испы-
таний может возникнуть цунами, которое спо-
собно спровоцировать взрыв, а наиболее ради-
кальные из них возражали против идеи приме-
нения самой атомной бомбы.

Экоактивисты назвали свою организацию 
«Комитет «Не делай волну». Изначально они 
пытались привлечь к своему движению клуб 
«Сьерра», но в результате от последнего под-
держки не получили.

Основателями Greenpeace считают адвока-
та Ирвина Стоува и его жену Дороти, которая 

отстаивала интересы трудящихся и смогла до-
биться повышения зарплаты рабочих на 33%. 
После того как семья Стоув эмигрировала из 
США в Новую Зеландию из-за того, что не хоте-
ла, чтобы их средства шли на поддержку войны 
во Вьетнаме, они думали, что заживут хорошо 
в другой стране, чего, к сожалению, не случи-
лось, поскольку Новая Зеландия тоже отправи-
ла свои войска во Вьетнам. Стоувы вынуждены 
были снова эмигрировать, но уже в Ванкувер 
(Канада). Здесь они встретились с журнали-
стом Бобом Хантером, который позднее по-
мог им в освещении природоохранных кампа-
ний. Окончательно движение Greenpeace было 
сформировано после кампании против ядер-
ного оружия, в то время когда судно с активи-
стами на борту под названием «Greenpeace» 
отправилось к берегам Амчитки протестовать 
против испытаний. В 1972 году Комитет «Не 
делай волну» был переименован в Greenpeace.

Еще одним из знаковых «зеленых» дви-
жений стал созданный в Великобритании в 
1961 году Всемирный фонд дикой природы 
(World Wide Fund for Nature/World Wildlife 
Fund). После 28 лет существования WWF стал 
международным, его представительства были 
открыты в США, Канаде и Европе. Основатели 
WWF существенно отличались от своих аме-
риканских коллег. Сэр Джулиан Хаксли был 
известным биологом. Его отец был писателем 
и издателем, а родной брат - знаменитым Ол-
досом Хаксли, автором антиутопии «О дивный 
новый мир». Компанию Джулиану Хаксли в ро-
ли создателя фонда составил сэр Питер Скотт, 

который был художником, защитником окру-
жающей среды и сыном полярного исследо-
вателя Роберта Скотта, покорившего Южный 
полюс. Именно Скотт-младший придумал для 
WWF знаменитый символ - панду. В настоящее 
время организация по-прежнему занимается 
вопросами защиты природы, а также продви-
гает идею об использовании возобновляемых 
источников энергии.

А дома лучше?
Что касается экологических движений в Рос-

сии, то в настоящее время у нас они тоже доста-
точно развиты. Взять, например, разные ДОП 
(дружины охраны природы), которые были 
созданы в выдающихся российских универси-
тетах, таких как МГУ имени М.В.Ломоносова 
и др. Университетские дружинники работали 
над сохранением особо охраняемых природ-
ных территорий (ООПТ), помогали заповед-
никам и заказникам в Московской области и 
за ее пределами.

Кроме того, сейчас существует движение 
«ЭкоГильдия МГУ», направленное на предот-
вращение загрязнения окружающей среды и 
борьбу с отходами. Так, например, известна его 
акция «Добрые крышечки», проводящаяся для 
того, чтобы собирать, перерабатывать пластик 
и перечислять денежные средства на борьбу с 
ним. Помимо описанных движений в вузах соз-
даются дружины на уровне заповедников, на-
пример движение за сохранение таких редких 
видов животных, как дальневосточный лео-

пард, снежный барс, амурский тигр. Немало-
важную роль играют и такие инициативы, как 
«Стершонок Конда» и «Путешествие Орлаши», 
которые направлены на защиту белого журав-
ля - стерха и орла-могильника, а также движе-
ния за сохранение Арктики и чистоту Байкала.

Помимо всего перечисленного в России тоже 
существует отделение Greenpeace. Идея пред-
ставительства возникла у Дэвида Мактаггарта, 
хотя он присоединился к движению позже, чем 
его основатели в Америке. Мактаггарт был фа-
натичным защитником природы, то есть «умел 
пробивать стены и добиваться того, чего хо-
тел». С открытием отделения организации в 
нашей стране связан тот факт, что якобы сам 
Горбачев лично дал на него разрешение. Хотя 
информация может быть и не вполне достовер-
ной. Зато эффективность работы «зеленых» не 
оставляет сомнений. Так, например, благодаря 
российскому подразделению Greenpeace уда-
лось доказать, что диоксины являются разру-
шительными веществами для всей биосферы.

Можно с уверенностью сказать: экологиче-
ские движения являются востребованными как 
в мире, так и в России, что помогает в решении 
глобальных проблем, связанных с загрязнени-
ем биосферы и сохранением биоразнообразия. 
Более того, известно, что на сегодняшний день 
в мире количество экодвижений постоянно рас-
тет, и это не может не радовать. Благодаря этому 
факту сохраняется надежда на то, что экоакти-
висты заставят нас, рядовых граждан, задумать-
ся о главном - о сохранении жизни на планете 
для наших потомков.

Экология

«Сила природы велика» (Цицерон)
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Защитить природу - улучшить среду
Решение проблем по-трансатлантически
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Ирина ШЛИОНСКАЯ

Людмила Улицкая вряд ли нуж-
дается в представлении. Каждая 
ее новая книга воспринимается в 
каком-то смысле как философское 
откровение, попытка взглянуть на 
жизнь под особым углом, порой 
иррациональным. Прошлое и на-
стоящее, биографии отдельных 
людей - все органически пере-
плетается, часто на фоне истори-
ческого контекста… Новая книга 
писательницы «Мое настоящее 
имя. Истории с биографией» (М. : 
АСТ, «Редакция Елены Шубиной», 
2023) охватывает жизнь человека 
в целом. Здесь и фрагменты авто-
биографии, и истории о рождени-
ях, теле, болезнях, смертях, и даже 
концах света. Словом, обо всем, 
что составляет человеческое суще-
ствование…

- Людмила Евгеньевна, давно ли 
у вас возник замысел книги? Такое 
впечатление, что вы ее писали всю 
жизнь и только сейчас дописали…

- Так оно и есть. Какая-то книга 
автора становится последней. Я эту 
книгу писала как последнюю, но ока-
залось, что ошиблась - пишу сейчас 
еще одну…

- Во многих рецензиях и анно-
тациях вашу книгу почему-то на-
зывают сборником. но в моих гла-
зах как читателя она все-таки вы-
глядит целостным произведени-
ем, хоть и разбитым на отдельные 
фрагменты. Как бы вы сами опре-
делили ее жанр - мемуары, некий 
философский трактат, стилизо-
ванный под литературу, или все-
таки сборник?

- Оставим ответ на этот вопрос 
специалистам, пусть они определя-
ют жанр. Я его в самом тексте где-то 
определила - пишу, как рука пишет, 
не думая о жанре. Ведь в этом тоже 
есть определенная степень свободы 
- выйти за рамки жанра.

- но что значит для вас собствен-
но имя - это некий символ иден-
тичности? То есть, будь у вас дру-
гое имя, вы бы ощущали себя как-
то по-другому? Или речь идет о чи-
сто метафизическом плане, а не о 
реальном земном имени?

- Речь идет о том подлинном име-
ни человека, которое определяется 
на небесах. Поэтому я и вспоминаю 
тот белый камень с именем, который 
вложат в руку уходящему в новую, 
иную жизнь человеку.

- Имя определяется на небесах в 
прямом смысле? Есть мнение, что 
имя может подходить человеку, а 
может не подходить… Верите ли вы 
в это? Вы ощущаете соответствие 
своему собственному имени? И что 
делать, если имя, данное родите-
лями, оказалось не вашим?

- Да, имя может человеку подхо-
дить или не подходить. За 80 лет жиз-
ни я, конечно, привыкла к тому, что 
меня называют Людмилой, но всег-
да ощущала, что имя это подобрано 
мне неправильно. Тут я ничего поде-
лать не могу. Некоторые люди меня-
ют свои имена, документы. Может, и 
я бы поменяла, если бы знала, какое 
мое настоящее имя.

- В «Лестнице Якова» много авто-
биографических моментов. не го-
воря уже о «Моем настоящем име-
ни». А в других ваших произведе-
ниях тоже есть какие-то эпизоды 
из вашей личной биографии?

- Да, конечно. И мне самой порой 
трудно бывает проследить эти авто-
биографические моменты - написан-
ное иногда оказывается более убеди-
тельным, чем прожитая реальность.

- Большинство страниц книги 
«Мое настоящее имя» обращено к 
прошлому - вашему детству и юно-
сти, людям, которые давно ушли 
из жизни... да и другие ваши кни-
ги по большей части о прошлом. 
Прошлое вам интереснее, чем на-
стоящее?

- А у меня прошлое не проходит, я 
его ощущаю рядом с собой. Можно 
представлять себе жизнь как доро-
гу, а можно видеть ее как округлое 
пространство. Одно видение не ме-
шает другому.

- Страницы, посвященные ва-
шему детству, переносят нас в ат-
мосферу московской еврейской 
семьи. Считается, что русские ев-
реи - это какая-то особая каста… 
Повлияла ли эта атмосфера на ва-
ше творчество, на вашу личность 
в целом?

- Думаю, что да. В 1953 году шел 
процесс по «делу врачей», и только 
смерть Сталина спасла тогда столич-
ных евреев от высылки. Говорят, что 
товарные вагоны уже были приго-
товлены, а предусмотрительные ев-
реи собирали заранее чемоданчики с 
теплыми вещами…

Ощущение, что я другая, отлича-
юсь в чем-то от моих сверстников во 
дворе, у меня было. Очень хотелось 
быть «как все»! А потом настало вре-
мя, когда в жизни начали встречать-
ся такие же, как я, люди «не как все». 
Они и становились моими друзья-
ми. Это вовсе не значит, что все они 
были евреями, просто они облада-
ли заметно выраженной индивиду-
альностью.

- на страницах «Моего настояще-
го имени» встречаются различные 
персонажи. одни, безусловно, ре-
альные люди. другие - герои до-
вольно фантасмагоричных исто-
рий. они полностью вымышлены? 
Или есть все-таки реальные про-
тотипы?

- Обычно жизнь подкидывает ма-
териал, из которого строятся потом 
рассказы и повести. Вообще-то быва-
ет по-разному: иногда жизнь расска-
зывает готовый сюжет с завершен-
ными персонажами, а иногда прихо-
дится над ними еще подумать…

- В основном герои ваших про-
изведений принадлежат к кругам 
интеллигенции. но встречаются 
и «люди из народа», например до-
мработница в «Казусе Кукоцкого», 
свекровь норы в «Лестнице Яко-
ва». Много таких персонажей и в 
небольших рассказах, вошедших в 
«Мое настоящее имя». Помнится, в 
советской литературе существова-
ло понятие о так называемом ма-
леньком человеке. Считаете ли вы 
себя в какой-то мере продолжате-
лем этой литературной традиции? 
Или вообще не имеет смысла вво-
дить в литературе такое разделе-
ние - маленький человек, большой 
человек, есть просто персонажи со 
своими историями, более или ме-
нее интересными?

- Нельзя лишать литературоведов 
их любимой игрушки - темы малень-
кого человека. Он пришел в литера-
туру на смену романтическому ге-
рою и совершенно вытеснил его. В 
реальности, я думаю, есть ролевое 
поведение, когда один и тот же пер-
сонаж в разных обстоятельствах сво-
ей жизни может вести себя и как ма-
ленький человек, и как герой.

- В большинстве ваших крупных 
произведений сюжет охватывает 
достаточно большой период вре-
мени: герои успевают вырасти, 
вступить в брак, состариться… Вам 
интересно показывать человече-
скую личность в развитии или в 
контексте эпохи? Или просто опи-

сывать характер человека, его чер-
ты, как они влияют на его судьбу?

- Время - фон, на котором проходит 
жизнь. И фон этот никогда не бывает 
нейтральным. Но я не ставлю перед 
собой задачи описывать время, это 
дело историков. Меня гораздо боль-
ше интересует человек во времени, 
а именно как время «пропечатыва-
ется» на личности человека.

- Вы хотели бы, если бы был вы-
бор, родиться в другом времени, в 
другой стране? Или вас все устраи-
вает как есть?

- Мне очень нравится индуистская 
идея перерождений. Иногда и мне ка-
жется, что я живу не в первый раз, что 
у меня был опыт предшествующих 
жизней. Мы не выбираем время и ме-
сто рождения, каждый должен осва-
ивать предлагаемую ему реальность. 
Пожалуй, интереснее всего было бы 
родиться в будущем, про прошлое мы 
уже и так знаем довольно много.

- В ваших произведениях прак-
тически никогда не бывает хеппи-
энда. Либо кто-то из главных пер-
сонажей умирает, либо главные ге-
рои остаются в одиночестве вслед-
ствие вдовства, развода, несосто-
явшейся личной жизни… Понятно, 
что и в реальной жизни с людьми 

достаточно часто происходят по-
добные вещи. но присутствует ли в 
этом для вас какая-то особая идея 
или это просто «копирование ре-
альности»?

- Никогда об этом не задумывалась. 
Будем считать, что таков мой жиз-
ненный опыт, на основании которого 
и пишутся все сочинения. И в конце 
концов, автор сам выбирает, где ему 
поставить точку.

- В книге достаточно детально 
показан телесный аспект бытия. 
Это как-то связано с тем, что вы 
биолог по профессии?

- А может быть, именно интерес к 
телесности и привел меня в биоло-
гию? Генетика, которую я когда-то 
выбрала себе специальностью, как 
раз исследует азбуку телесности.

- Ваша научная, биологическая 
специальность - она помогает в 
творчестве, формирует какой-то 
специфический взгляд на мир? Как 
вы думаете, ваше творчество было 
бы другим, если бы вы получили, 
скажем, гуманитарное, филологи-
ческое образование?

- Думаю, что мое биологическое об-
разование и профессия, генетика, во 
многом определили весь строй моих 
мыслей. Ведь все действия человека, 
как осознанные, так и подсознатель-
ные, формируются на основе его био-

логических реакций: голод, жажда, 
отвращение к определенным звукам, 
любопытство, чувство страха, стрем-
ление к размножению, борьба за наи-
лучшее пространство для жизнеде-
ятельности… Не так все просто, как 
это описывал Дарвин, но и он был во 
многом прав.

- В «Моем настоящем имени» 
довольно много образов, которые 
принято относить к сфере рели-
гии, - ангелы, апокалипсис, таин-
ства рождения и смерти… насколь-
ко вам близка религиозная карти-
на мира? Или вам импонирует бо-
лее общее метафизическое миро-
воззрение?

- Честно говоря, я не вижу разни-
цы между метафизикой и религией. 
Всякое религиозное мировоззрение 
выводит нас за пределы чисто мате-
риального мира именно в область 
метафизическую. Это свойственно 
человечеству с древнейших времен. 
Я бы даже сказала, что это та самая 
граница (или одна из границ), кото-
рая отделяет человека от животного.

- А ангелы, по-вашему, и впрямь 
существуют? Или это просто образ 
такой?

- Если вы материалист, то ангелы 
и иные духовные сущности не суще-

ствуют, и вы прекрасно без них обхо-
дитесь. Но мне гораздо больше нра-
вится тот мир, в котором архангел 
Гавриил приходит к Марии, чтобы 
сообщить ей о предстоящем рожде-
нии Спасителя. Это лучшая из миро-
вых сказок.

- А сами вы сталкивались ког-
да-нибудь с мистическими явле-
ниями и как это повлияло на ва-
шу жизнь?

- Это зависит исключительно от 
угла зрения: порой происходят со-
бытия, в которых не видишь ничего 
таинственного и мистического, но 
проходит время, и тебе открывается 
другая картина. И вдруг случайная 
встреча, незначительный, казалось 
бы, разговор непостижимым обра-
зом меняет траекторию твоей жиз-
ни. В моей жизни были и такие встре-
чи, и такие события.

- В вашей последней книге есть 
несколько эпизодов, где вы смо-
трите на себя со стороны уже по-
сле смерти. Вы верите в загробный 
мир?

- Я не пользуюсь этим термином. 
Но думаю, что жизнь души не закан-
чивается со смертью физического те-
ла. Честно говоря, я в этом даже уве-
рена.

- В недавнем интервью «новому 
журналу» вы выступили в защи-

ту российских культурных ценно-
стей: «Мнение о бесовском и раз-
рушительном характере русской 
культуры кажется мне абсурд-
ным. А куда мы денем «Капитан-
скую дочку» Пушкина? Что будем 
делать с Чайковским и Рахманино-
вым? Со всем русским авангардом? 
С достоевским и Толстым? нет, из-
вините!» Согласны ли вы с недав-
но прозвучавшим мнением Екате-
рины Шульман (признана властями 
РФ иностранным агентом. - Прим. 
ред.) о преувеличенности ситуа-
ции отмены русской культуры: «да, 
какие-то концерты русских музы-
кантов отменяют, а другие специ-
ально их проводят в знак того, что 
культура - за мир и гуманизм. Рус-
ским людям трудно понять, что нет 
никакой всемирной администра-
ции президента земного шара, ко-
торая рассылает всем методички, 
как себя вести». Так ли все на са-
мом деле?

- Культура не отменима. И россий-
ская история тому прекрасное под-
тверждение. Существовали в совет-
ские времена списки запрещенных 
и нерекомендованных книг. Про спи-
ски эти давно забыли, а книги суще-
ствуют.

- В начале интервью вы сказали, 
что сейчас работаете над новой 
книгой. о чем она будет? И како-
вы вообще ваши творческие пла-
ны на ближайшее будущее?

- Меня занимает историческая па-
раллель между российской эмигра-
цией 20-х годов прошлого века и те-
перешней. Число уехавших из России 
в те времена и теперь вполне сравни-
мо… И в большинстве своем уехав-
шие сегодня - представители так на-
зываемого креативного класса. Ко-
нечно, существует известная россий-
ская формулировка «бабы новых на-
рожают». Но рождаемость в России 
катастрофически падает, и это созда-
ет проблемы для будущего. Об этом 
я не пишу, но постоянно думаю. Но 
было бы лучше, если бы об этом ду-
мала не я, а теперешние руководите-
ли страны.

- Людмила Евгеньевна, есть ли 
у вас какая-то глобальная писа-
тельская задача? Или каждая ва-
ша книга решает свою определен-
ную задачу?

- Мне нравится эта работа - склады-
вать слова в предложения. Моя преж-
няя профессия, генетика, мне тоже 
очень нравилась. Но я нахожу между 
литературой и генетикой много об-
щего: и то и другое представляет со-
бой исследование человека.

Гость «УГ»

Людмила УЛИЦКАЯ
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Людмила УЛИЦКАЯ: И литература, и генетика 
исследуют человека


